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Н О В О С Т И

краткие итоги работы российского лпк 
в 2023 году

Объем промышленного производства пиломатериалов в России 
по итогам 2023 г. составил 28,5 млн м3, на 4,5% меньше, чем в 
2022 г. Производство окон и их деревянных коробок снизилось 
на 19,2%, до 330 тыс. м2, а производство дверей, их деревянных 
коробок и порогов выросло на 7,1%, до 22,8 млн м2.

Объем производства фанеры составил 3,265 млн м3 (на 
1,1% меньше, чем годом ранее). Выпуск ДВП вырос на 6,7%, до  
703 млн усл. м2, ДСП – на 11,3%, до 11,603 млн усл. м3.

Древесной целлюлозы и целлюлозы из прочих волокнистых 
материалов в 2023 г. произведено 8,554 млн т, на 2,4% меньше, 
чем в 2022 г. Производство бумаги и картона снизилось на 1%, до 
10,006 млн т, выпуск ящиков и коробок из гофрированной бумаги 
или картона вырос на 6,7%, до 8,347 млрд м2, а обоев – на 9,9%, 
до 171 млн усл. кусков.

Объем производства древесных топливных гранул снизился по 
сравнению с показателем предыдущего года на 31,4%, всего из 
отходов лесопереработки изготовили 1,456 млн т пеллет.

Росстат

Минсельхоз одобрил проект Вохтоги 
о комплексном развитии территорий

На эти цели будет выделено почти 270 млн руб. на 2024–2025  гг., 
в том числе более 14,5 млн руб. в развитие поселка инвестирует 
новый комбинат по производству березовой фанеры «Плитвуд».

«Минсельхоз поддержал заявку региона по проекту "Комплекс-
ное развитие рабочего поселка Вохтога Грязовецкого округа". Это 
значит, что будет улучшена инфраструктура населенного пункта, 
созданы возможности для комфортной жизни населения, а значит 
и наших сотрудников. Сегодня в "Плитвуде" уже работает более 230 
человек, к нам приезжают из других районов и даже областей, но 
этого недостаточно, чтобы комбинат заработал на полную мощ-
ность, требуется еще около 500 сотрудников», – прокомментировал 
генеральный директор ООО «Плитвуд» Дмитрий Зачко.

На выделенные средства планируется сделать капитальный 
ремонт Центра развития детей и молодежи, детского сада №5, 
Вохтожской школы, провести освещение на улице Железнодо-
рожной до улицы Ленина, реконструировать спортивную школу 
и ангар при ней, в центральной части поселка (улица Колхозная) 
отремонтировать водопровод.

Служба PR «Плитвуд»

Глава рослесхоза не верит, что 
«китай вырубит сибирь»

Глава Рослесхоза Иван Советников назвал мифом разго-
воры о том, что «Китай вырубит Сибирь». По его словам, в 
России разрешена ежегодная рубка 600 млн м3 леса, а объем 
фактической заготовки составляет примерно 200 млн м3.

Советников также отметил, что в России в течение несколь-
ких лет сажают больше деревьев, чем вырубают. Он напомнил, 
что лес является возобновляемым природным ресурсом, 
«поэтому не надо бояться, что кто-то у нас его вырубит». 
Глава Рослесхоза заявил, что в ведомстве «очень пристально» 
за этим следят.

В декабре 2023 г. в Россельхознадзоре сообщили об 
оформлении за 11 месяцев на экспорт примерно 5,2 млн  м3 
лесоматериалов из Приморского и Хабаровского краев, а 
также Вологодской, Кировской, Иркутской и Нижегородской 
областей. В ведомстве назвали Китай главным импортером 
российского леса, в ноябре 2023 года в эту страну отправили 
132,3 тыс. м3 деловой древесины и пиломатериалов.

rbc.ru

Топ-25 компаний  
деревянного строительства

Опубликован список лучших строительных компаний 2023 
года по версии Ассоциации деревянного домостроения. В 
него вошли компании (в алфавитном порядке): Alpbau, Good 
Wood, Honka/Архиwood, Izburg, Kub House, Radiuswood, Scandic 
Construction, Starkwood, Stroy House, «Город-Лес», «ДДМ-Строй», 
«Домстройэксперт», «Изба Де Люкс», «Иида», «Кадрин», «КЛМ 
Арт», «Корпорация "Русь"», «Лескон», «Нархозстрой», «Норвекс 
Арт», «Русский Запад», «Тамак», СТОД/Ultralam, лесозавод 
«Судома», Сокольский ДОК. Отраслевой рейтинг формируется 
на основе результатов независимой рейтинговой аккреди-
тации, при которой многостороннюю коллективную оценку 
деятельности, качества работы и продуктов компаний дает 
само профсообщество – прямые конкуренты на рынке. Список 
ведущих компаний служит основой рекомендаций по запросам 
органов государственной власти для участия в федеральных 
программах и при размещении муниципальных заказов, для 
банков, страховых компаний, частных лиц и размещения на 
соответствующих цифровых сервисах.

npadd.ru

Белоруссия наращивает экспорт 
пиломатериалов

По итогам 2023 г. лесохозяйственные учреждения белоруссии 
экспортировали более 955 тыс. м3 пиломатериалов, на 37,8% больше, 
чем в 2022 г. Минлесхозу удалось переориентировать торговые 
потоки с европейских рынков на другие направления, сейчас про-
дукция белорусских лесхозов поставляется в девять стран.

Деревообработкой в отрасли занимаются сто производств – 88 
цехов и 12 мастерских участков. В системе Минлесхоза Республики 
беларусь сохранены деревообрабатывающие цеха, в которых рабо-
тают более 4,5 тыс. человек, проживающих в основном в малых 
городах и сельской местности.

Пресс-служба минлесхоза РБ

Фнс требует 13 млрд рублей от IKEA

Межрегиональная инспекция по крупнейшим налогоплательщи-
кам №1 ФНС потребовала через суд взыскать 12,92 млрд руб. с 
«ИКЕА Торг», одной из структур шведского мебельного ретейлера 
IKEA. Иск поступил в суд 30 января 2023 г.

В 2020–2023 годах ФНС выиграла арбитражные дела против 
грузовых компаний, услугами которых пользовались крупные ком-
пании – IKEA, Procter & Gamble, Nestle, Mars, Coca-Cola и др. Как 
писали «Известия», грузовые компании избегали налогообложения 
с помощью серых схем. После получения заказа от крупного биз-
неса они с помощью фирм-однодневок с льготными режимами 
налогообложения незаконно снижали выплаты по НДС и налогу 
на прибыль. Обычно к налоговой проверке их уже исключали 
из ЕГРЮЛ в качестве недействующих, порой уже была запущена 
процедура банкротства.

rbc.ru

индустриальный парк деревянного 
домостроения создают на Алтае

В 2024 г. начнет работать первый в Республике Алтай индустри-
альный парк «Алтай». По словам директора ООО «Алтай ТУУ РА» 
Александра Алисова, учредителя управляющей компании индустри-
ального парка, главная задача проекта – деревообработка и произ-
водство домокомплектов как каркасного типа, так и из клееного 
бруса. В смену планируется перерабатывать 150 м3 сырья – пихты, 
сосны и лиственницы.

«У нас будут работать десять резидентов, – говорит Александр 
Алисов. – Уже заключены договоры с четырьмя субъектами малого 
и среднего предпринимательства, которые будут заниматься про-
изводством домокомплектов, погонажных изделий и сырьевой 
переработкой».

При выходе проекта на полную мощность (запланирован на 2027 г.) 
выручка резидентов превысит 1,5 млрд руб. в год. Сейчас на объекте 
ведутся строительные работы, монтируются цеха, завершен монтаж 
котельной, сушильной камеры, проложены инженерные сети. Летом 
планируется установка оборудования.

«В будущем парк обеспечит рабочими местами не менее 185 
человек, – отметил глава Республики Алтай Олег Хорохордин. –  
И самое главное, в регионе появится деревообрабатывающее 
предприятие, благодаря которому мы сможем в том числе закрыть 
потребность в модульных строениях для социально значимых объ-
ектов республики».

Пресс-центр правительства Республики Алтай

сканер отечественного 
производства установят  
на приангарском лпк

На Приангарском лесоперерабатывающем комплексе 
(входит в Segezha Group) в Красноярском крае приступили 
к реализации инвестиционного проекта по замене системы 
определения качества доски. Проект предусматривает демон-
таж старого зарубежного оборудования и установку ком-
плекта сканера качества сухих пиломатериалов RuScan 2.0 
производства российской компании «Автоматика – Вектор». 
Реализация проекта продлится до конца августа и позволит 
повысить качество выпускаемой продукции и в полтора раза 
скорость сортировки.

Новая комплексная система отечественного производства 
выполняет сканирование пиломатериалов и измеряет гео-
метрические параметры дефектов, определяет породу и 
оптимизацию по длине, а также осуществляет всесторонний 
осмотр доски. Основные дефекты пиломатериалов опреде-
ляются с вероятностью 85–97%, что соответствует мировому 
уровню подобных систем.

ВКонтакте

В Вологодской области  
открыли цех по производству  
топливных брикетов

более 9 тыс. т топливных брикетов в год будет выпускать 
новый цех «Харовсклеспрома» (входит в ГК «Вологодские 
лесопромышленники») в г. Харовске. За сутки линия произво-
дит 30 т биотоплива. Первые 2 тыс. т планируется отгрузить 
котельным Харовского округа в ближайшие четыре месяца.

«Для отрасли по-прежнему остро стоит вопрос исполь-
зования кородревесных отходов. При сохранении объемов 
лесопиления за ближайшие пять лет накопится порядка  
1,4 млн пл. м3 опилок. Невозможность их утилизации повлечет 
существенные риски для экологии и пожарной безопасности. 
Поэтому реализация такого проекта – один из вариантов реше-
ния проблемы», – говорит управляющий директор «Харовск-
леспрома» Дмитрий Орлик. 

Новая линия брикетирования включена в технологическую 
цепочку пеллетного цеха и позволяет выпускать в зависимо-
сти от спроса топливные гранулы (пеллеты) или топливные 
брикеты. Сырьем для участка брикетирования служат сырые 
опилки, образующиеся в процессе лесопиления. Инвестиции 
в производство составили 28,7 млн рублей.

ГК «ВЛП»

не прибегая к импорту
Механики Вельского ЛПК освоили капитальный ремонт 

коробок передач на вилочных погрузчиках иностранного 
производства. Совместно с инженерами УМЗ они проводят 
полное восстановление шестеренчатых валов и других узлов 
агрегата. Для этого были тщательно подобраны аналоги 
всех необходимых расходных запчастей отечественного 
производства. Техника уже успешно прошла тестовые испы-
тания после капремонта и работает в штатном режиме. 
Такой подход позволяет предприятию сократить время на 
восстановление техники, а также уменьшить затраты на 
импортные запчасти в два раза.

ulkust.ru

приглашаем на Paper & Tissue One Show в оАЭ
9 международная выставка бумажной промышленности Paper & Tissue One Show пройдет в Национальном выставочном центре ADNEC 

(г. Абу-Даби,  Объединенные Арабские Эмираты) 16–18 апреля 2024 г. Запланировано участие в выставке более 210 производителей 
и поставщиков 60 категорий продукции и услуг бумажной промышленности, а также приезд более 16000 посетителей из 110 стран. 
Помимо широкого круга других участников, в состав выставки включены российские, индийские, китайские, турецкие и итальянские 
павильоны с многочисленным представительством лучших национальных компаний.

В ходе Недели целлюлозы MENA, проводимой в рамках Paper & Tissue One Show 15–18 апреля, пройдет конференция, посвященному 
устойчивому развитию и целлюлозе. В числе спикеров мероприятия – мировые авторитеты в области аналитики целлюлозно-бумажного 
рынка Том Райт и брайан МакКлэйн. Планируются и выступления российских спикеров. Также на 15 апреля намечен международный 
круглый стол с участием представителей российских компаний, что будет способствовать расширению бизнес-связей в целлюлозно-бумажной 
промышленности и обсуждению путей развития международного взаимовыгодного сотрудничества. Организаторы приглашают российские 
компании войти в состав российского павильона на выставке Paper & Tissue One Show, а также делегировать своих представителей для 
участия в вышеуказанном круглом столе. По всем вопросам обращайтесь к организаторам по e-mail: elena.savilova@paperoneshow.net

paperoneshow.net
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сегежский цБк  
усилит акцент на лесохимию

Сегежский ЦбК (входит в Segezha Group) ввиду роста спроса 
на канифоль и жирные кислоты в 2024 г. планирует увели-
чить загрузку цеха регенерации таллового масла на 1 тыс. т в 
месяц. Продукты лесохимии нужны российским и зарубежным 
компаниям в дорожном строительстве, производстве гидрои-
золяционных материалах, резинотехнических изделий, а также 
в лакокрасочной и химической промышленности. Прироста 
объемов планируется достичь путем увеличения переработки 
привозного таллового масла на лесохимическом производстве 
комбината. Сегежский ЦбК производит продукты лесохимии из 
сырого таллового масла, образующегося в процессе разложения 
сульфатного мыла, которое, в свою очередь, является побочным 
продуктом сульфатной варки. Среди основных продуктов этого 
направления талловая канифоль, талловый пек, жирные кислоты 
таллового масла, скипидар-сырец. Segezha Group системно углу-
бляет переработку древесного сырья. На предприятии ведется 
лабораторное изучение химических свойств древесины и способов 
ее промышленной переработки.

Бумпром.ру

Группа «илим» за «Чистый воздух»
В рамках федерального проекта «Чистый воздух» группа 

«Илим», Минприроды РФ и правительство Иркутской области 
подписали трехстороннее соглашение о взаимодействии при 
проведении мероприятий по снижению выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух в братске. Соглашением запла-
нированы мероприятия по снижению выбросов дурнопахнущих 
газов в атмосферный воздух братским филиалом АО «Группа 
"Илим"». Общий объем снижения выбросов составит 21 т, срок 
завершения проекта – 2026 год.

В рамках комплексного плана филиал группы «Илим» в брат-
ске планировал провести три масштабных мероприятия, два из 
которых уже завершены. Среди них установка электрофильтра 
с высокой эффективностью улавливания пыли на содорегене-
рационном котле (СРК). Оборудование было введено в строй 
в 2020 г., так удалось снизить выброс пыли от СРК на 25%. В 
2021 г. реализован проект по установке электрофильтров на трех 
известерегенерационных печах, в результате выбросы известко-
вой пыли снижены более чем на 60%. В реализации находится 
проект по сбору и утилизации низкоконцентрированных дурно-
пахнущих газов сразу от нескольких производств  – лиственной 
целлюлозы, картона, а также от вакуум-выпарных установок. 
Работа по этому направлению будет завершена в 2026  г. В 
2023 г. снижение выбросов дурнопахнущих газов составило 61% 
относительно уровня 2016 года.

Суммарные инвестиции группы «Илим» в 2016–2023 гг. в 
мероприятия, направленные на снижение экологической нагрузки 
и внедрение наилучших доступных технологий на комбинате в 
братске, составили около 25 млрд руб. В 2024 г. финансирование 
экологических проектов филиала в братске составит 3,3 млрд 
руб., из которых 1,7 млрд руб. пойдет на меры по снижению 
выбросов загрязняющих веществ.

Пресс-центр группы «Илим»

В красноярском крае  
построят завод OSB

Компания «базис» построит в Лесосибирске Красноярского 
края завод по производству пиломатериалов, пеллет и плит OSB. 
Проект был презентован в рамках выставки «Эксподрев-2023» в 
Красноярске. По планам новое предприятие должно заработать к 
концу 2030 г. Оно будет выпускать до 660 тыс. м3 пиломатериалов, 
300 тыс. м3 плит OSB, 180 тыс. т пеллет и 70 тыс. м3 древесного 
угля. Общий объем инвестиций в проект составит примерно 8,5 
млрд рублей. Для справки: по данным и. о. министра лесного 
хозяйства Красноярского края Алексея Панова, сейчас в лесопро-
мышленном комплексе реализуется 11 инвестпроектов с общим 
объемом вложений около 27,3 млрд рублей.

krasnoyarsk.dk.ru

«кубань-папир»  
модернизирует производство

В Краснодарском крае на общую сумму 189,5 млн руб. 
модернизируют пять промышленных предприятий. В их числе 
компания «Кубань-Папир», с 2006 года выпускающая сырье 
для целлюлозно-бумажной отрасли и санитарно-гигиенические 
изделия под торговой маркой Plushe. Предприятие «Кубань-
Папир» оснащено современной линией по переработке бумаги 
и производит экоориентированную продукцию из восстанов-
ленного целлюлозного волокна. Планируется технологическое 
перевооружение бДМ и линии упаковки. В реализацию проекта 
вложат 52 млн рублей.

Пресс-служба ФРП Краснодарского края

новый проект «идалеспром»
Предприятие «Идалеспром» в дер. Гришино (Вологодская 

область) реализует проект по организации комплексной перера-
ботки древесины. Планируется создание мощностей для выпуска 
товарного шпона, пиломатериалов и топливных брикетов. Уже 
введены в эксплуатацию три линии по производству шпона мощ-
ностью 60 тыс. м3 в год, освоены 1,3 млрд руб. К концу 2026  г. 
планируется установить лесопильную линию по переработке 
тонкомерной древесины мощностью 16 тыс. м3 в год и линию 
по производству топливных брикетов мощностью 11 тыс. т в год.

Департамент лесного комплекса Вологодской области

«Технониколь» вложит $40 млн  
в проект по деревянному 
домостроению в Беларуси

Крупный инвестиционный проект в сфере деревянного домостро-
ения планирует реализовать в Республике беларусь российская ком-
пания – корпорация «Технониколь» намерена в течение полутора лет 
вложить в него около $40 млн. Реализовать его корпорация планирует 
на базе лесопильного завода в борисове, крупнейшего в белоруссии. 
Завод будет переориентирован на производство продукции с высокой 
добавленной стоимостью – конструкционных материалов и элементов 
деревянных домов, таких как балки, стеновые материалы и конструк-
ционные элементы. Эти продукты будут стабильно реализовываться 
через производственно-сбытовую систему компании «Технониколь» на 
растущем российском рынке. Впервые в соседнем государстве будет 
проведен в жизнь проект подобного масштаба, который позволит в 
3–4 раза повысить добавленную стоимость от переработки кругляка. 
В России один такой проект уже осуществлен на практике.

БелТА

В россии может появиться единый 
оператор стройки частных домов

Эта структура будет основой для решения вопросов комплексной 
застройки в городах, планировки сетей ЖКХ, дорог и других элементов 
инфраструктуры. Эксперты считают, что появление единого опера-
тора может привести к снижению стоимости малоэтажного жилья.

Также, по прогнозам, нуждающиеся регионы получат субсидирование 
в рамках спецпрограмм. При формировании единого пула земельных 
участков и планов развития этих территорий, у бизнеса появится воз-
можность ускорить стройку и при этом снизить стоимость реализации 
проектов. Из заключения экспертов следует, что этот сегмент может стать 
основной ветвью развития регионов России и экономики страны. На 
текущий момент около 2/3 семей хотят обзавестись собственным домом, 
и, судя по всему, такой вектор развития сохранится в ближайшие годы.

npadd.ru

сокольский док начал производство 
топливных брикетов

На Сокольском деревообрабатывающем комбинате Segezha Group 
(г. Сокол, Вологодская область) состоялся технический запуск нового 
оборудования для выпуска брикетов по стандартам RUF. биотопливо 
изготавливают из сухих отходов деревообрабатывающего произ-
водства. На комбинате установлен новый пресс для брикетирования 
Eco Wood Press 500 российского производства. Все комплектующие 
в России в наличии, и объем постоянно пополняется. Пресс про-
изводит брикеты в форме «кирпича» массой 835 г. Оборудование 
оснащено устройством для упаковки биотоплива в пачки по 12 штук.

Segezha Group

Более 135 млн рублей 
выделит Гк «Влп» на 
лесовосстановление в 2024 году

«Возобновление лесов – одно из важнейших направле-
ний нашей работы. На этот год мы увеличили инвестиции 
на лесохозяйственные и противопожарные мероприятия 
более чем в 1,5 раза, чтобы обеспечить лесовосстановле-
ние в большем объеме, чем было вырублено деревьев», 
– отметил директор дивизиона лесозаготовки Константин 
Рогатых. Для лесовосстановления используются сеянцы, 
выращенные в собственных лесопитомниках (в группе 
компаний восемь питомников, в которых выращивают 
сеянцы как в открытом грунте, так и в теплицах). Сум-
марная производственная мощность – 1,5 млн сеянцев с 
открытой корневой системой. В наступившем году меропри-
ятия по лесовосстановлению запланированы на площади 
8,6  тыс.  га, в том числе 1,4 тыс. га лесных культур. Кроме 
того, дополнительно заключены контракты на поставку 
для нужд лесовосстановления 2,25 млн сеянцев с откры-
той корневой системой и 0,4 млн сеянцев – с закрытой.

volwood.ru

док «калевала» наращивает 
производство OSB

По итогам 2023 г. ДОК «Калевала» (г. Петрозаводск) 
произвел 369,7 тыс. м3 OSB-плит, на 6,9% больше, чем 
в 2022 г. более 90% плитной продукции реализуется 
на внутреннем рынке для малоэтажного домостроения.  
В настоящее время на предприятии работает примерно 
300 человек – коллектив сохранен полностью.

Пресс-служба главы Республики Карелия

инвестпроект «кизирлеспром» 
вошел в число приоритетных

Проект «Создание деревоперерабатывающего произ-
водства на юге Красноярского края» (ООО «КизирЛес-
Пром») включен в перечень приоритетных инвестици-
онных проектов с целью развития лесного комплекса.

Компания направит более 3 млрд руб. на орга-
низацию лесозаготовок, производства пиломате-
риалов, древесных, древесноугольных брикетов и 
создания 302 новых рабочих мест. Выход на полную 
проектную мощность по производству пиломатериа-
лов и древесных брикетов запланирован на первое 
полугодие 2028 г., древесноугольных брикетов – на  
IV квартал 2029 года.

Корпорация развития Енисейской Сибири

новый большепролет
большепролетный производственный комплекс по обработке лубяных культур 

из деревянных клееных конструкций строится в Азнакаевском районе Республики 
Татарстан. Площадь застройки основного здания с вспомогательными сооружениями 
составит более 5 тыс. м2. Проектные и монтажные работы осуществляет компания 
Radiuswood, а конструкции выпущены на местном современном предприятии по 
производству большепролетных клееных изделий ООО «ДСК КМК 2». Всего для воз-
ведения комплекса будет выпущено больше 2200 м3 деревянных клееных конструкций.

radiuswood.ru

 

В Забайкальском крае организуют производство древесного угля
В рамках национального проекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициа-

тивы» предприятие «Старый материк» (с. Новодоронинск, Карымский район) получило финансирование для расширения производства, как 
сообщает пресс-служба министерства экономического развития Забайкальского края. «Предприятие занимается распиловкой и строганием 
древесины, – рассказала начальник отдела развития малого и среднего предпринимательства краевого минэкономразвития Наталья белова. – 
Господдержка (заем) составила 5 млн руб. На эти средства планируется закупить оборудование для производства древесного угля». Выйти 
на новый уровень предприятию поможет покупка печи «Горизонт», реторты, сушильного оборудования и новой линии сортировки (фасовки).

Lesprom Network
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на помощь лесному комплексу 
ленобласти придут гражданские 
беспилотники

Федеральное правительство выделило Ленинградской 
области 54 млн руб. для закупки беспилотников для лес-
ного комплекса по нацпроекту «беспилотные авиационные 
системы». Планируется приобрести 34 аппарата для работы 
подведомственных подразделений комитета по природным 
ресурсам Ленинградской области.

«Применение беспилотной летательной техники – новый 
этап в контроле работы лесного комплекса. Уже сегодня 
почти 90% лесного фонда области покрыто системой видео-
наблюдения, что позволяет нам оперативно реагировать на 
возгорания в лесу и не допускать крупных пожаров. Дроны 
позволят детализировать ситуацию с возгораниями, вести 
контроль работы арендаторов леса, заготовки древесины, 
маркшейдерский контроль работы карьеров, следить за 
образованием свалок в лесу, наказывать нарушителей лес-
ного законодательства», – прокомментировал председатель 
комитета по природным ресурсам Ленинградской области 
Фёдор Стулов. В рамках нацпроекта «беспилотные авиаци-
онные системы» в 2024 году в регионы, подведомственные 
организации, и территориальные органы Рослесхоза планиру-
ется поставить свыше 1,2 тыс. беспилотников отечественного 
производства. Внедрение беспилотной авиационной системы 
в лесном хозяйстве предусматривает оснащение отрасли 
аппаратами, подготовку операторов беспилотников и вне-
дрение технологии их использования в лесном хозяйстве.

Пресс-служба губернатора и правительства  
Ленинградской области

«Вологодские лесопромышленники» 
открыли контейнерный терминал  
в новгородской области

26 января был открыт контейнерный терминал на терри-
тории предприятия ООО «ЛДК №3», которое входит в группу 
компаний «ВЛП». Терминал позволит осуществлять прямые 
железнодорожные отгрузки пиломатериалов в направлении 
Китая и портов Дальнего Востока в адрес покупателей в 
Юго-Восточной Азии. За счет этого компания повысит эффек-
тивность отгрузок готовой продукции на основные рынки и 
снизит логистические затраты, кроме того, увеличится макси-
мальный объем загрузки контейнера, так как разрешенный 
вес груза для железнодорожных платформ больше, чем для 
автотранспорта. Теперь со станции Малая Вишера, где никогда 
раньше не работали с контейнерами, будут осуществляться 
регулярные отгрузки – два-три поезда в месяц. В результате 
«ВЛП» рассчитывают увеличить объемы производства на 25%.

vk.com

Segezha Group направит  
на модернизацию сегежского цБк 
больше 1,5 млрд рублей

На предприятии организована работа с альтернативными постав-
щиками узлов и запасных частей. Продолжается модернизация 
ремонтно-механического цеха, который обеспечивает своевременную 
замену аналогами элементов и деталей для ранее приобретенного 
оборудования.

«В новых условиях мы приступили к импортозамещению, раз-
виваем технологическое и коммерческое партнерство с российскими 
машиностроительными компаниями и коллегами из дружественных 
стран. Практический итог прошлого года: у нас есть все условия 
для активного замещения импортных технологий и продуктов. 
По многим позициям в арсенале у партнеров в Москве, Санкт-
Петербурге, Кирове, Челябинске достойные разработки и аналоги, 
все, что нужно для независимого от внешних факторов развития 
производства. Причем речь не идет исключительно об обратном 
инжиниринге, мы смотрим, где еще можем заместить иностранное 
оборудование отечественным», – отметил генеральный директор 
Сегежского ЦбК Петр Поделенюк.

В 2023 году на СЦбК был приобретен и запущен новый ради-
ально-сверлильный станок для всех видов сверлильных и расточных 
работ по металлу, а также для обработки деталей под разными 
углами. Отремонтирован токарно-карусельный станок. В этом году 
планируется закупка шлифовального станка для шлифовки валов 
бумагоделательной машины, что сократит простои бДМ на ремонт 
до минимума. Также намечено приобретение балансировочного 
виброизмерительного станка с шарнирной опорной системой, 
оснащенного новым отечественным измерительно-управляющим 
комплексом «Сапфир-3». При высоких точности и скорости изме-
рения российская система сокращает время выполнения операции 
балансировки.

Одновременно Сегежский ЦбК и проектный институт «Гипробум» 
реализуют программу по реинжинирингу. Выполнено лазерное 
3D-сканирование дорогостоящих импортных запчастей, узлов и 
механизмов для их замещения аналогами. В настоящее время 
разработаны конструкторские чертежи, проведены анализ, подбор 
и испытание материалов. Изготовленные запчасти уже успешно 
внедряются на производстве.

Идет активная замена импортного оборудования отечественным 
в других цехах. Так, например, в цехе ректификации таллового масла 
(ЦРТМ) пластинчатые теплообменники зарубежного производства 
замещены аналогами завода теплообменного оборудования из 
Ростовской области. В ЦРТМ произведена замена насосных агрегатов, 
которые изготовлены в Москве. В древесно-подготовительном цехе 
установлено оборудование из Санкт-Петербурга – электродвигатель 
пятой рубительной машины. Заменен импортный дренажный 
конвейер, новый произведен в Свердловской области. Поменяли 
также зарубежные центробежные насосы оборотной воды, кото-
рые сделаны в Челябинской области. В химкорпусе установлено 
конвейерное оборудование для подачи извести в цех каустизации 
и регенерации извести и конвейер извести в ЦКРИ-1, конвейеры 
произвели в Кирове. Радиоизотопные плотномеры каустизационного 
шлама были закуплены в Челябинске. Систему автоматизированного 
управления технологическим процессом на лесоподготовительном 
производстве тоже заменили отечественным аналогом.

Общий объем инвестиций в развитие инжиниринга и ремонта 
на Сегежском ЦбК на ближайшую перспективу составит более 
1,5 млрд рублей.

Бумпром.ру

«Анмар» организует глубокую 
переработку древесины в Чувашии

В Алатырском округе ООО «Анмар» приступило к реализации 
инвестиционного проекта по организации производства глубо-
кой переработки древесины. Компания планирует производить 
домокомплекты из клееного бруса, мебельный щит и обрезные 
пиломатериалы. Ликвидная часть отходов будет перерабатываться 
в топливные гранулы. Оставшиеся отходы производства используют 
в современных твердотопливных котлах для обогрева помещений 
и работы сушильных камер. В рамках реализации проекта приоб-
ретена в собственность производственная площадка в Алатыре. В 
первой четверти 2024 г. поступит необходимое оборудование, во 
втором квартале начнется производство. Ежегодная потребность в 
лесоматериалах при выходе на проектную мощность составит не 
менее 80 тыс. м3. Для обеспечения сырьем предлагается предо-
ставление в долгосрочную аренду участка Алатырского лесничества.

Пресс-центр министерства природных ресурсов и экологии 
Чувашской Республики

на сокольском цБк подвели итоги 
проекта «Фабрика идей»

Конкурс рационализаторов и изобретателей проводится на 
комбинате и на других предприятиях компании ежегодно. «Раци-
онализаторская деятельность на предприятии набирает все более 
серьезные обороты. В 2023 году из 26 поступивших рацпредложе-
ний мы реализовали на производстве двадцать два. Все идеи вне-
дрены и эффективно используются. Авторы получили заслуженные 
премии. Постоянное усовершенствование процессов стало у нас 
частью корпоративной культуры, творческий потенциал работников 
позволяет укреплять компанию, повышать производительность 
и оптимизировать затраты. Это создает прочный фундамент для 
дальнейшего развития компании в новых условиях», – отметил 
генеральный директор АО «Сокольский ЦбК» Григорий Иванов.

В номинации «Идея года» победу одержала команда кислотного 
участка целлюлозного производства – идея о повышении эффектив-
ности сгорания серы в печи обеспечивает высокий экономический 
эффект для предприятия. В номинации «Генератор идей» в 2023  г. 
победителем стал начальник цеха по производству целлюлозы 
Павел Пятковский. Его идеи были направлены на экономию сырья 
и энергоресурсов, а также повышение производительности тех-
нологической линии целлюлозного производства. В 2023 г. были 
внедрены подтвержденные сертифицированными лабораториями 
предложения по газоочистке, снижению выбросов диоксида серы 
и дожигу серы. Основными направлениями рационализаторской 
деятельности в компании стали экономия материалов, сырья и 
энергоресурсов, снижение процента брака, повышение произво-
дительности, повышение технологичности процессов, снижение 
нагрузки на экологию.

Бумпром.ру

«Шатура» увеличила производство фасадов
Мебельная компания «Шатура» (г. Шатура, Московская область) подвела итоги реализации национального проекта «Производитель-

ность труда». За счет внедрения бережливых технологий предприятие увеличило производство фасадов на 12%. Рабочая группа компании 
совместно с экспертами Регионального центра компетенций Московской области в течение полугода внедряла бережливые технологии и 
инструменты нацпроекта в производство. В качестве пилотного потока был выбран процесс создания фасадов. Команде удалось сократить 
время протекания процесса на 10%, снизить незавершенное производство на 11% и увеличить выработку на 12%.

Пресс-служба министерства инвестиций, промышленности и науки Московской области

Зеленые кредиты  
наиболее востребованы  
в строительной сфере

Компании строительного сектора в 2023 г. чаще пред-
ставителей других отраслей обращались за «зелеными» 
и ESG-кредитами. Об этом в рамках стратегической сес-
сии Дом.рф по интеграции ESG-подходов в ключевые 
направления деятельности Единого института развития в 
жилищной сфере.

На российском рынке наблюдается спрос на строительство 
жилья по «зеленым» стандартам. По итогам прошлого года 
портфель ответственного финансирования Сбера превысил 
2,5 трлн руб., и 56% объема этого портфеля приходится 
именно на строительную сферу, – отметила старший вице-пре-
зидент по ESG Сбербанка Татьяна Завьялова. – Это, с одной 
стороны, подтверждает спрос на устойчивое строительство, 
а с другой – наглядно демонстрирует потенциал отрасли 
для развития направления», – считает эксперт. Завьялова 
пояснила, что «отрасль должна оставаться чувствительной и 
очень гибкой в плане ESG-трансформации, ведь ее доля вли-
яния на экологию и климат весьма значительна». Переход к 
«зеленому» строительству, согласно расчетам Международной 
финансовой корпорации (International Finance Corporation, IFC), 
может помочь сократить примерно на четверть глобальные 
выбросы углерода в производственно-сбытовых цепочках 
отрасли к 2035 г. Это создает дополнительные возможности 
для финансового сектора: в развивающихся странах объем 
инвестиций в более экологичное строительство в ближай-
шие 10 лет оценивается в $1,5 трлн. При этом дальнейшее 
повышение энергоэффективности позволит девелоперам в 
перспективе сократить расходы на покупку энергии, привле-
кать финансирование на более выгодных условиях и стать 
для клиентов привлекательнее конкурентов.

vedomosti.ru

на финансирование  
лесного хозяйства днр, лнр, 
Запорожской и Херсонской 
областей выделят  
400 млн рублей

В 2023 г. была разработана дорожная карта социально-
экономического развития ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей. Общий объем финансирования лесного хозяйства 
этих регионов в прошедшем году составил более 140 млн руб. 
В 2024 г. объем финансирования будет увеличен до 400 млн 
руб. К 2026 г. новые регионы будут полностью интегрированы 
в систему лесного хозяйства России. В регионах уже выстро-
ена система управления лесным хозяйством, сформирован и 
ведется государственный лесной реестр, началась разработка 
нормативно-правовой базы. Сегодня законопроекты, уста-
навливающие особенности лесных отношений в ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областях на переходный период, 
находятся в высокой готовности. Кроме того, специалисты раз-
работали сводные планы тушения лесных пожаров. В 2023 г. 
в Запорожской области лесовосстановление и лесоразведение 
выполнено на площади более 0,2 тыс. га, в ДНР – более 5,2 
тыс. га, в ЛНР – более 0,5 тыс. га.

Рослесхоз
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В  ц е н т р е  В н и м а н и я
Таблица 1. Вакансии в различных регионах России

Регион
Зарплатный 

диапазон в 2023 
г., руб.

Зарплатный 
диапазон в 2022 

г., руб.

Доля вакан-
сий от всего 

объема

Динамика 
числа вакан-

сий за год

Москва 80 460–160 000 68 966–137 931 14,6% 38%

Московская область 63 218–103 448 57 471–94 612 12% 56%

Санкт-Петербург 63 218–114 943 57 471–98 851 8,7% 43%

Краснодарский край 45 977–80 460 45 977–91 954 4,3% 44%

Архангельская область 52 874–91 954 40 230–68 966 3,1% 29%

Нижегородская область 50 000–100 000 51 724–91 954 2,8% 33%

Иркутская область 51 347–94 200 45 000–80 460 2,6% -19%

Пермский край 45 977–82 759 50 000–103 448 2,5% 29%

Хабаровский край 50 591–80 460 40 000–63 218 2,5% 48%

Ленинградская область 57 471–80 460 40 230–80 000 2,3% 63%

Республика Татарстан 51 724–91 954 40 230–68 966 2,3% 30%

Красноярский край 57 471–103 448 57 471–91 954 2,2% 8%

Свердловская область 56 400–102 550 36 782–59 770 2,2% 79%

Томская область 41 379–68 966 51 000–74 713 1,9% 19%

Владимирская область 45 977–80 460 34 483–57 471 1,8% 8%

Новосибирская область 55 172–91 954 42 414–91 954 1,8% 53%

Калужская область 47 126–91 954 45 977–103 448 1,6% 46%

Тульская область 45 000–68 966 51 724–103 448 1,4% 6%

Ростовская область 51 724–91 954 43 678–90 489 1,4% 56%

Удмуртская Республика 45 000–68 966 34 483–57 471 1,3% 37%

Таблица 2. Наиболее востребованные специалисты

Профессия Доля вакансий 
от всего объема

Зарплатный диапазон в 
вакансиях, руб.

Менеджер по продажам 11% 63 218–114 943

Инженер-конструктор, проектировщик 6% 74 713–172 414

Токарь, фрезеровщик, шлифовщик 5% 68 966–80 460

Слесарь, сантехник 5% 40 356–55 000

Сервисный инженер, инженер-механик 4% 94 828–137 931

Водитель 4% 63 218–114 943

Технолог 3% 68 966–126 437

Разнорабочий 2,9% 45 000–63 218

Сварщик 2,8% 80 460–140 000

бухгалтер 2,4% 51 724–80 460

Оператор станков с ЧПУ 2,4% 71 178–111 034

Кладовщик 2,3% 51 724–80 460

Оператор производственной линии 2,0% 57 471–78 161

Электромонтажник 1,9% 45 977–120 690

Менеджер по закупкам 1,8% 60 000–104 224

Машинист 1,6% 57 471–95 000

Начальник смены, мастер участка 1,6% 89 080–101 724

Упаковщик, комплектовщик 1,3% 57 471– 63 218

Эксперты крупнейшей в России платформы онлайн-рекрутинга 
HeadHunter подвели итоги 2023 года в лесопромышленном ком-
плексе России и выяснили, какие специалисты были наиболее 
востребованы, насколько высокую зарплату им предлагали и как 
изменился спрос работодателей на сотрудников.

ТЕКСТ  
МАРИЯ бУЗУНОВА

ИНФОГРАФИКА HH.RU

пресс-служба hh.ru 
Северо-Запад

информационный  
партнер

ЛПК России
Рынок тРуда по итогам 2023 года

В конце 2023 года hh.ru провела 
опрос, в котором приняли участие 
529 респондентов из ключевых 
сфер бизнеса, в том числе лесо-
промышленного комплекса. Итоги 
года и планы на будущее представ-
лены ниже.

О ПОЗИТИВНОМ

• 39% компаний положительно 
оценивают свое состояние на 
рынке труда в 2024 году, еще 
43% говорят о стабильности;

• у 22% работодателей 2023 год 
прошел лучше, чем три преды-
дущих (2020–2022);

• в 35% компаний человекоцен-
тричность всегда была в фокусе 
бизнеса;

• больше 60% респондентов 
отметили, что повышали зар-
плату сотрудникам;

• 39% компаний добились улучше-
ния условий труда работников;

• 63% HR-специалистов ожидают 
повышения окладов и числен-
ности персонала в компании в 
2024 году;

• 83% HR-менеджеров заявили, 
что в 2023 году в их компаниях 
не было сокращения штатов.

«С одной стороны, можно пора-
доваться тому, как бизнес в целом 
закончил 2023 год. С другой  – 
всем без исключения придется 
столкнуться с перетоком людей 
между конкурирующими сферами и 

компаниями, учитывая планы орга-
низаций по увеличению числен-
ности и текущий дефицит кадров 
на рынке труда. В роли экономиче-
ского балансира этого самого дефи-
цита выступят зарплаты. бизнесу 
необходимо уяснить мысль: ком-
пании продолжают расти в усло-
виях жесткого дефицита кадров, 
но подобный рост возможен только 
за счет "каннибализации" людей 
друг у друга. Некрасиво, но факт. На 
этом фоне работа над удержанием 
должна стать ключевым фокусом 
для любой компании», – говорит 
Наталья Данина, главный эксперт 
hh.ru по рынку труда.

О НеГАТИВНОМ

Абсолютное большинс тво 
респондентов согласились, что 
дефицит кадров останется фун-
даментальной проблемой рынка 
труда в 2024 году. Три из четырех 
компаний заявляли об увеличении 
сроков найма в 2023 году. больше 
чем 70% работодателей стало слож-
нее искать и нанимать персонал, а у 
37% увеличилась текучесть кадров.

В качестве топ-3 внутренних при-
чин дефицита кадров респонденты 
назвали следующие:

• неконкурентный уровень зар-
платы (49%), который грозит 
компании стать донором людей 
для рынка труда;

• недостаточное развитие бренда 
работодателя (35%);

• непривлекательные условия 
труда (30%).

Все эти факторы влияют и на 
привлечение, и на удержание пер-
сонала. В свою очередь, в тройку 
внешних причин дефицита кадров 
вошли политические события (62%), 
отсутствие на рынке специалистов 
с требуемыми навыками (52%) и 
демография (46%).

СПРОС И ПРеДЛОжеНИе

По итогам 2023 года российские 
работодатели в лесопромышленной 
сфере разместили на hh.ru почти 
64 тыс. вакансий. В сравнении с 
зарегистрированным в 2022 году 
количество таких вакансий выросло 
на 35%.

В разрезе регионов больше всего 
вакансий разместили работода-
тели из Москвы (более 9 тыс., или 
15% общего объема предложений 
о работе в стране за год). Также 
спрос на персонал на протяжении 
всего года демонстрировал биз-
нес из Московской области (12%, 
или 7,6 тыс. вакансий), Петербурга 
(5,5 тыс., или 8,7%).

Среди регионов СЗФО в топ-
20 по числу вакансий и спросу на 
работников в 2023 году вошли 
Петербург, Архангельская и Ленин-
градская области.

При этом год к году наиболь-
ший прирост вакансий в леспроме 
зафиксирован в Свердловской обла-
сти (по итогам 2023 года было раз-
мещено почти 1,4 тыс. вакансий, это 
на 79% больше, чем в 2022 году). 
Также прирост спроса на работни-
ков за год сильно выражен в Лено-
бласти (почти 1,5 тыс. вакансий, на 
63% больше потребности в 2022 
году), Московской (+56%), Ростов-
ской (+56%), Новосибирской (+53%) 
областях.

Наиболее высокую зарплату 
в 2023 году в леспроме пред-
лагали работодатели Москвы 
(80 460–160 000 руб.), Петербурга 
(63 218–114 943), Московской обла-
сти (63 218–103 448), Красноярского 
края (57 471–103 448), Свердловской 
(56 400–102 550) и Нижегородской 
(50 000–100 000) областей.

По итогам года наиболее вос-
требованными специалистами в 
ЛПК, судя по количеству вакансий, 

стали клиентские менеджеры 
(11% вакансий), инженеры-кон-
структоры (6%), а также целый 
ряд синих воротничков: токари, 

слесари, водители, разнорабочие, 
сварщики, операторы станков, 
электромонтажники, машинисты 
и упаковщики.
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УСЛОВИЯ РАБОТОДАТеЛей  
И ЗАПРОСы КАНДИДАТОВ

Требования к опыту: за год рабо-
тодатели в лесопромышленном 
секторе на 2 п. п. увеличили долю 
вакансий, подходящих соискателям 
без опыта (в целом по рынку соис-
кателям без какого-либо опыта в 
профессии доступна каждая пятая 
вакансия, или 20% вакансий).

Вахтовый метод работы стали 
предлагать реже: по итогам года 
число вакансий с вахтовым пре-
быванием сотрудников достигло 
2,7  тыс. Если сравнивать с показа-
телем 2022 года, доля таких пред-
ложений упала на 1%. При этом 
бизнес стал на 8% чаще предлагать 
форматы частичной занятости.

Требования к уровню образова-
ния: спрос на специалистов, имею-
щих средне-специальное образова-
ние, за год вырос на 2 п. п., до 13%. 
И при этом на 2 п. п., до 28%, снизи-
лась доля вакансий с требованием 
высшего образования кандидатов.

Запросы по зарплате изменились 
по всему рынку, и сфера леспрома не 
исключение: на данный момент соис-
катели, как правило, запрашивают 
вознаграждение от 60 000 до 115 000 
руб. Это превышает запросы 2022 
года в среднем на 10 тыс. рублей.

Кроме того, работники больше 
не готовы работать исключительно 
за деньги, им важно видеть цен-
ность и смысл того, на что они тра-
тят силы и время, получать обрат-
ную связь, расти и развиваться.  
И речь идет не только о высоко-
квалифицированных белых ворот-
ничках, для которых работа всегда 
была наполнена определенным 
смыслом, но и о представителях 
рабочего и линейного персонала. 
Все без исключения сотрудники 
хотят человеческого отношения к 
себе и своему труду. Это своего рода 
переход от модели винтика про-
изводственного процесса к лично-
сти. Несмотря на то что российские 
HR-стратегии в 2023 году сделали 
несколько шагов в направлении 
человекоцентричности, российский 
бизнес в целом пока в самом начале 
этого пути. Плюс компании по ИТ- и 
бизнес-процессам не готовы к под-
держке новых форматов работы, на 
которые есть запрос кандидатов.

ОжИДАНИЯ ОТ 2024 ГОДА

Удивительная ситуация: несмо-
тря на не вполне позитивный эко-
номический консенсус-прогноз на 
2024 год и сложный контекст рынка 
труда, почти половина опрошен-
ных сотрудников СЕО оценивают 
положение компании на рынке в 
2024 году крайне позитивно. При-
чем подобное количество опро-
шенных отмечается не только в 
опросах hh.ru, но и в исследованиях 
консалтинговых компаний.

Для сравнения: в 2021 году 
только 12% топ-менеджеров опти-
мистично смотрели в будущий 2022 
год, годом позже, в 2022 году, – 14%, 
а сейчас этот показатель вырос в 
разы, достигнув 46%.

В оценке перспектив респон-
дентами других уровней отмеча-
ется гораздо более сдержанный 
оптимизм: только треть HRD и 
HR-менеджеров видят будущее 
компании так же позитивно, как 
и СЕО. Подобный дисбаланс как 
минимум настораживает. Вари-
анта два: либо HR-специалисты не 
погружены в реалии бизнеса и до 
конца не понимают планов компа-
нии, либо бизнес не очень хорошо 
понимает, что предстоит делать в 
полях. Оба сценария ничего хоро-
шего не предвещают.

«Возможно, этот разрыв гово-
рит о защитном оптимизме СЕО,  
поэтому я бы предложила HR-ме-
неджерам, которые примерно  
понимают, что их ждет, аккуратно 
мониторить состояние топ-команды 

и включаться, потому что такой 
мощный позитив со стороны топ-
менеджмента может не просто 
аффектить подбор, но и создать 
внезапный кризис совершенно на 
пустом месте. Важно заземлять 
бизнес-лидеров на этапе страте-
гирования и планирования опера-
ционной деятельности, поскольку 
делать все предстоит руками эйча-
ров», – отмечает Марина Львова, 
партнер UpScale.

С другой стороны, дефицит 
кадров, с которым все целевые 
аудитории респондентов более 
или менее согласны, останется фун-
даментальной проблемой рынка 
труда в 2024 году и будет главным 
тормозом экономики в ближайшие 
несколько лет.

Набрать новых людей быстро и 
просто в 2024 году не получится, 
потому что 62% компаний хотят 
увеличить численность персонала 
в 2024 году. При этом сдерживать 
темпы прироста зарплаты в компа-
нии представители отрасли тоже 
не собираются: 78% намерены 
увеличить оклады сотрудников в 
2024 году.

Конкурировать лишь в поле зар-
платных предложений – не самая 
выгодная HR-стратегия, поскольку 
раздувание зарплатного пузыря всегда 
приводило к тому, что рано или 
поздно он лопался. Однако нужно 
признать: рынок сегодня реагирует 
на ситуацию максимально рыночно – 
за дефицитный ресурс всегда прихо-
дится платить больше денег. И с этим 
придется смириться. 

Ответы респондентов на вопрос «В целом как вы оцениваете/
прогнозируете положение вашей компании на рынке в будущем году?»  
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ТЕКСТ  
АНАТОЛИй ПЕТРОВ

д-р экон. наук,  
профессор,  
заслуженный деятель 
науки РФ

МиНисТЕРсТВо  
ЛЕсНоГо хозяйсТВа
ВыЗоВ Экономики  
и уСЛоВиЯ СоЗданиЯ

В последнее десятилетие 
в кулуарах федеральных 
органов исполнительной 
и законодательной власти 
все чаще высказываются 
предложения о создании 
федерального отраслевого 
лесного министерства. 
В начале предложения 
мотивировались желанием 
привлечь высокорентабельный 
частный бизнес к содержанию 
лесного хозяйства, 
находящегося на бюджетном 
финансировании. Затем 
наступивший экономический 
кризис изменил мотивацию. 
Соединение с лесным 
хозяйством понадобилось 
частному бизнесу, чтобы 
облегчить условия доступа  
к лесным ресурсам в зоне их 
экономической доступности с 
минимальными инвестициями 
в создание производственной 
инфраструктуры.

Началом реальных действий по 
созданию лесного министерства 
следует признать включение в 
2021 году в Лесной кодекс Россий-
ской Федерации новой статьи 12.1 
«Лесной комплекс». Ее содержание 
следующее:
1.	 Лесной	 комплекс	 представляет	

собой	совокупность	видов	эконо-
мической	и	иной	деятельности,	
относящихся	 к	 лесному	 хозяй-
ству	и	лесной	промышленности.

2.	 Лесное	хозяйство	–	виды	эконо-
мической	 и	 иной	 деятельности	
по	использованию	и	сохранению	
лесов,	 а	 также	 по	 лесоустрой-
ству	 и	 управлению	 в	 области	
лесных	отношений.

3.	Лесная	 промышленность	 явля-
ется	 совокупностью	 отраслей	
промышленности,	 связанных	 с	
заготовкой,	 вывозом	 из	 леса	 и	
хранением	 древесины,	 первич-
ной	и	последующей	обработкой	
древесины,	 производством	 про-
дукции	переработки	древесины.

без публичного и научного 
обсуждения эта статья сформиро-
вала в экономической деятельности 
новый субъект «лесной комплекс» 
в качестве фундамента будущего 
министерства. Создание министер-
ства в настоящее время востребо-
вано централизацией лесоуправ-
ления, отказом от федерализма и 
возрождением отраслевого плани-
рования и управления.

Неизбежным последствием соз-
дания министерства будет ликвида-
ция двоевластия, представленного 

двумя отраслями: лесной промыш-
ленностью и лесным хозяйством. 
Двоевластие было создано декре-
том Совнаркома в первый год совет-
ской власти, разрушившим биоло-
гическое и хозяйственное единство 
рубок леса и лесовыращивания.  
У двух сформированных отраслей 
(лесозаготовки и лесного хозяй-
ства) оказались разные условия и 
перспективы развития. Двигателем 
развития «советского» лесного ком-
плекса в последние 30 лет было 
комплексное использование лесных 
ресурсов на базе отраслей химиче-
ской и химико-механической пере-
работки древесины. Весь период 
советской власти между лесной 
промышленностью и лесным хозяй-
ством шла бюрократическая борьба 
за право быть хозяином в лесу. 
Победителей не было.

Поворотным событием в отно-
шениях лесной промышленности и 
лесного хозяйства стал мартовский 
(1988 г.) пленум ЦК КПСС. Постанов-
ление ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР №342 от 10.03.88 г. «О совер-
шенствовании управления лесным 
хозяйством и лесной промышлен-
ностью страны» дало объективную, 
беспристрастную, оценку результа-
там развития лесного комплекса за 
70-летний период и предложило 
пути выхода из критической ситу-
ации. Ниже приводятся рекомен-
дации к тексту документа, не поте-
рявшие актуальности в настоящее 
время.

«Установить,	 что	 посто -
янно	 действующие	 комплексные	

предприятия	 (объединения),	 созда-
ваемые	на	базе	лесохозяйственных	
и	лесопромышленных	предприятий	
(лесхозов,	леспромхозов,	лесокомби-
натов	и	др.),	должны	стать	основ-
ным	 звеном	 в	 лесном	 хозяйстве	 и	
лесной	 промышленности	 страны,	
на	 которые	 возлагается	 выполне-
ние	всего	объема	работ	по	воспро-
изводству,	 охране,	 защите	 лесов,	
заготовке	 и	 переработке	 древе-
сины.	 Предприятия	 (объединения)	
на	 территориях,	 где	 осуществля-
ется	промышленная	заготовка	леса,	
выполняют	 в	 предоставленном	
им	 в	 долгосрочное	 пользование	 на	
условиях	аренды	лесном	фонде	весь	
комплекс	лесохозяйственных	работ,	
заготовку	и	переработку	древесины,	
сбор	пищевого	технического	сырья,	
несут	 ответственность	 за	 раци-
ональное	 использование	 лесов	 в	
интересах	 народного	 хозяйства	 и	
населения.

В	 районах,	 где	 промышленная	
заготовка	леса	не	осуществляется	
или	ведется	в	незначительных	объ-
емах,	комплексные	лесные	предпри-
ятия	 должны	 осуществлять	 пре-
имущественно	 лесохозяйственные	
работы,	 охрану	 и	 защиту	 лесов,	
воспроизводство	 лесного	 фонда	 и	
другую	лесопромышленную	и	лесохо-
зяйственную	деятельность»*.

К сожалению, приведенные выше 
политические установки по рефор-
мированию лесных отношений не 
были реализованы в Российской 
Федерации ни за оставшиеся три 
года ее пребывания в составе союз-
ного государства, ни в постсоветское 
время. Реформа не была подготов-
лена ни политически, ни законода-
тельно, на ее проведение не было 
финансовых средств. В стране, 
погруженной в перестройку всех 
основ советской системы управле-
ния народным хозяйством, появи-
лось много других приоритетов, в 
частности обеспечение продоволь-
ственной безопасности.

Институциональная организация 
ведения лесного дела, предложен-
ная постановлением ЦК КПСС и СМ 
СССР от 13.03.1988 №342, успешно 
реализована в странах балтии, где 
хозяйство в государственных лесах 
ведут государственные лесные 

предприятия, соединившие лесо-
хозяйственные работы с рубками 
организационно, технологически 
и экономически.

За тридцать постсоветских лет 
при трех последовательно приня-
тых лесных кодексах ситуация с 
двоевластием в лесном секторе 
не изменилась. Лесную политику 
продолжают формировать два 
органа федеральной исполнитель-
ной власти, выражающие инте-
ресы лесного хозяйства и лесной 
промышленности.

Сближению интересов сторон 
способствовала только норма 
Лесного кодекса 2006 года о воз-
ложении ответственности за вос-
производство лесов на вырубках 
на арендаторов лесных участков. 
Двоевластие стало тормозом для 
продвижения рыночных отноше-
ний в лесной сектор, оставив за 
пределами рынка ценообразование 
на лесные ресурсы и стоимостную 
оценку лесных земель. Двоевластие 
не пустило лесной сектор в стра-
ховой рынок, снизив тем самым 
инвестиционную привлекатель-
ность лесного бизнеса.

При негативных экономических 
последствиях двоевластие прибли-
зило решение о создании отрас-
левого министерства, ослабив в 
системе лесных отношений феде-
рализм и усилив централизацию. 
Созданию министерства должна 
предшествовать большая подго-
товительная работа. Речь должна 
идти о создании нормативно-право-
вой базы, регламентирующей дея-
тельность министерства на феде-
ральном уровне, уровне субъектов 
Федерации и уровне предприятий.

Распределение полномочий 
по уровням должно быть прове-
дено по правилам директивного 
централизованного управления 
с обязательной подчиненностью 
органов вышестоящим. Распреде-
ленные полномочия министерства 
заменят в Лесном кодексе главу 9 и 
статьи 81–84, в которых приведены 
полномочия Российской Федерации, 
субъектов Российской Федерации и 
органов местного самоуправления.

Централизация власти в мини-
стерстве исключит возможность 

передачи любых полномочий 
органам власти субъектов Россий-
ской Федерации. Созданное мини-
стерство оставит передаваемые 
полномочия для истории, удалив 
федерализм из системы лесных 
отношений. Фундаментом управ-
ления будут предприятия, про-
изводящие продукцию и услуги, 
относящиеся к номенклатуре 
лесного комплекса. В управление 
министерства перейдут выведен-
ные из подчинения Министерства 
промышленности и торговли пред-
приятия лесной промышленности, 
включая те, которые используют 
лес на базе договоров аренды и 
договоров купли-продажи лесных 
насаждений. При переводе пред-
приятий из одного министерства в 
другое главным условием должно 
быть сохранение действующего 
правового статуса и существующих 
хозяйственных связей.

Много хлопот доставит министер-
ству наследство субъектов Россий-
ской Федерации в виде бюджетных 
и автономных учреждений, веду-
щих лесное хозяйство на землях 
лесного фонда, не переданных в 
аренду и находящихся на бюджет-
ном финансировании. Автономные и 
бюджетные учреждения потребуют 
от министерства особого режима 
управления, отличного от управ-
ления частным бизнесом. Законо-
датели должны обеспечить работу 
министерства, преобразовав бюд-
жетные и автономные учреждения в 
комплексные лесные предприятия, 
то есть выполнить предписания 
мартовского 1988 года пленума ЦК 
КПСС. Такую работу сделали все 
восточно-европейские страны, введя 
свой лесной сектор в рынок, отка-
завшись при этом от аренды лесов.

Уже на первом этапе деятельно-
сти министерство столкнется с труд-
ностями управления бюджетными и 
автономными учреждениями. Для 
введения в рынок потребуется их 
преобразование в государственные 
комплексные предприятия с учетом 
опыта советских лесхозов и зарубеж-
ного опыта. Движение в этом направ-
лении должно быть представлено 
следующим алгоритмом действий с 
приведенными результатами.
1. Установление правового ста-

туса государственного пред-
приятия в качестве владельца * Петров А. П. Лесной сектор в зеркале экономики: уроки политических решений». – Ярославль : Канцлер, 2020.
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В  ц е н т р е  В н и м а н и я

лесных земель без права их 
приватизации.

 Государственному предприятию 
запрещено осуществлять над-
зорные функции за собственной 
деятельностью и соблюдением 
лесного законодательства, как 
это делали советские лесхозы.

 Особый правовой статус госу-
дарственное предприятие полу-
чает с принятием специального 
закона, учитывающего специ-
фические особенности объекта 
лесоуправления – лесных земель 
как природного воспроизводи-
мого ресурса.

2. Ограничение антимонополь-
ным законодательством видов 
деятельности государственного 
предприятия. Государственному 
предприятию разрешается полу-
чать доход от продажи круглых 
лесоматериалов, недревесных 
ресурсов, включая пищевые, 
услуг рекреации, лицензий на 
охоту и рыбную ловлю в водое-
мах на территории государствен-
ных лесов. Но запрещена пере-
работка древесины собственной 
заготовки в любых формах и 
переделах. 

3. Формирование цен на круглые 
лесоматериалы, недревесные 
ресурсы и услуги рекреации рын-
ком, без какого-либо вмешатель-
ства государства, в конкуренции 

с частными предпринимателями, 
которыми должны быть аренда-
торы лесных участков и держа-
тели договоров купли-продажи 
лесных насаждений.

4. Обязательное наличие у государ-
ственного предприятия лесного 
бизнес-плана хозяйственной 
деятельности, утверждаемого 
органом государственной вла-
сти – учредителем предприятия. 

5. Финансирование текущих и еди-
новременных затрат на проведе-
ние предусмотренных лесным 
бизнес-планом мероприятий за 
счет дохода, полученного от про-
даж продукции и услуг.

6. Освобождение государственного 
предприятия от внесения в бюд-
жет платежей за использование 
лесов (арендной платы и платы 
по договорам купли-продажи 
лесных насаждений).

7. Отсутствие или минимальное 
присутствие в штате государ-
ственного предприятия основ-
ных производственных рабочих, 
а в составе основного капитала 
– машин и оборудования, обе-
спечивающих выполнение работ 
по использованию и воспроиз-
водству лесов. Названные виды 
деятельности должны выпол-
няться на подрядной (контракт-
ной) основе с конкурсным отбо-
ром исполнителей.

8. Наличие у предприятия свободы 
выбора поставщиков материаль-
ных ресурсов и потребителей 
продукции и услуг.

9. Наличие у предприятия доступа 
к бюджетному финансирова-
нию на условиях конкурса при 
участии в социально-ориенти-
рованных и природоохранных 
проектах.

10. Взаимодействие предприятия 
с бюджетом на тех же основа-
ниях, которые установлены для 
частного предпринимательства. 
Предприятие вносит в бюджет 
дивиденды в виде излишка при-
были при превышении установ-
ленной нормы рентабельности.

11. Оценка деятельности предпри-
ятия обобщающими показате-
лями – прибылью и проведением 
мероприятий, установленных 
бизнес-планом.

Перестройка управления лес-
ным хозяйством на не переданных 
в аренду землях лесного фонда 
с выполнением названных выше 
одиннадцати условий не может 
быть быстрой, а следовательно, 
ее надо начинать до принятия 
решений о создании отраслевого 
министерства.

При создании правового поля 
для деятельности министерства 
лесного комплекса образцом 
должно стать министерство сель-
ского хозяйства, в котором центра-
лизованное управление сочетается 
с интересами хозяйствующих субъ-
ектов с разными формами собствен-
ности и органов власти субъектов 
Российской Федерации. Создавае-
мое министерство не должно быть 
ограничено производственной дея-
тельностью при управлении лесным 
хозяйством и лесной промышленно-
стью. Долгосрочной миссией мини-
стерства должно стать возрождение 
лесной науки и повышение качества 
лесного образования, в первую оче-
редь инженерного.

Лесная наука должна возро-
диться в других масштабах и на 
других принципах, нежели отрас-
левая наука в Советском Союзе, 
представленная больше чем 20 
исследовательскими и проектными 
институтами с общей численностью 

работников более 12 тыс. человек. 
Развитие отраслевой науки будет 
успешным только при ее интегра-
ции с вузовской и академической. 
На начальном этапе целесообразно 
отдать приоритет вузовской науке, 
сохранившей научные школы, лабо-
ратории, полигоны и учебно-опыт-
ные лесхозы.

Возможным вариантом может 
стать передача в управление мини-
стерства одного или двух лесотех-
нических университетов с полным 
набором лесных специальностей, а 
также лесных колледжей.

Отечественная и зарубежная 
практика лесоуправления предосте-
регает от негативных последствий 
соединения в органах исполнитель-
ной власти распорядительных и 
надзорных функций. Примени-
тельно к лесному министерству 
речь идет о лесном надзоре и 
управлении природоохранной 
деятельностью.

Вывод управления природоох-
ранной деятельностью из функций 
министерства объясняется присут-
ствием в его составе отраслей и 
производств, загрязняющих атмос-
феру, воду, почвы, включая послед-
ствия лесных пожаров.

На судьбе лесного надзора стоит 
остановиться особо. Так получи-
лось, что именно лесной надзор 
положил начало перестройке лес-
ных отношений в направлении цен-
трализации лесоуправления.

Федеральным законом от 11 
июня 2021 года №170–ФЗ «О вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации в связи с принятием 
федерального закона "О государ-
ственном контроле (надзоре) и муни-
ципальном контроле в Российской 
Федерации"» были внесены измене-
ния и дополнения в статьи 96, 96.1 
Лесного кодекса РФ, в результате 
которых с 1 июля 2021 года про-
изошло разделение	 федерального	
государственного	 лесного	 надзора	
и	 лесной	 охраны.	 Тем самым был 
реализован один из пунктов плана 
мероприятий по декриминализа-
ции и развитию лесного комплекса, 
утвержденный правительством РФ 
1 октября 2020 г., №9282п-П11.

В соответствии со ст. 98.2 Лес-
ного кодекса РФ лесная охрана 

осуществляется посредством систе-
матического патрулирования лесов 
в целях определения состояния 
лесов и влияния на них природных 
и антропогенных факторов, а также 
на предотвращение, выявление 
и пресечение нарушений, совер-
шаемых пребывающими в лесах 
гражданами. Осуществлять лесную 
охрану могут не только органы вла-
сти субъекта РФ в области лесных 
отношений и казенные учреждения 
(лесничества), но и бюджетные и 
автономные учреждения, выпол-
няющие хозяйственные функции 
на неарендованных территориях.

Что же касается федерального 
государственного лесного надзора, 
то лесничествам в статусе казенных 
учреждений отведена незначитель-
ная роль. В соответствии со ст. 27 
федерального закона от 31.07.2020 г. 
№248-ФЗ «О государственном кон-
троле (надзоре) и муниципальном 
контроле» инспекторы государ-
ственных учреждений, наделен-
ные отдельными полномочиями по 
осуществлению надзора, не вправе 
составлять акты контрольных (над-
зорных) мероприятий и выдавать 
предписания. Этими полномочи-
ями наделены только инспекторы 
органов власти – государственные 
гражданские служащие.

В 2021 году во исполнение 
перечня поручений президента РФ 
правительство РФ предприняло 
попытку централизации лесного 
надзора путем проведения экспе-
римента по передаче отдельных 
полномочий по осуществлению 
федерального государственного 
лесного надзора на федеральный 
уровень в двух субъектах РФ – 
Архангельской и Иркутской обла-
стях. Результаты эксперимента при-
знали успешными, и в обращении 
правительства РФ к президенту РФ 
была просьба рассмотреть вопрос 
о внесении изменений в Лесной 
кодекс РФ о передаче полномочий 
по осуществлению федерального 
государственного лесного надзора 
на федеральный уровень.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту 02/04/01-22/00124238 
«О внесении изменений в Лесной 
кодекс Российской Федерации» ска-
зано, что органы	 исполнительной	
власти	субъектов	РФ,	наделенные	

полномочием	по	осуществлению	лес-
ного	контроля	в	отношении	лесов	
на	 землях	 лесного	 фонда,	 одновре-
менно	осуществляют	полномочия	по	
введению	этих	лесов	в	хозяйствен-
ный	оборот	(предоставление	лесных	
участков	в	постоянное	[бессрочное]	
пользование,	аренду,	безвозмездное	
пользование	и	заключение	договоров	
купли-продажи	лесных	насаждений),	
что	 является	 совмещением	 кон-
трольных	 (надзорных)	 функций	 и	
функций	хозяйствующего	субъекта.	
Поскольку леса, расположенные на 
землях лесного фонда, принадле-
жат на праве собственности Россий-
ской Федерации, указанное совме-
щение функций несет повышенные 
риски причинения вреда правам и 
законным интересам Российской 
Федерации в части эффективности 
введения лесов в хозяйственный 
оборот и контроля лиц, осуществля-
ющих хозяйственную деятельность 
в отношении таких лесов.

На основании вышесказанного 
можно сделать вывод: в случае 
создания министерства лесного 
комплекса федеральный государ-
ственный лесной надзор должна 
осуществлять отдельная федераль-
ная структура, а лесную охрану сле-
дует сохранить за лесничествами.

Надзор, как одна из важнейших 
функций государственного управ-
ления, должен быть независимым 
от подконтрольных субъектов и 
учредителя. Время для обеспечения 
этого есть.

Постановлением Правительства 
РФ от 10.03.2022 года №336 до 2030 
года объявлен мораторий на плано-
вые контрольно-надзорные меропри-
ятия, кроме объектов контроля, отне-
сенных к категориям чрезвычайно 
высокого и высокого риска, которые 
отсутствуют в лесном надзоре. Вне-
плановые мероприятия тоже могут 
проводиться в исключительных слу-
чаях, и только после согласования с 
органами прокуратуры.

Опыт перестройки лесных отно-
шений в системе лесного надзора 
доказывает эффективность центра-
лизации лесоуправления, которая и 
является главной задачей лесного 
министерства. Такое решение станет 
достойным элементом новой модели 
экономического развития страны в 
ближайшей перспективе. 
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Р А З В И Т И Е

оТКРыТыЕ дВЕРи  
КоРПоРации  
«ЭКоКаРбоН»

дРеВеСный угоЛь = ноВаЯ нефть?

ТексТ и ФоТо  
«леспроМинФорМ»

Под занавес 2023 года руководство компании «Экокарбон» приняло 
решение вместо традиционного участия в крупном отраслевом 
выставочном мероприятии организовать собственную выставку 
– домашнюю, открыв двери всем заинтересованным в инноваци-
онных технологиях специалистам. И компания успешно провела 
ее, совместив «вводный курс» производства перспективного биото-
плива с экскурсией по сборочной линии и демонстрацией готового 
оборудования в работе.

Поскольку на встрече в г. Волж-
ском 21 ноября1 не смогли присут-
ствовать все желающие, мы решили 
рассказать о ней детально.

БИОУГОЛь ВЧеРА И СеГОДНЯ

Проблемы, связанные с ути-
лизацией древесных отходов, в 
больших объемах скапливающихся 
на дерево обрабатывающих пред-
приятиях, появились в отечествен-
ном ЛПК не вчера, но существенно 

обострились с введением антирос-
сийских санкций и обусловленного 
ими резкого сокращения экспорта 
биотоплива. Еще недавно такое 
решение позволяло предприни-
мателям не только избавляться от 
залежей стружки, древесной пыли 
и подобных отходов, но и получать 

неплохой доход. А сейчас склады 
затоварены пеллетами, перенапра-
вить продукцию с европейского 
рынка на азиатский сложно, да и 
не факт, что возможно. Как быть?

Корпорация «Экокарбон» пред-
лагает не просто эффективно 
решить вопрос отходов, а продол-
жить извлекать дополнительную 
прибыль в, казалось бы, почти без-
выходной ситуации: разработанные 
компанией установки непрерывного 
пиролиза (УНП) разной мощности 
для производства древесного угля 
позволяют выпускать продукцию, 
востребованную в нескольких 
отраслях промышленности, – 
порошковый и брикетированный 
древесный уголь, который пред-
ставляет собой фактически чистый 
углерод2.

ПИРОЛИЗНАЯ УСТАНОВКА  
В ДеТАЛЯХ

По мнению создателей УНП, 
ценность установки состоит пре-
жде всего, в удачном сочетании 
производительности (до 1200 т/
мес готовой продукции, 24 тыс. м3 
перерабатываемого в месяц сырья) 
и себестоимости продукции (порош-
ковый уголь – 4 тыс. руб./т, брике-
тированный – 7 тыс. руб./т). Говоря 
о сырье, нельзя не упомянуть, что 
требования к нему весьма невысо-
кие, а это делает установку факти-
чески «всеядной»: подходят любые 
породы древесины (как листвен-
ные, так и хвойные) и любые виды 
древесных отходов (стволовая дре-
весина, ветки, кора, лигнин и даже 
торф) влажностью до 85%; фракция 
исходного сырья варьирует от 0 до 
5 см, то есть опилки, кора и подоб-
ные отходы легко «проходят» без 
дополнительного измельчения. Рас-
ход сырья на выпуск 1 т биоугля 
составляет 7 плотных «кубов» или 
20 насыпных.

И если на многих предприятиях 
сырое сырье составляет проблему 
для технологии, то, как пояснили 
разработчики УНП, здесь ситуация 
«обратная»: влажная щепа куда 

лучше сухой, поскольку позво-
ляет создать пробку в пиролизной 
камере. Кроме того, использова-
ние влажного исходного матери-
ала приведет к образованию пара, 
требуемого для технологии брике-
тирования. И нет необходимости 
привнесения в схему воды.

Цикл от входа сырья до выхода 
готовой продукции продолжается 
примерно 4 ч (карбонизация зани-
мает 40 мин, остальное время 
необходимо для сушки и работы 
охладителей). Скорость работы 
установки варьирует в зависимости 
от требуемой карбонизации угля. 
Режимы и параметры выработаны 
по результатам многочисленных 
исследований в собственной лабо-
ратории компании.

В смену работают два оператора, 
контроль и управление всеми про-
цессами, начиная с розжига, осу-
ществляются дистанционно, из 
операторской: на мониторах дис-
петчерского пульта оператор видит 
пиролизный огонь, температурные 
параметры в печном пространстве 
и реакторе, показатели датчиков 
(по цепочке «бункер – сушилка – 
реактор – охладители») и отслежи-
вает работу двигателей. Все про-
цессы установка отрабатывает в 
автоматическом режиме, хотя для 
нештатных ситуаций предусмотрена 
возможность перехода на ручное 
управление.

Разработано несколько моделей 
УНП разной производительности: 
УНП-280 перерабатывает ежеме-
сячно до 5600 м3 отходов с выпу-
ском до 280 т угля (при влажности 

60%), УНП-600 производит до 600 т 
угля из 12000 м3 сырья, а параметры 
самой мощной модели УНП-1200 – 
1200 т и 24000 м3 соответственно.

Установка собирается на месте 
работы из четырех модулей.

Планируемый срок эксплуатации 
сердца УНП – реактора около 10 лет. 
Он построен из специальной стали 
310 (выдерживает температуру 
1100–1200°С), которая поставляется 
только из Европы. Все остальное 
легко заменяется в рамках техни-
ческого обслуживания.

В стоимость поставки включены 
два года бесплатного гарантийного 
обслуживания.

Поставка оборудования занимает 
3,5–6 месяцев, установка, монтаж 
и пусконаладка – до 1,5 месяцев.

Срок окупаемости установки 
(600-й модели) составляет 1–1,5 
года.

базовая продукция установки – 
порошковый уголь, для того чтобы 
получить более сложный про-
дукт  – угольный брикет, необхо-
димо дополнить ее устройством 
для брикетирования. «В брикете 
мы достигли самого главного: он 
не распадается при высокой тем-
пературе», – поясняил генеральный 
директор «Экокарбона» Алексей 
Невров.

В конструкции брикетировщика 
три основных узла: узел смешения, 
узел прессования (два этапа – под-
прессовка и глубокое прессование) 
и устройство для сушки/спекания 
брикета, работающее на паре, выра-
батываемом в установке при горе-
нии влажного сырья. В смеси для 

1 Подробнее в ЛПИ. 2023. №8 (178) (https://lesprominform.
ru/jarticles.html?id=6621).

2 О древесном угле и вариантах его применения см. 
подробнее: ЛПИ. 2020. №7 (153) (https://lesprominform.
ru/jarticles.html?id=5817); (ЛПИ. 2023. №3 (173) (https://
lesprominform.ru/jarticles.html?id=6497).
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изготовления брикетов использу-
ется связующее собственного про-
изводства на основе крахмалита (в 
сухом виде, без применения воды). 
В результате получаются термостой-
кие брикеты высокой плотности.

«От первого пуска установки до 
выхода на заданный режим в пол-
ностью автономном режиме работы 
проходит всего 3–5 часов,  – рас-
сказывает разработчик УНП, глав-
ный инженер "Экокарбона" Эдуард 
Аверичев. – И далее она работает 
непрерывно. В среднем два дня в 
месяц нужно на техническое обслу-
живание. Но на деле запас надеж-
ности таков, что достаточно раз 
в квартал поднабить сальники и 
провести ряд несложных процедур 
с движущимися частями редукто-
ров  – и не более того. То есть в 
идеале так: включили – и работает.

В установке все узлы, кроме 
двигателя, системы и датчики 
продублированы, что позволяет 
проводить любые ремонтные и 
сервисные работы, не прекращая 
эксплуатацию».

Все сертификационные и раз-
решительные вопросы решены. На 
установку получены шесть патен-
тов, в том числе на метод пере-
работки древесины.

УНП: КАК ЭТО РАБОТАеТ

Сырье (лузга, щепа, опилки – 
любое) поступает по трубе в верх-
нюю часть установки, где первым 
делом происходит сушка биомассы 
(с 65–80 до 15–22% влажности). 
Образующийся пар отводится по 
отдельному трубопроводу, а сырье 
перемещается в реактор, где проис-
ходят пиролиз и карбонизация при 
700–750°С в зависимости от сырья и 
требуемого уровня карбонизации. 
В пиролизном ядре при нагреве 
начинает выделяться горючий газ3, 
который с помощью форсунок обе-
спечивает горение, нагревая как 
пиролизную камеру, так и зону 
сушки (первичный розжиг горелки 

осуществляется на том же сырье, 
которое используется для карбо-
низации, то есть другое топливо 
не требуется). После прохождения 
через реактор горящий порошко-
вый уголь попадает в систему охла-
дителей, охлаждается до 40°С и 
выходит из установки.

Пиролизный газ сгорает полно-
стью, выбросы установки сравнимы 
с выбросами бытовых котлов.

По завершении процесса про-
изводства возможны два вари-
анта: установить стабилизатор для 
порошкового угля, чтобы избежать 
возгорания продукта, либо доба-
вить брикетировщик – в этом слу-
чае стабилизация не нужна и даже 
вредна, поскольку ухудшит свойства 
угольного брикета.

А добавление в конструкцию 
теплообменника позволяет выра-
батывать еще и тепловую энергию4.

Потенциальным потребителям 
рассказывают, что нужно для орга-
низации производства: фронталь-
ный челюстной погрузчик, щепору-
бительная машина (при отсутствии 
готовой фракции щепы), бетонная 

площадка размером 24 х 48 м. 
«И неплохо бы организовать под 
навесом склад готовой продукции 
и склад сырья, – говорит Алексей 
Невров. – Параллельно с самого 
начала проекта мы проводим обу-
чение операторов. Персонал – это 
вообще очень важный момент. Да, 
для того чтобы работать на уста-
новке, не нужно специального обра-
зования. Но вот что нужно, так это 
опыт работы на непрерывном про-
изводстве вроде газовой котельной 
или трубопрокатного стана, то есть 
нужны те, кто привык к сменному 
графику работы и в процессе дея-
тельности сформировал опреде-
ленный уровень ответственности за 
самостоятельные действия. И, хотя 
оборудование автоматизировано, 
оператор не должен быть бело-
ручкой – все же ситуации бывают 
разные, а каждый раз по мелочи 
вызывать сторонних специалистов 
не совсем правильно.

Для полноценной эксплуатации 
установки требуются в смену два 
обученных оператора с навыком 
водителя погрузчика – это решает 
вопросы и взаимной подмены, и 
всех возникающих нужд.

На подготовку персонала мы 
закладываем 20 дней: подготов-
ленный оператор должен пройти 
шесть запусков и шесть остановок 

УНП, чтобы далее уметь обслужи-
вать ее самостоятельно».

ПАРТНеРСТВО:  
КАК ЭТО РАБОТАеТ

В компании выработана особая 
бизнес-стратегия: «Принципиаль-
ный момент – мы не ищем, куда 
бы продать установку – мы ищем 
партнеров, нацелены на долгосроч-
ное сотрудничество. Готовы взять на 
себя ответственность за создание 
у клиентов доходного бизнеса по 
переработке древесных отходов».

Что дает партнерская программа?
Еще при составлении проекта 

вместе с заказчиком определя-
ется конечный потребитель про-
дукции. Представитель завода – 
изготовителя оборудования едет 
на его предприятие, представляет 
образцы продукции (произведенной 
из запрошенного у клиента сырья, 
минимально 200 кг) и определяется 
с техническим заданием и нужными 
свойствами продукта. Затем экс-
периментальным путем достига-
ются необходимые показатели и 
итоговый продукт согласовывается 
с потребителем, что гарантирует 
сбыт.

После продажи и поставки обо-
рудования клиенту настраивается 
вся технологическая цепочка, 
силами конечного потребителя 
аттестуется выпускаемый про-
дукт. По полностью отработанной 

технологии производится пробная 
партия (500–1500 т), а далее пере-
ход к промышленным поставкам.

Продвижение продукции вклю-
чает передачу прав на использо-
вание товарной марки, маркетин-
говую и пиар-поддержку, помощь 
в организации сбыта и логистики.

Стоит напомнить, заявленная 
конечная цель производителя – не 
продажа установки и даже не про-
дажа клиентами полученного угля, 
а постоянное обеспечение конеч-
ного потребителя необходимым и 
достаточным количеством угля. Тем 
самым в выигрыше оказываются 
все участники.

В сегодняшней политико-эко-
номической ситуации основные 
усилия по реализации продукции 
установок предпринимаются на вну-
треннем рынке. Впрочем, важной 
составляющей успеха производи-
телей угля может и должен стать 
массированный экспорт в Китай, 
где потребление древесного угля 5 
млн т, а объем выпуска кремния – 
2,2 млн т в год.

КАК ВСе НАЧИНАЛОСь

Эдуард Аверичев начинал раз-
работку установки в Комсомольске-
на-Амуре много лет назад, и пусть 
прототип еще не выглядел как 
нынешний аккуратный контейнер, 
но уже вполне исправно и в товар-
ном количестве выдавал уголь, 

работая в непрерывном режиме. 
Произведенный уголь пакети-
ровался, и упаковки с надписью  
«С любовью из России» благопо-
лучно уезжали в Китай.

Тогда и был отработан пер-
вичный процесс карбонизации, 
заложены основы послед ую-
щих решений по смешению и 
брикетированию.

«Когда мы создали первую опыт-
ную установку по переработке 
древесных отходов в биоуголь, 
выявилось ее главное достоин-
ство  – низкая себестоимость про-
дукции, до 4000 руб. за тонну.  
В дальнейшем установка совер-
шенствовалась, стала компакт-
ной, размещается в стандартном 
45-футовом контейнере, и мобиль-
ной. Все это время мы внедряли 
новые решения: запуск установки 
без подсветки на собственной щепе, 
качественное обновление про-
граммного обеспечения, позволяю-
щего обеспечить работу без участия 
человека, создание компактного 
модуля брикетирования», – рас-
сказал генеральный конструктор.

«Поз д нее мы прос чита ли 
несколько вариантов дальнейшего 
развития компании. Первый – поста-
вить несколько собственных пред-
приятий по стране и заниматься 
сбытом готовой продукции. Второй, 
показавшийся нам более правиль-
ным, – масштабирование и распро-
странение технологии ее произ-
водства, – вспоминает генеральный 
директор компании. – Мы пошли 
по второму пути, установка была 
существенно доработана и усовер-
шенствована, размещена в едином 
легком корпусе без футеровки, на 
нее были получены патенты, из 
которых основной – на метод карбо-
низации мелкокусковой древесины.

Что касается уже сделанного 
нами оборудования, то немного 
истории. Первую установку5 кли-
ент заказывал не для карбониза-
ции, а для утилизации отходов, 
просто чтобы оставаться в рамках 
закона. И потому к ней не предъ-
являлось особо высоких требова-
ний. Это дало нам временной лаг, 

3 Проведенные компанией исследования показали, что пиролизный газ выгорает в технологическом процессе 
полностью, не образуя вредных выбросов.

4 Об устройстве и принципах работы УНП см. подробнее: ЛПИ. 2021. № 8 (162) (https://lesprominform.ru/jarticles.
html?id=6126).

5 Об установке в п. Таежный Красноярского края см. 
подробнее: ЛПИ. 2022. №6 (168). (https://lesprominform.
ru/jarticles.html?id=6321).
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чтобы устранить все узкие места 
и набраться необходимого опыта.

Вторая установка создавалась 
для отработки технологии перера-
ботки лузги в преддверии заказа из 
башкирии, где применяется именно 
это сырье. И сейчас на площадке 
эксплуатируется "башкирская", 
третья по счету, установка. Когда 
она уедет к заказчику, мы вернем в 
работу вторую, которая хранится в 
цеху в разобранном виде. А четвер-
тая установка сейчас монтируется 
на Приангарском ЛПК».

ВСТРеЧА В ВОЛжСКОМ

Но вернемся на волжские берега, 
где корпорация «Экокарбон» 
открыла двери заинтересованным 
специалистам компаний «Вологод-
ские лесопромышленники», «Лесо-
завод 25» (группа «Титан»), «Терней-
лес», «Синергия», СГМК и других, и 
коротко резюмируем. Гости узнали 
подробности технологических про-
цессов, ознакомились с потреби-
тельскими свойствами выпускаемой 
продукции, смогли «пощупать» дей-
ствующую установку и посмотреть, 
как в сборочном цехе изготавли-
вают брикетирующие устройства.

Для того чтобы в том числе 
продемонстрировать специали-
стам отрасли работающую систему 
непрерывного пиролиза, 6 ноя-
бря на заводской площадке была 
пущена в постоянную эксплуатацию 

установка УНП-280. Как упомина-
лось, она была изготовлена по 
заказу компании из башкортостана 
и доработана для эксплуатации на 
сельскохозяйственном сырье, вклю-
чая монтаж системы его непре-
рывной подачи. Сырье завезли в 
Волжский в объеме, достаточном 
для непрерывной работы в течение 
нескольких месяцев.

Свою миссию компания фор-
мулирует так: «берем на себя 
ответственность за организацию 
высокорентабельного бизнеса по 
переработке древесных отходов», – 
не ограничивая свою роль произ-
водством «железа».

В рамках реализации заявлен-
ной миссии на практике «Эко-
карбон» работает в следующих 
направлениях:

• оптимизация технологии произ-
водства угля, стандартизация и 
контроль качества продукции;

• расширение рынков сбыта угля;
• постоянная модернизация 

выпускаемых установок для 
сокращения производствен-
ных затрат клиента и снижения 
зависимости от человеческого 
фактора;

• организация доступного финан-
сирования для субъектов МСб;

• организация государствен-
ной поддержки переработки 
древесных отходов в части 
финансирования капзатрат и 
логистики.

«Реализуя эту миссию, мы 
решаем государственные задачи, 
в числе которых и очистка террито-
рии страны от отходов древесины, и 
избавление России от углеродного 
следа», – пояснил Алексей Невров.

Дискуссия по итогам посеще-
ния производства вышла жаркой.  
В наше непростое время дерево-
обрабатывающие компании ста-
рательно ищут новые рынки и 
возможности решения проблем с 
отходами, но, наученные предыду-
щим опытом (не всегда успешным), 
довольно осторожны в отношении 
«спасительных» инноваций. Как 
заметил один производственник, 
«мы на своем пути сделали доста-
точно много ошибок, поэтому танцы 
на граблях нас уже не привлекают».

Организаторы встречи поста-
рались аргументированно разве-
ять сомнения в эффективности и 
перспективности предлагаемой 
технологии: «Порой приходится 
слышать, что наше оборудование 
дорогое, но дорогое – это то, что 
долго окупается. А если вложения 
возвращаются максимально быстро 
и далее начинают приносить хоро-
ший доход, то это никак не назвать 
дороговизной. С учетом себестои-
мости продукции и эффективности 
установки подобное оборудование 
у конкурентов обойдется втрое 
дороже.

Мы организовали эту встречу 
для того, чтобы в тот момент, когда 
отрасль так нуждается в драйверах 
для развития, показать, чего мы 
достигли и что можем предложить. 
Но, конечно, окончательное реше-
ние каждый принимает сам».

Очевидно одно: чаще всего 
(достаточно вспомнить пеллетную 
«эпидемию», охватившую россий-
ский ЛПК в недавнем прошлом) в 
наиболее выигрышном положении 
оказывается тот, кто рискнул пре-
жде остальных, но продуманно и 
взвешенно, а главное – вовремя. 
Как говорится, дорогу осилит 
идущий.

ЧТО ДАЛьше?

Визит специалистов отрасли в 
офис и на производственную пло-
щадку корпорации «Экокарбон» 

состоялся буквально накануне 
коллективного отъезда ее сотруд-
ников на монтаж новой установки 
в Кодинск (Кежемский район Крас-
ноярского края).

«Проект в Кодинске – крупно-
масштабный, – подчеркнул руко-
водитель "Экокарбона". – Наша 
первостепенная задача не только 
ввести в эксплуатацию мощную 
установку 600 с брикетировщи-
ком для получения готовой про-
дукции. Помимо этого, за счет 
установленного теплообменника 
будет отапливаться все предпри-
ятие, также планируется продавать 
тепловую энергию "Сегеже". И это 
только первая производственная 
линия, а на будущее у компании 
план поставить туда десять таких 
линий. "Русал" подтвердил, что 

готов заменить весь древесный 
уголь углем из наших установок, 
более того, что собирается отка-
заться от кокса в нашу пользу.  
И это стало гарантией для опера-
тора проекта – компании "Техно-
инвест" в успешности проекта».

Мощная УНП-600 3 ноября 2023 
года была отгружена со сборочного 
производства в Волжском в адрес 
Приангарского ЛПК, 27 ноября за 
ней последовал модуль по произ-
водству термостойких брикетов, 
который будет смонтирован в еди-
ную линию с установкой непрерыв-
ного пиролиза и системой подачи 
щепы.

И уже 1 декабря ход монтажа 
производственной линии проин-
спектировали министр лесной про-
мышленности Красноярского края 

Алексей Панов и глава Кежемского 
района Павел безматерных при 
участии представителей заказ-
чика  – генерального директора 
компании «Техноинвест» Алексея 
Давыдова и генерального дирек-
тора Принагарского ЛПК Констан-
тина баяндина. Гости отметили 
высокие темпы монтажа и уровень 
технической проработки проекта 
и подчеркнули, что пуск первого 
производства по утилизации отхо-
дов положит начало внедрению 
этой технологии на других лесо-
промышленных предприятиях 
региона.

Разумеется, перспективы раз-
вития компании не исчерпываются 
сибирским проектом. «бизнесмены 
из Калмыкии в рамках программы 
правительства региона запросили 
разработку карбонизатора для 
соломы, сейчас мы тестируем и 
анализируем это сырье, его осо-
бенности. Солома с ее 20% золь-
ности пойдет на биочар очень даже 
неплохо.

А коллеги из Калининграда про-
сили нас сделать установку для 
использования в качестве утили-
затора. У них очень большие дре-
весные отвалы, и это вариант, когда 
уголь становится сопутствующим 
продуктом, а основным является 
производимое тепло, что оформля-
ется в рамках контракта надлежа-
щим образом», – сообщил Алексей 
Невров.

Журнал «ЛесПромИнформ» бла-
годарит компанию «Экокарбон» за 
приглашение в гости и желает ей 
успехов на избранном пути. А к 
теме древесного угля мы наверняка 
не раз вернемся… 

Весной 2023 года в Красно-
ярске между лесопромышлен-
ным холдингом Segezha Group 
и инвестиционной компанией 
«Техноинвест» (оператором про-
екта) достигнуто соглашение о 
переработке отвалов крупней-
шего держателя древесных 
отходов – Приангарского ЛПК 
(входит в Segezha Group) при 
помощи оборудования для 
непрерывного пиролиза про-
изводства корпорации «Экокар-
бон». Для этого «Техноинвест» 
к концу 2024 года разместит 
на территории Приангарского 
ЛПК до 10 установок для кар-
бонизации древесных отходов. 

Конечная продукция – угольные 
брикеты – будет поставляться 
иркутскому предприятию АО 
«Кремний», дочернему предпри-
ятию АО «Русал».

ООО «Приангарский лесопе-
рерабатывающий комплекс» в 
городе Кодинске – крупнейшее 
в Красноярском крае лесопиль-
ное и лесоперерабатывающее 
предприятие: годовая мощ-
ность завода по распилу – до 
1000  тыс.  м3, по пиломатериа-
лам – до 460 тыс. м3 продукции из 
хвойных пород (ангарской сосны 
и сибирской лиственницы), а 
также строганого бруса «таруки».

«ЛПК	Сибири»

СПРАВКА
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ЧасТь сибиРсКой ГубЕРНии
Что мешает конгЛомеРации 
РегионоВ уРаЛа

Свердловская область один  
из тех регионов России, 
которые получили название от 
города, ныне  
не существующего.  
Но если неизменное 
название Ленинградской 
области можно объяснить 
хотя бы сохранением памяти 
города-героя Ленинграда, 
80 лет назад полностью 
освобожденного  
от фашистской блокады, 
то Яков Свердлов, в честь 
которого в советские 
времена был переименован 
Екатеринбург, – фигура 
неоднозначная.

По одной из версий, от переиме-
нования отказались, потому что это 
крайне дорогостоящее мероприя-
тие, а название «Екатеринбургская 
область» трудно выговаривать.

На юге Свердловская область 
граничит с Челябинской. И эксперты 
довольно давно говорят о сближе-
нии этих регионов. Однако в случае 
Петербурга и Ленобласти агломе-
рация обусловлена физически, 
поскольку когда-то они были одной 
административной единицей, а 
уральские города-«миллионники» – 
каждый со своим характером. Так 
что в данном случае уместнее 
говорить о конгломерации, то есть 
совместном развитии.

ТРАНСПОРТ 

В 2017 году на сессии АИЖК «Эко-
номика 1000 городов» Петербург-
ского международного экономиче-
ского форума (ПМЭФ) тогдашний 
глава Центра стратегических раз-
работок Алексей Кудрин заявил, 
что развитие нашей страны должно 
пойти по пути создания агломераций.

«Когда Россия создаст… крупные 
города и агломерации, которые ста-
нут центрами соединения технологий 
и интеллектуального потенциала, 
социального капитала и качества 
жизни, только тогда она будет кон-
курентной и в мировом масштабе. Те 
15 городов, которые имеют больше 
миллиона человек, и еще пять горо-
дов, которые вокруг себя с учетом 
агломерации смогут собрать больше 
миллиона человек, должны получить 
особую поддержку и, может быть, 
особый статус», – сказал он.

В качестве примера возможных 
агломераций Алексей Кудрин при-
вел Нижний Новгород и Самару, а 

также Екатеринбург, Челябинск и 
Пермь. Однако эти города разде-
ляют сотни километров, поэтому 
на первый план выходит налажива-
ние логистических связей, то есть 
решение транспортных вопросов. 

И в том же 2017 году в рамках 
ПМЭФ было подписано соглашение 
о сотрудничестве Екатеринбургской 
и Челябинской областей с РЖД «в 
целях подготовки инвестиционного 
инфраструктурного проекта высо-
коскоростной железнодорожной 
магистрали "Челябинск – Екатерин-
бург" и его интеграции в систему 
высокоскоростного железнодорож-
ного сообщения РФ». Предпола-
галось, что на этой трассе желез-
нодорожники «потренируются», 
прежде чем приступать к проекту 
ВСМ «Москва – Казань», поскольку 
среди целей последнего значатся 
выбор основных технологических, 
конструктивных решений и подвиж-
ного состава, маршрута трассы, а 
также разработка технико-экономи-
ческого обоснования проекта. Рас-
поряжением правительства России 
создание ВСМ «Челябинск – Екате-
ринбург» вошло в транспортную 

//регион. Статистика 
Свердловская область 

Источник информации: Лесной план Свердловской области на 2019-2028 гг. 
(утвержден указом губернатора №450-УГ от 18.09.2019)
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обследований
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лесничество на землях
лесного фонда
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лл31 средний класс природной 

пожарной опасности 
сс
п

3,6

За последние 5 лет 
произошло лесных пожаров 

Договоров аренды лесных участков
на 1 января 2018 года 

Объекты Единого генетико-селекционного
комплекса (ЕГСК)

Основными арендаторами лесного 
фонда Свердловской области являются: 

- плюсовые деревья – 791 шт.;
- плюсовые насаждения – 454,2 га;
- лесосеменные плантации – 356,4 га;
- постоянные лесосеменные участки (ПЛСУ) – 27,2 га;
- маточные плантации – 26,5 га;
- архивы клонов – 11,9 га;
- испытательные культуры – 20,7 га;
- географические культуры – 13,2 га.

«СВЕЗА Верхняя Синячиха», 
ООО «Карпинсклес», 
ООО «Урало-сибирские инвестиции», 
ООО «Урало-Сибирская лесная компания», 
ООО «Выйский ДОК», ООО «Лес», 
ООО «Лесной Урал Лобва»,
ООО «Аргус-СФК», ООО «Лесников», 
ООО «Ремонтно-строительный центр», 
ООО «Саргинский леспромхоз».

2012

1559

Крупнейшие предприятия Свердловской области 

Площадь региона 194 226 км² 

Общая 
площадь лесов

15772 
тыс. га 

"Лесмаш (Екатеринбургские 
лесные машины, ЗАО)"
ШПЗ Балтымский, ООО
Паринтех, ООО
Диана Руссо, ООО
Уралдрев-СКМ, ООО

Меридиан, ООО
Тура-Лес, ООО

Алапаевский ДОЗ, ООО
Свеза Верхняя Синячиха, НАО
Лестех, ООО

НЦБК, ООО
Лесной Урал Сбыт, ООО

Туринский ЦБЗ, АО
Тавдинский ФПК, 
ООО (Эко-групп, ООО)

Верхняя Тура

ТуринскТексТ Юлия долГАноВА

ФоТо v-TAGIlE.ru
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стратегию РФ на период до 2030 
года.

Окончание проекта было наме-
чено как раз на 2024 год. Однако в 
2020-м его заморозили, и лишь в 
конце декабря прошлого года заме-
ститель генерального директора 
РЖД по пассажирским перевозкам 
Иван Колесников сообщил, что сей-
час рассматриваются два сценария 
реализации проекта ВСМ – базовый 
и консервативный. При успешном 
осуществлении планов преодолеть 
расстояние 220 км между Екате-
ринбургом и Челябинском всего 
за один час десять минут можно 
будет в 2028–2032 годах, консер-
вативный сценарий отложит запуск 
магистрали на четыре года, до 
2032–2036.

ЭКОНОМИКА

Точно так же откладывается 
и объединение двух регионов в 
экономике. Ее основу и для Челя-
бинской, и для Свердловской обла-
стей составляют металлургический, 
машиностроительный и металло-
обрабатывающий, топливно -
энергетический, строительный, 
аграрно-промышленный отрасле-
вые комплексы. Обрабатывающие 
производства (металлургия, маши-
ностроение) – базовый сектор эко-
номики, который определяет эко-
номическую специализацию обоих 
регионов. В числе потенциально 
благоприятных факторов роста 
сегодня рост уровня локализации 
производства, расширение импор-
тозамещения и развитие внутрен-
ней кооперации. Но еще в 2019 году 
власти официально заявили о соз-
дании Уральского промышленного 
кластера, в который должны были 
войти Свердловская и Челябин-
ская области, а также Республика 
башкортостан.

«Объединение сил позволит 
комплексно подойти к решению 
вопросов в сфере производства 
композитных материалов и про-
дукции с использованием высоко-
чистых кварцевых концентратов.  
В рамках создаваемого промышлен-
ного кластера мы рассчитываем соз-
дать новые виды конкурентоспособ-
ной импортозамещающей продукции 
и обеспечить их выход на внешние 
рынки», – завил тогда губернатор 
Свердловской области Евгений Куй-
вашев. «Рассчитываем, что объеди-
нение сил поможет в выстраивании 
межрегиональных производственных 
цепочек, создании высокопроизводи-
тельных рабочих мест, новых видов 
импортозамещающей и экспортно 
ориентированной продукции», – 
добавил губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер.

Однако спустя четыре года было 
заключено соглашение между 
Фондом развития промышленно-
сти Челябинской области (ФРП) и 
ФРП Республики башкортостан. 
То есть можно предположить, что 
Уральский промышленный кластер 
фактически никого не объединил. 
Попытки сотрудничества есть, но 
они либо точечные, либо носят 
рамочный характер, то есть не 
имеют конкретики.

Например, в ноябре прошлого 
года в рамках форума «Города 
России» было подписано согла-
шение о сотрудничестве городов 
Екатеринбурга и Челябинска в тор-
гово-экономической и культурной 
сферах. По оценкам экспертов, это 
уже путь к большой промышленной 
агломерации.

А на выставке «Иннопром-2023» 
заключили соглашение о сотрудни-
честве Свердловское и Челябинское 
региональные отделения Союза 
машиностроителей России. Как ука-
зано на сайте Свердловского отде-
ления, соглашение предусматривает 
сотрудничество, направленное на 
содействие развитию отечествен-
ного машиностроительного ком-
плекса, отстаивания его интересов 
в органах государственной власти и 
институтах гражданского общества. 
Стороны намерены содействовать 
реализации высокотехнологичных 
инновационных проектов, развитию 

экономических, производственных 
и научно-технических связей между 
предприятиями региональных отде-
лений, повышению квалификации 
работников машиностроительной 
отрасли.

У двух региональных машино-
строительных комплексов довольно 
много общего, в частности работа в 
рамках гособоронзаказа. Однако это 
же делает их конкурентами. Впрочем, 
на полях форума «Армия-2023» одно 
из самых крупных промышленных 
предприятий Урала «Уралвагонза-
вод», головное предприятие которого 
в Свердловской области, подписало 
с выбранным банком соглашение о 
строительстве жилья для сотруд-
ников предприятий в Челябинске, 
Омске и Нижнем Тагиле.

ПеРСПеКТИВы

«Это чистая экономика: связан-
ность двух агломераций мы вме-
сте с губернатором Свердловской 
области Евгением Куйвашевым раз-
виваем и видим в этом синергию, – 
заявил на ПМЭФ-2023 Алексей 
Текслер. – Тот же "Орлан" (поезд.	–	
Прим.	ред.) заходит в три районных 
центра по Челябинской области и 
один районный центр в Свердлов-
ской области. Таких аналогов, когда 
два крупных индустриальных цен-
тра активно развиваются вместе, 
нет в стране».

Власти обоих регионов тоже опи-
раются прежде всего на транспорт-
ные связи и признают наличие маят-
никовой миграции трудовых ресурсов 
между двумя регионами. А эксперты, 
которые уже более 10 лет наблю-
дают за создания конгломерации, в 
первую очередь отмечают отсутствие 
системного подхода – не только в 
стратегии развития, но и в концепции 
стратегии. Зачем двум регионам 
совместное развитие, какова его 
направленность, за счет каких ресур-
сов оно будет – эти вопросы офици-
ально никто не задает. Кроме того, 
есть объективные препятствия на 
законодательном уровне. Например, 
отсутствует законодательное регу-
лирование бюджетных аспектов 
объединения ресурсов агломераций 
для совместного финансирования 
расходов. 

В 2024 году и Челябинской, 
и Свердловской области испол-
нилось 90 лет: в 1934 году на 
три части (третьей стала Обско-
Иртышская область) разделили 
Уральскую республику.

КСТАТИ
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НужНо исКаТь баЛаНс
пеРСпектиВы РаЗВитиЯ Лпк  
СВЯЗаны С уВеЛиЧением  
доЛи гЛубокой пеРеРаботки

ТексТ Юлия долГАноВА

ФоТо крсУ

По словам генерального 
директора Корпорации 
развития Среднего 
Урала Андрея Мисюры, 
традиционными  
и узнаваемыми для 
Свердловской области 
считаются такие отрасли,  
как металлургия  
и машиностроение.  
Но, если учесть структуру 
лесного фонда, объемы 
переработки и динамику 
ввода новых мощностей, 
можно с уверенностью 
сказать, что ЛПК вносит  
все более существенный 
вклад в экономику региона.

За 11 месяцев 2023 года объем 
отгрузки изделий из дерева и про-
дукции обработки древесины в Сверд-
ловской области вырос на 26,4%.  
В денежном выражении он составил 
23,3 млрд руб. Если рассматривать 
физический объем производства изде-
лий из дерева и в обработке древе-
сины, то он тоже вырос, но только на 
7%. Увеличился в регионе и объем 
отгрузки бумажных изделий – до  
8 млрд руб., это на 17,4% больше, чем 
за 11 месяцев 2022 года, а в физиче-
ских объемах – на 1%.

Несколько лет назад предпри-
ятия ЛПК, в том числе в Свердлов-
ской области, запустили масштабную 
программу модернизации и ренова-
ции. За это время были построены 
новые заводы, закуплено суперсов-
ременное оборудование, запущены 
импортные лесопильные комплексы 
(американские, корейские, финские) 
и новые линии переработки. Сегодня 
проведенное серьезное технологи-
ческое перевооружение обеспечи-
вает стабильную работу отрасли и 
дает возможность решать вопросы 
импортозамещения и поддерживать 
технологический суверенитет.

В Свердловской области распо-
ложен один из самых крупных цен-
тров производства фанеры. В регионе 

функционируют три фанерных комби-
ната, в том числе «Свеза» (Верхняя 
Синячиха), предприятия постоянно 
обновляются, увеличивают мощность 
производства, которая сейчас состав-
ляет свыше 220 тыс. м3 готовой про-
дукции в год. А это значит, что они 
перерабатывают более 500 тыс. м3 
сырья.

При этом в октябре 2023 года ком-
пания «Свеза» официально заявила, 
что с начала года снизила потребле-
ние сырья при сохранении объема 
производства продукции. «За девять 
месяцев 2023 года коэффициент рас-
хода сырья равен 2,4%. Это на 1,6% 
меньше, чем за тот же период в про-
шлом году. Так мы сохранили около 
400 тысяч деревьев», – говорится в 
сообщении компании. Коэффициент 
расхода сырья – один из ключевых 
показателей, характеризующих все 

производственные процессы «Свезы». 
Он отражает объем фанерного кряжа, 
потраченного на один кубический 
метр фанеры, демонстрируя уровень 
эффективности производства. Опыт 
показал, что самые действенные 
инструменты – обновление произ-
водственных мощностей комбина-
тов и разработка инновационных 
технологий.

Россия – основной мировой про-
изводитель березовой фанеры, эта 
продукция высоко ценится, поскольку 
ее износостойкость выше, чем дру-
гих сортов. Из фанеры изготавливают 
газовые танкеры, полы для грузовиков 
и прочее. На фоне отказа ЕС от лесной 
продукции российского производства 
лидерами экспорта становятся Китай, 
Египет и Турция. И если объем произ-
водства не снижается, значит, продукт 
востребован на рынке.

«По данным Росстата, производ-
ство фанеры в январе – октябре этого 
года снизилось к аналогичному пери-
оду 2022 года на 4,3% и составило  
2,7 млн м3. При этом в октябре этого 
года показатель вырос на 16,5% к октя-
брю прошлого года, до 288 тыс. м3, а к 
сентябрю 2023 года – на 7,3%. Данные 
по экспорту за 2022 и 2023 годы ФТС 
не раскрывает», – сообщала газета 
«Ведомости» в декабре 2023 года.

Интересно, что объемы произ-
водства фанеры коррелируют с про-
изводством мебели, поскольку кон-
структивные элементы предметов 
мебели изготавливаются в том числе 
из фанеры. По данным за 11 меся-
цев 2023 года, в мебельной отрасли 
тоже отмечен серьезный рост – на 
44%, до 11,2 млрд руб. Причем это 
общероссийская тенденция. Объем 
отгрузки увеличился на 5,7%, а доля 
Свердловской области составила 2,9%.

За счет географического положе-
ния и усилий правительства региона 
по созданию логистической инфра-
структуры размещение предпри-
ятий ЛПК в Свердловской области 

представляет большой интерес для 
инвесторов. «Губернатором Свердлов-
ской области Евгением Куйвашевым 
инициирован проект по созданию на 
территории региона транспортного 
хаба Уральского федерального округа, 
получившего название "Сухой порт 
Екатеринбург". Это единая система 
транспортной, логистической и сопут-
ствующей инфраструктуры, которая 
позволяет принимать, сортировать 
и отправлять грузы в различных 
направлениях, На первоначальном 
этапе речь идет о формировании на 
территории Свердловской области 
так называемых сухопутных причалов 
в формате логистических центров, 
со специализацией на контейнерных 
перевозках», – рассказал заместитель 
губернатора Свердловской области 
Дмитрий Ионин на III Форуме меж-
регионального сотрудничества России 
и Узбекистана в Казани в 2023 году.

Свердловская область – промыш-
ленный регион с развитой сетью 
автомобильных и железных дорог, и 
предприятия лесной отрасли имеют 
возможность организовать ком-
фортную логистику сырья и готовой 
продукции.

Кроме того, стоимость электро-
энергии в Свердловской области зна-
чительно ниже, чем в центральной 
России. Также в регионе действуют 
государственные площадки, индустри-
альные парки и технопарки, которые 
предлагают выгодные условия для 
размещения производств. Так, в инду-
стриальном парке «богословский» в 
прошлом году появился новый рези-
дент – ООО «богословский инженер-
ный центр». Перебазировать мощно-
сти из Рязани в Свердловскую область 
оказалось выгодно в том числе из-за 
низкой цены киловатт-часа. Кроме 
того, ИП «богословский» полностью 
обеспечен инженерной инфраструк-
турой и подходит для размещения 
крупных производств. Резидентам 
также предоставляются налоговые 
льготы ТОСЭР. Предприятия могут вос-
пользоваться статусом «Приоритетный 
инвестиционный проект», получить 
инвестиционный налоговый вычет, 
заключить со Свердловской обла-
стью Специальный инвестиционный 
контракт, воспользоваться льготными 
программами Фонда развития про-
мышленности, например специально 
разработанной для лесной промыш-
ленности программой – по сниженным 

ставкам профинансировать приобре-
тение оборудования.

Также в Свердловской области реа-
лизуется программа приоритетного 
инвестиционного проекта в области 
освоения лесов. Можно получить лес-
ные участки без торгов, а развитию 
лесосеки способствует разветвленная 
сеть автомобильных дорог.

«В наш регион приходят зарубеж-
ные компании. Так, в индустриальном 
парке "богословский" есть резидент 
ООО "Лескомразвитие", это российско-
китайское предприятие, которое про-
изводит палочки для мороженого,  – 
второй крупнейший производитель 
в мире. С 2018 года они работают с 
нами, никуда не планируют переез-
жать. Объем их производства растет, 
добавляются технологические пере-
делы, в Свердловской области они 
чувствуют себя комфортно», – привел 
пример заместитель генерального 
директора Корпорации развития 
Среднего Урала Илья Пачкай.

Как рассказали в корпорации, 
Свердловская область заинтересована 
в развитии ЛПК. Предлагаемые в 
аренду свободные лесные участки 
позволяют предприятиям обеспечи-
вать сырьевую безопасность. Одним 
из приоритетных направлений раз-
вития стало создание предприятий по 
переработке балансовой древесины. 
В товарной структуре производителей 
преобладает продукция из деловой 
древесины: фанера, доска, брус, 
мебельная заготовка, домокомплекты 
и др. Вовлечение в переработку 
балансовой древесины поможет обе-
спечить синергетический экономиче-
ский эффект как ее поставщику, так 
и переработчику, поскольку доступны 
с коротким логистическим плечом 
большие объемы по оптимальной 
цене. 

Илья Пачкай

Андрей Мисюра
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уРоК усВоЕН
ЧеРеЗ дВа меСЯца  
наЧнетСЯ пожаРоопаСный СеЗон

ТексТ Юлия долГАноВА

В Свердловской области, 
не в пример большинству 
регионов России, установлена 
постоянная дата начала 
пожароопасного сезона, 
независимо от погодных 
условий. Ежегодно с 15 апреля 
он продолжается примерно 
шесть месяцев.

Вероятно, стабильное выполне-
ние плана противопожарных меро-
приятий в перспективе повлияло 
в том числе на уменьшение числа 
лесных пожаров. Согласно дан-
ным действующего Лесного плана 
Свердловской области, за период 
действия предыдущего горимость 
лесов демонстрировала общую тен-
денцию к снижению. Кроме того, по 
лесорастительным условиям класс 
природной пожарной опасности 
лесов региона 3,6, то есть ниже 
среднего. В 2009–2017 годах 50% 
пожаров были выявлены на пло-
щади до 1 га, 15% – более 5 га, что 
свидетельствует об оперативности 
обнаружения пожаров, указано в 
Лесном плане.

Однако в прошлом году леса 
горели по всей стране, и Сверд-
ловская область не стала исклю-
чением. Там даже ввели режим ЧС, 
он продлился больше ста дней, в 
середине сентября был отменен, но 
через неделю снова активирован. 
Пожары бушевали на северо-вос-
токе региона, в районе Нижнего 
Тагила, недалеко от Асбеста. Летом 
пожар едва не уничтожил деревню 
Шайдуриха, огонь тушили почти две 
недели. По информации телеграм-
канала E1.RU, который ссылается на 
близкие к властям Свердловской 
области источники, первое возго-
рание местные жители заметили 12 
июля, но лишь спустя четыре дня 
пламя удалось локализовать и вече-
ром 24 июля ликвидировать. боро-
лись с пожаром больше ста спаса-
телей, среди них и сотрудники МЧС 

из других регионов, однако огонь 
все-таки полностью уничтожил одну 
улицу. Об очаге возгорания, кстати, 
сообщили жители, и по их сигна-
лам в регионе выявляется около 
40% пожаров. 30% обнаруживаются 
при наземном патрулировании, 20% 
обеспечивает авиационный монито-
ринг, остальные – иные источники.

По данным Лесного плана, про-
тивопожарные мероприятия про-
водятся в зоне наземного мони-
торинга и районе использования 
наземных сил и средств – на 2089,6 
тыс. га, то есть 13,7% общей пло-
щади земель лесного фонда. На 
остальной территории проведение 
противопожарных мероприятий 
невозможно из-за труднодоступ-
ности, это районы применения ави-
ационных сил и средств,

Тем не менее урок 2023 года был 
усвоен, и уже в декабре губерна-
тор Свердловской области Евгений 
Куйвашев заявил, что на закупку 
дополнительной противопожарной 
техники будут выделены 250 млн 
руб. «Пожароопасный сезон этого 
года был беспрецедентно слож-
ный. Аномальная жара сказалась 
на пожароопасной обстановке. 
Пожарные, лесоохрана работали 
в напряженном режиме вплоть до 
сентября. Основная наша задача 
сегодня – подготовиться к следу-
ющему пожароопасному сезону. 
Для этого мы увеличили финанси-
рование на приобретение новой 
техники», – сообщил глава региона.

Техника будет использована в том 
числе для лесовосстановительных 

работ. В планах на 2023 год в рам-
ках нацпроекта «Экология» значи-
лось лесовосстановление на терри-
тории больше 30 тыс. га, в первую 
очередь на местах плановых выру-
бок и территориях, пострадавших 
от лесных пожаров. Лесопосадки 
там возможны минимум через год 
после укрощения огня.

«Для оценки санитарного состоя-
ния проводятся лесопатологические 
обследования, в ходе которых уста-
навливается степень повреждения 
древостоя, – пояснил министр при-
родных ресурсов и экологии Сверд-
ловской области Денис Мамонтов. – 
Если древостой погиб полностью, 
назначается сплошная санитарная 
рубка, при частичной гибели лесных 
насаждений санитарная рубка про-
водится выборочно. Деревья можно 
высаживать сразу после расчистки 
и подготовки почвы».

В 2024 году в лесах региона 
планируется высадить больше 
24 млн шт. сеянцев хвойных. Для 
лесовосстановления используются 
в основном сосна и ель. Заготовкой 
посадочного материала занимаются 
семь лесопитомников и арендаторы 
лесных участков. Так, посадочный 
материал берёзовского лесничества 
передан для посадки в байкалов-
ское, Туринское, Ирбитское, Камыш-
ловское, Таборинское, Невьянское, 
Нижнетагильское и Новолялинское 
лесничества. Создание новых лесо-
питомников Лесным планом 2019–
2028 годов не предусмотрено.

В социальной группе региона 
в сети ВКонтакте отмечается, что 
«искусственные насаждения хвой-
ных деревьев в несколько раз 
ускоряют процесс лесовосстанов-
ления: из сеянцев лесной массив 
сформируется примерно через 
10–12 лет». Естественное лесовос-
становление занимает 50–70 лет. 
Для контроля за приживаемостью 
сеянцев, а также для пресечения 
нарушений пожарной безопасности 
и незаконных рубок в этом году 
запланировано провести больше 
18 тыс. патрулирований лесов. 
«Инспекторы лесничеств Сверд-
ловской области пройдут более чем 
2,2 тыс. маршрутов, охватывающих 
даже отдаленные участки лесного 
фонда региона,  – сообщается в 
группе ВКонтакте.  – Напомним, 
в 2023 году лесничества региона 

получили 20 новых внедорожни-
ков УАЗ "Хантер" для патрулиро-
вания. На закупку автомобилей из 
федерального бюджета региону 
было направлено более 27 млн руб. 
Сегодня все 30 лесничеств реги-
она обеспечены современными 
автомобилями».

Согласно данным Лесного плана, 
общая площадь лесов Свердлов-
ской области по состоянию на 
1 января 2022 года составляет 
16 047,4 тыс. га, или 82,5% тер-
ритории области, при этом 78% 
лесов относятся к категории экс-
плуатационных. В соответствии с 
приказом Минприроды России от 
18.08.2014 №367 «Об утверждении 
Перечня лесорастительных зон РФ 
и Перечня лесных районов РФ», 
леса Свердловской области отно-
сятся к таежной лесорастительной 
зоне и произрастают в двух лесных 
районах – Средне-Уральском таеж-
ном и Северо-Уральском таежном. 
В последнем встречаются участки 
вечной мерзлоты, и для интенсив-
ного лесопользования он пригоден 
меньше, чем Средне-Уральский, где 
сосредоточено 80% регионального 
запаса древесины. «Средний запас 
составляет 162 м3/га, средний при-
рост древесины – 2,9 м3/га, что в 1,5 
раза выше, чем в Северо-Уральском 
таежном районе», – указано в Лес-
ном плане.

А КАК У СОСеДей?

В Челябинской области, которая, 
по замыслу федеральных властей, 
должна составить конгломерацию 
со Свердловской, пожароопасный 
сезон объявляется в зависимости 
от погодных условий. В 2023 году 
он начался 1 апреля, а завершился 
10 ноября. За этот период в реги-
оне произошел 701 лесной пожар 
на площади 11 246 га. При этом 
бóльшая часть пожаров пришлась 
на начало сезона. Так, по данным 
на 30 мая, было ликвидировано 434 
лесных пожара на площади свыше 
8000 га.

По итогам 2023 года в рамках 
федерального проекта «Сохранение 
лесов» в Челябинской области вос-
становлено 5,5 тыс. га леса, выса-
жено 13 млн сеянцев хвойных пород 
на площади 2 тыс. га. Между тем, в 
отличие от большинства регионов 

России, Челябинская область еще не 
достигла стопроцентного основного 
показателя нацпроекта – «отноше-
ния площади лесовосстановления к 
площади вырубленных и погибших 
лесных насаждений», хотя вышла 
на плановый – 77,1%. Кроме того, 
как сообщили в правительстве, в 
регионе проведено компенсацион-
ное лесовосстановление (посадка 
леса на равной площади после 
вырубки под линейные объекты, 
добычу полезных ископаемых) на 
212 га, естественное лесовосстанов-
ление – на 3,5 тыс. га, заготовлено 
1,6 т семян лесных растений, из них 
125,6 кг с улучшенными наслед-
ственными свойствами.

В 2023 году для лесов Челя-
бинской области впервые приме-
нили дистанционный космический 
мониторинг. Региональные власти 
планируют с помощью спутников 
выявлять браконьерские вырубки 
и другие нарушения, вести учет лес-
ного фонда, в том числе в труднодо-
ступных местах, отлеживать, какая 
часть территории покрыта лесами, 
не уменьшается ли их площадь.

В Главном управлении лесами 
Челябинской области добавили, 
что, помимо спутникового кон-
троля, осуществляется постоянный 
видеомониторинг пожароопасной 
ситуации в лесах, что позволяет 
тушить пожары на ранней стадии 
и не допускать распространения 
огня. 

В Сверд ловской обла -
сти действует региональная 
госпрограмма по обеспечению 
безопасного рационального 
природопользования и раз-
вития лесного хозяйства, рас-
считанная до 2027 года. Общее 
финансирование программы 
составит более 9 млрд руб., из 
которых 4,3 млрд руб. плани-
руется направить на развитие 
лесного хозяйства: систему 
охраны лесов, приобретение 
лесопожарной техники, лесо-
восстановление, формирование 
запаса семян лесных растений 
и выращивание посадочного 
материала.

КСТАТИ
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АДМИНИСТРАЦИЯ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
Факс (343) 356-18-00
depfin@mfural.ru
www.minfin.midural.ru

Министерство промышленности  
и науки
Министр Пересторонин  
сергей Валентинович
620031, г. Екатеринбург,  
пл. Октябрьская, д. 1
Тел. (343) 312-00-11
Факс (343) 358-19-98

Губернатор
Куйвашев Евгений Владимирович
620031, г. Екатеринбург,  
пл. Октябрьская, д. 1
Тел.: (343) 362-15-69, 362-18-51
pso@egov66.ru
www.gubernator96.ru

Министерство финансов
Министр старков александр сергеевич
620000, г. Екатеринбург, пр-т Ленина, д. 34
Тел. (343) 312-00-05

minprom@gov66.ru
www.mpr.midural.ru

Министерство природных ресурсов  
и экологии
Министр Мамонтов денис Михайлович
620004, г. Екатеринбург,  
ул. Малышева, д. 101
Тел. (343) 312-03-30
Факс (343) 371-99-50
mpre@egov66.ru
www.mprso.midural.ru

ОТРАСЛЕВЫЕ НАУЧНЫЕ, ПРОЕКТНЫЕ, ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ
уральский государственный 
лесотехнический университет
Ректор Платонов Евгений Петрович
620100, г. Екатеринбург,  
Сибирский тракт, д. 37
Тел. (343) 221-21-00
rector@m.usfeu.ru
www.usfeu.ru

уральский государственный 
аграрный университет
Ректор Лоретц ольга Геннадьевна
620075, г. Екатеринбург,  

www.tallk.ru

свердловский научно-
исследовательский институт 
химического машиностроения 
«свердНиихиммаш»
Генеральный директор  
Черепанов александр андреевич
620010, г. Екатеринбург,  
ул. Грибоедова, д. 32
Тел. (343) 259-34-00
niihm@rosatom.ru
www.sverd.ru

ул. Карла Либкнехта, д. 42
Тел. (343) 371-03-91
Факс (343) 221-40-26
rector.urgau@yandex.ru
www.urgau.ru

Талицкий лесотехнический колледж 
им. Н. и. Кузнецова
директор Ляшок сергей иванович
623640, Свердловская обл., г. Талица, 
ул. Луначарского, д. 81
Тел. (34371) 2-11-71, 2-16-71, 2-10-46
tallt@mail.ru

ПРЕДПРИЯТИЯ ЛПК СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

наименование род деятельности Адрес контакты

Алапаевский 
ДОЗ, ООО

Лесопиление: погонажные изделия. 
Д/о: клееный брус, мебельный щит, 
деревянная тара

624600, г. Алапаевск,  
ул. 40 лет Октября, д. 9

Тел.: (34346) 3-37-84, 3-34-84  
aldoz@yandex.ru  
www.aldoz.ru

Аллант, ООО Производство мебели: мягкая мебель
620028, г. Екатеринбург, 
Верх-Исетский б-р, д. 13, 
оф. 508

Тел.: (343) 263-27-69, 263-28-52 
reklama@allant.ru  
www.allant.ru

Аллоджио 
мебель

Производство мебели: корпусная мебель
624090, г. Верхняя Пышма, 
ул. Осипенко, д. 1

Тел.: (343) 385-14-55, 383-62-82  
d-tda@mail.ru, www.alloggio-mebel.ru

Антей, ТД, ООО
Д/о инструмент (производство):  
пилы ленточные, дисковые, рамные, 
тарные, ножи  плоские, круглые

620000, г. Екатеринбург, 
пер. Автоматики, д. 1

Тел.: (343) 217-35-18, 383-44-56,  
374-14-93  
info@@instrument-td.ru 
sales@instrument-td.ru  
www.instrument-td.ru

Арамильский 
Завод Погонаж-
ных Изделий, 
ООО

Лесозагогтовка.  
Лесопиление: пиломатериалы,  
погонажные изделия.  
биоэнергетика: опилки, стружка

624000, г. Арамиль,  
ул. базовая, д. 2б

Тел. (950) 209-67-99  
lesopt18@yandex.ru  
www.les-opt.com

Аргус СФК, АО
Лесопиление: пиломатериалы.  
Д/о: фанера, столярные изделия

624975, Серовский р-н,  
пос. Восточный,  
ул. Заводская, д. 1

Тел. (34385) 4-77-25  
secretar@argus-sfk.ru  
www.argus-sfk.ru

Артёмовский 
шпалопропиточ-
ный завод, ООО

Лесопиление: пиломатериалы.  
Д/о: шпалы

623785, г. Артемовский,  
ул. Разведчиков, д. 11

Тел. (343) 243-56-42  
ashpz@list.ru  
www.ашпз.рф

АСМ Мебель
Производство мебели:  
корпусная, мягкая мебель

620103, г. Екатеринбург,  
ул. Окружная, д. 5, оф. 104

Тел.: (800) 550-10-07, (343) 256-82-32 
info@mebelasm.ru, www.mebelasm.ru

башкирский лес
Лесопиление: пиломатериалы.  
Д/о: дверные блоки

620024, г. Екатеринбург, 
пер. базовый, д. 43А

Тел. (343) 201-08-09  
bash-les2008@mail.ru, www.bash-les.ru

наименование род деятельности Адрес контакты

ВСП-Комплект, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы.  
Д/о: шпалы

623794, Артемовский р-н, 
пос. буланаш,  
ул. Машиностроителей, д. 30

Тел. (922) 166-13-13  
info@vsp-komplekt96.ru  
www.vsp-komplekt96.ru

Гофрокартон, 
Завод, ЗАО

ЦбП: гофрокартон, гофроупаковка
624031, пгт белоярский,  
ул. Трактовая, д. 7

Тел.: (343) 200-64-30, 378-26-96  
zgk@list.ru, www.zavodupak.ru

Графъе, ООО
Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы, погонажные изделия. 
Д/о: мебельный щит, паркет

623135, г. Первоуральск, 
пос. Прогресс,  
ул. Володарского, д. 11

Тел. (34392) 95-7-90  
graf-e.akm@yandex.ru  
www.ut-les.ru

Диана Руссо, 
ООО

Производство мебели:  
корпусная, мягкая мебель

623704, г. березовский,  
ул. Чапаева, д. 39/22

Тел.: (343) 344-18-30, 344-18-44,  
344-18-31, 344-18-40  
mgz@diana-russo.ru, www.diana-russo.ru

Долфин, МФ, 
ООО

Производство мебели: корпусная мебель
620142, г. Екатеринбург,  
ул. белинского, д. 111, оф. 1

Тел. (343) 287-12-27  
info@dolfin-mebel.ru  
www.dolfin-mebel.ru

Древ Мастер, 
ООО

Деревянное домостроение:  
дома цельного (окоренного) бревна, 
бани, срубы

620141, г. Екатеринбург,  
ул. Завокзальная, д. 5

Тел. (343) 383-51-14  
drev-master@bk.ru  
www.drev-master.ru

Егоршинский лес, 
ЛПП, ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия.  
Д/о: дверные, оконнеые блоки, паллеты.  
биоэнергетика: древесный уголь

623780, г. Артемовский,  
пер. Полярников, зд. 4

Тел. (343-63) 2-74-22  
1959bagenov@rambler.ru  
uralderevo@yandex.ru  
www.uralderevo.ru

Екатерем, ООО
Деревянное домостроение: дома из 
оцилиндрованного, окоренного бревна, 
профилированного бруса, бани, беседки

620089, г. Екатеринбург,  
ул. Машинная, д. 42А,  
оф. 304

Тел.: (343) 219-70-74, 219-07-74 
ekaterem@mail.ru  
www.ekaterem.ru

ЕЛК, ООО
Лесопиление:  
пиломатериалы, погонажные изделия

620144, г. Екатеринбург,  
ул. Хохрякова,  
д. 104, оф. 605

Тел.: (343) 365-26-32, (912) 656-14-10  
elk@youwood.ru  
production@youwood.ru  
www.youwood.ru

Ирбит-Мебель, 
ООО

Производство мебели:  
корпусная мебель

623850, г. Ирбит,  
ул. Логинова, д. 40А

Тел. (34355) 4-53-35  
irbit-mebel@mail.ru, www.irbit-mebel.ru

Источник, ПКФ, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия

620010, г. Екатеринбург, ул. 
Черняховского,  
д. 80, корп. 5

Тел. (343) 268-30-24  
pkf.istochnik@mail.ru  

Картонная Тара, 
ПП, ООО

ЦбП: картонные гильзы
620219, г. Екатеринбург,  
ул. Толедова, д. 43, ГСП 714

Тел. (343) 263-22-26  
2632226@mail.ru, www.екбтара.рф

Лес, СК

Деревянное домостроение: дома 
из оцилиндрованного бревна, 
профилированного бруса, лафета, бани, 
беседки

620026, г. Екатеринбург,  
ул. Народной воли,  
д. 62-б, оф. 8

Тел.: (343) 200-34-33, 213-70-18  
ooo-les@mail.ru  
www.ur-dom.ru

Лес-Инвест Екате-
ринбург, ООО

Лесопиление: пиломатериалы.  
Д/о: оконные и дверные блоки

620149, г. Екатеринбург,  
ул. Зоологическая, д. 7б

Тел.: (343) 219-98-18, 219-99-18  
info@baumart.ru, www.les-invest.ru

Лесная  
Компания, ООО

Лесопиление: погонажные изделия.  
Д/о: столярные изделия

622002, г. Нижний Тагил,  
ул. Кирова, д. 50

Тел.: (3435) 42-51-30, 46-48-71 
lescomnt96@gmail.com  
www.lescom96.ru

Лесмаш  
(Екатеринбург-
ские лесные 
машины, ЗАО)

Машиностроение: лесопильное 
оборудование, оборудование для д/о

620024, г. Екатеринбург, 
Елизаветинское ш., д. 29

Тел.: (343) 255-42-42, 264-44-06 
lesmash-ekb@ya.ru  
www.lesmash-ekb.com

Лесные тради-
ции, СК, ООО

Лесопиление: профилированный 
брус. Д/о: клееный брус. Деревянное 
домостроение: дома из клееного, 
профилированного  бруса, каркасно-
панельные деревянные дома

620142, г. Екатеринбург,  
ул. Кузнечная, д. 81

Тел. (343) 228-38-39  
lt-ko@mail.ru, lestrad.ko@gmail.com 
www.lestrad.ru

Лесозавод СП, 
ООО

Лесопиление:  
пиломатериалы, погонажные изделия

624003, г. Арамил,  
ул. Шпагатная, д. 1б/1

Тел.: (343) 312-22-22, 312-22-21, 345-79-30 
lesozavod@list.ru, info@stroykinn.ru  
www.lesozavod-sp.ru

Лесозавод, ГК
Д/о: консервировнная древесина, 
арболит, термодревесина

623700,  березовский г.о., 
пос. Монетный,  
западная промзона, д. 16

Тел. (800) 511-34-63  
info@derevo-1.ru  
www.гк-лесозавод.рф

Лесозавод, ПК, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы

620910, г. Екатеринбург, 
 пос. Кольцово,  
ул. бахчиванджи, д. 2, 
лит. А

Тел.: (343) 213-17-12, 239-43-99 
lesozavod@nxt.ru  
www.ooo-lz.ru
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наименование род деятельности Адрес контакты

Лестех, ООО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия. Д/о: ДСтП. 
биоэнергетика: древесные гранулы

624691, Алапаевский р-он, 
пос. Верхняя Синячиха,  
ул. Кедровая, д. 11, корп. 1

Тел.: (34346) 3-31-57, 3-31-58  
lesteh@vs-lesteh.ru  
www.vs-lesteh.ru

Лестопснаб, ООО
Лесозагатовка.  
Лесопиление: пиломатериалы

623357, Артинский р-н,  
с. Поташка,  
ул. Юбилейная, д. 1

Тел.: (34391) 4-33-19, 4-33-95 
lestopsnab@mail.ru  

ЛесУралЭкспорт, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия.  
Д/о: столярные изделия

620034, г. Екатеринбург,  
ул. бебеля, д. 17, оф. 505

Тел.: (343) 373-74-02, 328-23-47  
lesural@bk.ru, lesuralexport@rambler.ru 
www.lesuralexport.com

Люксфронт, ООО Д/о: мебельные фасады
624260, г. Асбест,  
ул. Промышленная, д. 2/3

Тел. (909) 704-09-84  
rop@mfgerda.ru, www.luxfront.ru

Маланин О. И., 
ИП

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы. 
биоэнергетика: древесный уголь.  
Д/о: деревянные поддоны

623305, Красноуфимский 
р-он, с. Нижнеиргинское, 
ул. Ленина, д. 84

Тел.: (34394) 3-01-92, 3-02-40 
ipmalanin@mail.ru  
irginskles66.ru

Мебельные  
технологии, ООО

Производство мебели:  
корпусная, мягкая мебель

620102, г. Екатеринбург,  
ул. Посадская, д. 21, оф. 219

Тел.: (343) 233-75-98, 219-18-76  
pkmt@pkmt.ru, www.пкмт.рф

Меридиан, ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
строганные изделия.  
Д/о: клееный брус.  
Деревянное домостроение:  
дома из клееного бруса

624320, г. Верхняя Тура, 
ул. Машиностроителей, 
д. 8-А

Тел.: (34344) 286-01-40,  4-76-09  
domikidoma@gmail.com 
mdomikidoma@gmail.com, 
eridianvt@meridianvt.ru  
www.meridianvt.ru

Росальянс, ООО
Д/о: лестницы. Производство мебели: 
мебель из массива

624600, г. Алапаевск,  
ул. Лётчиков, д. 20

Тел. (3433) 61-22-16  
info@mylestnica.ru, www.mylestnica.ru

Новые  
комплексные  
технологии, ООО

Деревянное домостроение: дома из 
окоренного бревна ручной рубки, срубы

620135, г. Екатеринбург,  
ул. Старых большевиков,  
д. 75, оф. 105

Тел. (343) 372-47-74 nkt-ekt@mail.ru 
www.nkt66.ru

НЦбК, ООО
ЦбП: бумага упаковочная, картон, 
бумажные мешки, гофрослои

624400, г. Новая Ляля,  
ул. Ленина, д. 2

Тел.: (343) 227-02-90, 2-10-03  
ncbz@yandex.ru, sbytcbk@yandex.ru 
www.ncbz.ru

Паринтех, ООО

Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы, погонажные изделия. 
Д/о: шпалы, поддоны. биоэнергетика: 
древесные пеллеты

623132, г.о. Первоуральск,  
с. Слобода,  
ул. Красная д. 1б

Тел. (900) 199-33-44  
info@parintech.ru  
www.parintech.ru

Первая фабрика 
фасадов, ПК, 
ООО

Д/о: мебельные фасады
620025, г. Екатеринбург,  
ул. Черняховского, д. 86/5

Тел.: (343) 222-00-94, 222-01-94   
info@fabfas.ru  
www.fabfas.ru

Планта, ХЗ, АО Производство мебели: корпусная мебель
622012, г. Нижний Тагил,  
ул. Почтовая, д. 3

Тел.: (3435) 37-76-25, 32-40-25, 97-82-67 
ntplanta@gmail.com, www.plantant.ru

Профилес, ООО

Лесопиление: пиломатериалы: 
оцилиндрованное бревно, 
профилированный брус, лафет. 
Деревянное домостроение: дома из 
профилированного бруса, лафета, 
оцилиндрованного бревна

624021, г. Екатеринбург,  
ул. Радужная, д. 7

Тел. (343) 372-02-05  
3720205@mail.ru  
www.profi-les.ru

Режевской 
леспромхоз, ООО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы.  
Д/о: термодревесина

623750, г. Реж,  
ул. Краснофлотцев, д. 5

Тел.: (34364) 5-75-60, 5-75-05  
rlespr@yandex.ru 
www.rlespr.ru

Русский Дом,  
СК, ООО

Деревянное домостроение:  
дома из оцилиндрованного бревна, 
профилированного бруса, малые 
архитектурные формы

620024, г. Екатеринбург, 
ул. Мартовская, д. 18

Тел. (343) 383-36-86  
rus.dom66@yandex.com  
www.rusdom66.com

Свеза Верхняя 
Синячиха, НАО

Д/о: фанера
624691, Алапаевский р-н,  
пос. Верхняя Синячиха,  
ул. Кедровая, д. 1

Тел. (34346) 9-73-18  
sveza_vs@sveza.com  
www.sveza.ru

Свердловская 
Деревообрабаты-
вающая Фабрика, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы.  
Д/о: оконные и дверные блоки, 
лестницы. Деревянное домостроение: 
беседки

620024, г. Екатеринбург,  
ул.  Новостроя, д. 2

Тел.: (343) 255-36-56, 255-36-57  
svdof@list.ru  
ya.svdof@yandex.ru  
www.svdof.ru

наименование род деятельности Адрес контакты

СТЛ Вуд, ООО Лесопиление: пиломатериалы
620902, г. Екатеринбург, 
с. Горный Щит,  
ул. Садовая, д. 1б

Тел. (800) 201-27-10  
info@stlwood.ru  
www.stlwood.ru

СибирьЭкоСтрой, 
ООО

Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы, погонажные, 
строганные изделия. биоэнергетика: 
древесные пеллеты

624480, г. Североуральск, 
ул. Шлакоблочная, д. 1

Тел.: (952) 732-97-11, (919) 389-88-88  
stl.ovl@yandex.ru  
www.sesles.ru

Столы и стулья Производство мебели: корпусная мебель
620137, г. Екатеринбург,  
ул. Гагарина, д. 5

Тел. (343) 374-55-10  
info@stoli-stulia.ru, www.stoli-stulia.ru

Строник, ООО
Деревянное домостроение: дома из 
оцилиндрованного бревна, каркасные 
деревянные дома

620073, г. Екатеринбург,  
ул. Крестинского,  
д. 46А, оф. 117

Тел.: (343) 345-88-71, 219-70-14, 220-10-61 
3780000@mail.ru, stronik@stronik.ru  
www.stronik.ru

Тавдинский ФПК, 
ООО

Лесозаготовка. Д/о: фанера
623955, г. Тавда,  
ул. М.Я. Коваля, д. 4

Тел. (343) 287-71-14  
lysova@egroupfk.ru, www.tavda.ru

Техновуд, ООО
Д/о инструмент (производство): пилы 
дисковые, ленточные

620087, г. Екатеринбург,  
ул. благодатская, стр. 76

Тел.: (343) 263-38-77, 345-57-29 
technowood@yandex.ru  
www.technowood.ru

Тура-Лес, ООО

Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы, погонажные изделия. 
биоэнергетика: древесные топливные 
брикеты, древесные пеллеты

624320, г. Верхняя Тура,  
ул. Лесная, д. 3

Тел.: (34344) 4-44-40, 4-68-82  
tl@tura-les.ru a.shirokih@turales.ru 
www.tura-les.ru

Туринский ЦбЗ, 
АО

 Д/о: ДВП. ЦбП: целлюлоза, ролевая, 
форматная, санитарно-гигиеническая 
бумага

623903, Туринский р-н,  
г. Туринск,  
ул. Дзержинского, д. 2

Тел.: (800) 551-37-48, (34349) 2-37-47 
info@tcbz.ru  
www.tcbz.ru

Уралбиотерм, 
ООО

биоэнергетика: древесные пеллеты
620130, г. Екатеринбург,  
ул. белинского, д. 222,  
оф. 278

Тел. (343) 372-30-66  
uralbiotherm@gmail.com  
www.уралбиотерм.рф

Уралдрев-СКМ, 
ООО

Машиностроение:  
сушильное оборудование

620049, г. Екатеринбург, 
пер. Автоматики.,  
д. 1, оф. 309

Тел.: (343) 383-48-18, 374-26-78, 383-44-72 
uraldrev@epn.ru 
uraldrev@yandex.ru  
uraldrev@mail.ru, 
www.uraldrev.ru

Уралкотел, ООО
Машинстроение:  
котельное оборудование

620149, г. Екатеринбург,  
ул. Зоологическая, д. 4

Тел.: (343) 243-42-73, 243-42-54  
sales@uralkotel.ru, www.uralkotel.ru

Ураллеспром, СК, 
ООО

Д/о: оконные блоки: евроокна 
Деревянное домостроение:  
каркасные деревянные дома, дома из 
клееного бруса

620146, г. Екатеринбург,  
ул. Решетникова,  
д. 22А, оф.408

Тел.: (343) 266-72-01, 266-72-05, 253-12-53 
ulp66@mail.ru  
www.uralhouse.ru

Уральская Лесная 
Компания, ООО

Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы, фанерный кряж. 
биоэнергетика: древесны уголь. 
Деревянное домостроение: дома из 
профилированного, клееного бруса, 
оцилиндрованного бревна, срубы.

620049, г. Екатеринбург,  
ул. Софьи Ковалевской,  
д. 3, оф. 400А

Тел.: (343) 385-11-31, 202-00-24 
2020024@mail.ru  
www.uralleskom.ru

Уральские Пило-
материалы, ТПК, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы
620014, г. Екатеринбург,  
ул. бориса Ельцина д. 3

Тел. (912) 270-16-40  
vdemyshev@gmail.com  

Уральский зод-
чий, ПСП, ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
оцилиндрованное бревно. Деревянное 
домостроение: дома из клееного бруса,  
оцилиндрованного бревна.

620010, г. Екатеринбург,  
ул. Герцена, д. 94б

Тел. (343) 372-05-25  
urzodchii@mail.ru  
www.urzodchii.ru

Уральский Лес, 
ООО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия. биоэнергетика: 
древесные пеллеты

624003, г. Арамиль,  
ул. Гарнизон, д. 5

Тел.: (912) 048-61-11, (903) 083-04-00 
uralles96@bk.ru 
uralles2016@yandex.ru  
www.uralles96.ru

ШПЗ балтым-
ский, ООО

Д/о: шпалы, брус: переводной брус
620012, г. Екатеринбург,  
ул. Центральная, д. 27А

Тел.: (343) 327-56-05, 327-52-61  
info@leskoural.ru 
leskoural@mail.ru  
www.leskoural.ru

Этно хаус, ООО
Деревянное домостроение:  
дома из профилированного, клееного 
бруса, срубы

620147, г. Екатеринбург,  
ул. Академика Постовского, 
д. 17А

Тел. (343) 328-10-48  
2194601@mail.ru
www.ethno-house.comИ

Н
Ф

О
Р

М
АЦ

И
Я

 А
КТ

УА
Л

Ь
Н

А 
Н

А 
М

О
М

ЕН
Т 

С
Д

АЧ
И

 Н
О

М
ЕР

А 
В

 П
ЕЧ

АТ
Ь

И
Н

Ф
О

Р
М

АЦ
И

Я
 А

КТ
УА

Л
Ь

Н
А 

Н
А 

М
О

М
ЕН

Т 
С

Д
АЧ

И
 Н

О
М

ЕР
А 

В
 П

ЕЧ
АТ

Ь



36 №1 (179)  LesPromInform.ru 37 №1 (179)  LesPromInform.ru

Л Е С О П И Л Е Н И Е

аЛЕКсаНдР ЧуРКиН: 
«мы Работаем  
С поЛожитеЛьным РеЗуЛьтатом  
и пРибыЛь ВкЛадыВаем В РаЗВитие»

ТексТ 
Гк «ВолоГодские  
лесопроМыШленники»

Уже традиционно  
ГК «ВЛП» завершает год 
подведением итогов  
на большой пресс-
конференции. 
Председатель совета 
директоров «Вологодских 
лесопромышленников» 
рассказал журналистам  
о результатах работы 
компании в 2023 году, 
инвестициях, новых проектах, 
планах и перспективах.

«Подводя итоги 2023 года, 
можно с уверенностью сказать, что 
он стал для нас очередным этапом 
развития в новых экономических 
условиях. Мы подтвердили свою 
позицию лидера отрасли, показали 
свою устойчивость к любым коле-
баниям, мы принимаем вызовы 
времени и продолжаем отвечать 
на них, разворачиваем их в свою 
пользу», – сказал Александр Чуркин.

Выручка холдинга с учетом 
совместных предприятий за девять 
месяцев 2023 года составила  
16 млрд руб., по итогу года холдинг 
ожидает выручить 22 млрд руб., это 
выше планируемого показателей 
на 6% и соответствует уровню 2022 
года. EBIDTA за девять месяцев 2023 
года составила 2,2 млрд рублей.

Да, лесозаготовка пока полно-
стью не восстановилась, но лесо-
промышленники планировали заго-
товить в 2023 году 1279 тыс.  м3 (в 
2022 году по факту 1193 тыс. м3) 
древесины, на 7% больше показа-
теля аналогичного периода про-
шлого года.

Александр Николаевич отме-
тил, что рынок продолжает 

перестраиваться, у предприятий 
ЛПК постепенно меняется гео-
графия сбыта. Основные потреби-
тели пиломатериалов – это Китай, 
страны Средней Азии и Северной 
Африки. Потребители фанеры – 
рынки стран ближнего Востока, 
Северной Африки, Юго-Восточной 
Азии, СНГ и России. Рынки сбыта 
биотоплива сейчас, к сожалению, 
отсутствуют, и проблемы использо-
вания отходов производства группа 
компаний готовится решать иначе. 
«ВЛП» планирует расширить присут-
ствие во Вьетнаме и Индии. Также 
в качестве перспективного направ-
ления рассматривается ближний 
Восток – Арабские Эмираты и Сау-
довская Аравия, где есть средства 
для инвестиций в большие стройки.

«В 2023 году мы стали активно 
презентовать себя и свою продук-
цию на международных площад-
ках, работаем в новых странах как 
самостоятельно, так и совместно с 
российским и региональными экс-
портными центрами. Посетили Вьет-
нам, Индию и Узбекистан, а также 
Иран. По итогам поездок почти 
200 м3 пиломатериалов поставлены 

индийским покупателям, 2700 м3 – в 
Узбекистан и Таджикистан, 400 м3 – 
в Казахстан, была пробная поставка 
во Вьетнам. Мы активно работаем в 
новых странах, расширяем инстру-
менты продвижения компании и 
продукции, а также коммуникацию 
с нашими клиентами», – поделился 
руководитель предприятия.

Несмотря на непростые времена, 
компания не приостановила инве-
стиции. В 2023 году в предприятия 
группы компаний вложили 2,6 млрд 
руб. Запустили «Плитвуд», приоб-
рели новое производство в Новго-
родской области, модернизировали 
мощности «Харовсклеспрома»: орга-
низовали производство продукции 
с высокой добавленной стоимо-
стью – строганой доски.

«В 2024 году мы продолжим вне-
дрение бережливого производства 
на всех заводах лесопиления, нара-
щивание мощностей и модерниза-
цию, сейчас в проработке много 
интересных инициатив. Например, на 
ЛДК №2 мы планируем расширить 
узкие места, чтобы вывести завод на 
мощность 360 тыс. м3 распиловки. На 

"Харовсклеспроме" появится новая 
кромкообрезная линия на линии 
лесопиления. На ЛДК №3 продол-
жаем начатый "Хасслахерлесом" ПИП 
по производству клееного бруса. Мы 
фокусируемся не только на лесопи-
лении, но и на более глубокой пере-
работке, в том числе балансного 
сырья. Еще один проект – это модер-
низация совместно с ЧФМК старой 
производственной линии ДСП №2 на 
ШКДП до новой мощности 470 тыс. м3 

плитной продукции. Это позволит 
нам дополнительно перерабатывать 
около 630 тыс. м3 балансов осины, 
березы и отходов лесопиления. Плюс 
запуск двух новых линий по ламини-
рованию. В целом в 2024 году мы 
планируем инвестировать порядка  
8 млрд руб.: свои инвестиции –  
2,43 млрд руб. и совместные  
5,15 млрд руб. Мы работаем с поло-
жительным результатом и прибыль 
вкладываем в развитие». 

В январе – сентябре 2023 года компания «ВЛП» реализовала  
1223 тыс. м3 круглого леса (в 2022 г. – 1027 тыс. м3), 292 тыс. м3 
пиломатериалов (242 тыс. м3), щепы 144 тыс.м3 (113 тыс. м3), 31 тыс. 
т пеллет (17 тыс. т). бóльшая часть – 64% пиломатериалов отгружены 
в Китай, 19% – в другие страны, 17% реализованы внутри страны.

Важным в работе компании остаются вопросы лесопользования 
и лесовосстановления. В 2023 году лесные культуры воссозданы 
на площади 1230 га, для этого высажено более 3,5 млн сеянцев с 
открытой и закрытой корневой системой, осуществлено содействие 
естественному возобновлению на 6026 га. За восстановленными 
ранее лесами на площади 3677 га проведен агротехнический и 
лесоводственный уход.

СПРАВКА

Атомщики создали газ  
для целлюлозно-бумажного производства

Специалисты ПО «Маяк» из Озерска (Челябинская область) создали газ 
криптон-85 для целлюлозно-бумажного производства, разработали специальные 
конструкции и организовали производство. Газ криптон-85 будет выпускаться 
взамен прекратившегося импорта. За помощью к атомщикам обратились пред-
ставители предприятий целлюлозно-бумажной промышленности. С трудностями 
российские промышленники столкнулись в феврале 2022 г. Иностранцы прекратили 
поставки источников ионизирующего излучения на основе разных типов радио-
нуклидов. Криптон помогает контролировать параметры продукции, выступая в 
качестве толщиномера. «Надо было за короткий срок обеспечить постановку на 
производство конструкций источников на основе изотопа криптона-85. Подобные 
радионуклидные источники применяются также в металлургии и других отраслях. 
Требовалось не только наработать обогащенный криптон-85 и создать конструкции, 
но и провести испытания, получить разрешительные документы», – сообщила 
заместитель главного инженера завода радиоактивных изотопов Ольга Горбунова.

Первую партию наработанного вещества получили в мае. Тогда же начали 
испытания, завершившиеся в августе оформлением сертификата. Вначале взялись 
выпускать четыре конструкции с газом. До конца 2023 г изготовили еще одну, о 
чем просили представители Минпромторга РФ. В результате первый источник в 
рамках этого заказа в начале 2024 г. будет установлен в применяемом в стране 
импортном оборудовании. Комбинат намерен выпускать криптон помещенным 
в разные конструкции, а затем отработанные источники принимать на пере-
работку и утилизацию. Предложением заинтересовались покупатели в России, 
белоруссии и других странах. Для получения криптона из воздуха пришлось бы 
затрачивать много энергии. Однако проще получать газ при ядерном делении 
радиоактивных элементов.

ura.ru

добро пожаловать  
на «иннодреВ»!

Конференция по деревянным конструк-
циям «ИННОДРЕВ-2024» состоится в Санкт-
Петербурге 21 марта (четверг) 2024 г. Орга-
низатор:  ООО «СДМиК». 

Среди участников и гостей мероприятия – 
руководители и специалисты заводов-произво-
дителей, представители научного сообщества, 
крупнейшие поставщики комплектующих для 
строительства из древесины.

Ключевые темы мероприятия:
- конкурентоспособность отрасли в усло-

виях современных вызовов;
- инновационные подходы в области без-

опасности и сохранения деревянных конструк-
ций: долговечность, огнестойкость, защитно-
декоративные покрытия;

- как адаптируется рынок КДК: клеевые 
системы и оборудование производств;

- исследования в области конструкций и 
крепежных соединений.

За новостями проекта можно следить в 
канале: https://t.me/innodrevrf. Программа 
обновляется в реальном времени на сайте 
конференции: https://events.nethouse.ru/
spb/92231/.  

t.me/innodrevrf
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сТоЛяРНыЕ ЛЕНТоЧНыЕ ПиЛы 
дЛя дРЕВЕсиНы и дПК
пРаВиЛа ВыбоРа и пРименениЯ

ТексТ  
ВлАдиМир пАдерин

Столярные ленточные пилы 
для древесины и древесно-
полимерных композитов 
на российском рынке 
представлены широко. 
Инструменты различаются 
по форме и профилю зуба, 
ширине и толщине полотна, 
марке стали, а также  
по качеству подготовки.

Рассмотрим, как выбрать и пра-
вильно использовать столярные 
пилы.

ПИЛы РОССИйСКОГО 
ПРОИЗВОДСТВА

Материалом для российских 
столярных пил, как правило, слу-
жит холоднокатаная лента из стали 
марки 9ХФ по ГОСТ 5950–73 или 
У10А по ГОСТ 1435–74.

Пильные ленты, изготовленные 
по ГОСТ6532–77, поставляются заказ-
чику с завода в рулонах. Длина L 
пильной ленты в рулоне 4000 или 
6000 мм, ширина В от 10 до 60 
мм, толщина S может быть 0,6; 0,7;  
0,8 или 0,9 мм, шаг зубьев tз от 6 до 
12 (±0,3) мм, высота зубьев h от 3 до 
6 мм, радиус закругления впадины r 
от 1 до 3 (±0,5) мм, угол заострения 
зубьев β = 50 ± 2°, передний угол γ = 
5 ± 2°. Эти ленты сваривают в кольцо 
по указанным заказчиками размерам 
в сервисных центрах.

ИМПОРТНые СТОЛЯРНые 
ПИЛы

Основные параметры импортных 
столярных пил приведены в табл. 1.

Импортные узкие столярные лен-
точные пилы с небольшим шагом 
зубьев в России представлены в 
широком ассортименте, для всевоз-
можных вариантов применения в 
деревообработке. Такие пилы про-
изводятся в США, Германии, Италии, 
Польше, Швеции и ряде других евро-
пейских стран.

Полотна из стали с высоким 
содержанием углерода для лен-
точно-пильных станков по пилению 
древесины и древесных материалов 

адаптированы к требованиям клиен-
тов. Почти все ленточные пилы отли-
чаются высокими производитель-
ностью, качеством и надежностью.

ТИПы ПОЛОТеН

Существуют несколько типов импорт-
ных полотен для ленточных пил.

Рис. 1. Профили столярных 
ленточных пил

Таблица 1. Параметры наиболее 
распространенных в России 
импортных столярных пил 

ширина, мм Толщина, 
мм

шаг зубъ-
ев, мм

6 0,4 4

6 0,6 4

10 0,4 4

10 0,6 6

12 0,6 6

15 0,6 8

20 0,7 8

25 0,7 10

30 0,7 10

35 0,7 10

40 0,8 12

Таблица 2. Зависимость радиуса кривизны от ширины полотна 
столярной пилы 
Ширина пилы, мм 3 5 6 10 13 16 20 27

Радиус кривизны, мм 3 8 15 38 65 100 140 175

Полотна постоянной твердости, 
с одинаковой степенью закалки по 
всей поверхности. Такие полотна 
довольно долговечные, недорогие, 
но быстро тупятся. Используются 
для работы по мягким древесным 
материалам.

Полотна с закаленным зубом и 
незакаленной спинкой характери-
зуются высокой твердостью зубьев, 
поскольку только эта часть под-
вергается термообработке. Они 
универсальные – используются 
для работы по мягким и твердым 
материалам.

биметаллические полотна состоят 
из двух частей с пружинной основой 
из углеродистой стали и зубьями 
из быстрорежущей стали. Надеж-
ное электронно-лучевое сварное 
соединение с режущими зубьями 
позволяет использовать эти полотна 
в тяжелых условиях.

Твердость столярных пил из угле-
родистой стали обычно составляет 
40–44 HRC, пил с закаленным зубом 
в зоне закалки – до 60 НRC.

ПИЛьНые ЛеНТы

Пильная лента (пила) продается 
как в виде кольца, так и в рулоне. 
Если у компании нет сварочного 
станка, а сервисный центр далеко, 
целесообразно покупать уже сварен-
ные в кольцо пилы. Для получения 
замкнутого кольца от рулона, в соот-
ветствии с запросом заказчика, отме-
ряется лента определенной длины, 
отрубается, а концы свариваются 
на специальном сварочном станке 
контактного типа.

При сварке новой ленты необ-
ходимо учитывать, что в процессе 
работы она может рваться, на ней 
могут появляться трещины, которые 
обычно вырубают, а ленту сваривают 
заново, поэтому длина новой пилы 
должна быть в пределах того макси-
мума, который позволяет установить 
пилу на станок.

Необходимая длина пильной 
ленты вычисляется по формуле, мм:

L = πD + 2l,
где π = 3,14; D – диаметр пильных 
шкивов станка, мм; l – среднее рас-
стояние между центрами шкивов 
станка, мм.

Узкие пилы, шириной до 
12–14  мм, при разрыве чаще всего 
не сваривают, а списывают. Пилу, 

длина которой меньше минимальной 
допустимой, отбраковывают.

шИРИНА ПОЛОТНА

Ширина полотна ленточной пилы 
по древесине и древесным матери-
алам измеряется от кончика самого 
высокого зуба до задней кромки 
(юбки) пилы. Этот параметр следует 
выбирать соответственно типу работ. 
Столярные пилы можно условно под-
разделить на пилы для прямолиней-
ного пропила и пилы для криволи-
нейного раскроя заготовок.

От ширины полотна пилы зависит 
насколько ровным и качественным 
будет пропил. Так, пилы шириной 
больше 20 мм чаще используют 
для прямолинейного пропила, реже 
для криволинейного, когда радиус 
кривизны заготовки довольно боль-
шой. Чем полотно уже, тем сложнее 
обеспечить прямолинейный рез по 
длине, зато проще делать различные 
криволинейные распилы.

Если планируются только прямо-
линейные распилы, например рас-
крой плит или щитов на небольшие 
прямолинейные заготовки, нужно 
выбирать максимально широкое 
полотно, которое можно установить 

на подходящие по ширине шкивы 
ленточно-пильного столярного 
станка. С ним будет проще рабо-
тать, и такие пилы более произ-
водительны. Столярные пилы, как 
правило, универсальные, шириной от 
3(4) до 13 мм, позволяющие выпи-
ливать криволинейные заготовки 
с минимальным радиусом от 3 до  
60 мм соответственно.

Для быстрого определения 
ширины полотна по требуемому 
радиусу кривизны заготовки можно 
воспользоваться табл. 2.

Правда, следует отметить, что за 
счет более специального (стандарт-
ного или волнового) развода зубьев 
пил с уширением можно дополни-
тельно уменьшить радиус кривизны 
выпиливаемой заготовки. Величина 
развода на сторону в классическом 
случае не должна превышать 0,4 мм.

РАЗВОД ЗУБьеВ ПИЛ

Развод (разводка) зубьев – это 
их отклонение в разные стороны от 
центральной оси при помощи специ-
ального инструмента. За счет развода 
ширина пропила увеличивается и 
корпус пилы, а также выступающие 
части ее зубьев меньше трутся о 

Рис. 2. Варианты разводки зубьев столярной пилы
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стенки пропила, при этом пила не 
перегревается, дольше не тупится и 
при работе к ней реже прилипают 
опилки.

Виды разводки столярных пил:
• классическая – зубья пооче-

редно наклонены влево и 
вправо. Обеспечивается каче-
ственное ровное пиление на 
максимальной скорости;

• стандартная – один зуб влево, 
другой вправо, третий прямо, и 
т. д. Обеспечивается быстрое и 
точное пиление, часто приме-
няется при криволинейном рас-
крое заготовок, когда за счет 
не разведенного среднего зуба 
уширение на сторону можно 
увеличить до 0,8 мм;

• волновая – каждый зуб откло-
няется от оси на разный угол, 
так что формируется волнистый 
профиль. Пилы с волновой раз-
водкой лучше всего исполь-
зовать при обработке фанеры 
и других листовых материа-
лов, а также криволинейном 
распиле, когда не требуются 
повышенное качество стенок и 
минимальный радиус кривизны 
пропила.

Однако при увеличенной ширине 
пропила возрастают силы резания 
при пилении и, как следствие, повы-
шается нагрузка на станок и пилу, что 
может вызвать преждевременный 
износ и даже обрыв ленты в про-
цессе работы, поэтому не рекомен-
дуется пилить заготовки на повы-
шенной скорости подачи, следует 
снижать ее.

ТОЛщИНА ПОЛОТНА

Чем тоньше полотно, тем меньше 
будет ширина пропила и, следова-
тельно, меньше потери материала 
(это весьма актуально для раскроя 
заготовок из дорогих пород древе-
сины). В то же время полотно будет 
менее устойчивым к нагрузкам.

Обычно для распила крупных (тол-
стых) заготовок выбирают пилы тол-
щиной 0,7–0,8 мм, а для работы с заго-
товками небольшой толщины, до 50 
мм, или для криволинейного распила 
– 0,4–0,6 мм. Хотя могут быть исклю-
чения, особенно при криволинейном 
(фигурном) пилении тонкими и узкими 

пилами толстых заготовок (например, 
бруса толщиной 200–300  мм), когда 
необходимо еще максимально снизить 
скорость подачи.

шАГ ЗУБА

Шаг зуба (зубьев) – это рассто-
яние между вершинами соседних 
зубьев пилы. На импортных пилах 
обозначается TPI (англ. teeth per 
inch) – количество зубьев на одном 
дюйме (25,4 мм) длины ленты.

При постоянном шаге зубьев по 
всей длине ленточного полотна оди-
наковые по размеру зубья равно-
удалены друг от друга.

При переменном шаге череду-
ются участки с разным шагом зубьев. 
Такая конструкция позволяет умень-
шить вибрации при пилении, осо-
бенно толстых или неоднородных 
заготовок.

Шаг зубьев полотна определяет 
рекомендуемую высоту распили-
ваемой заготовки. Чем реже рас-
положены зубья, тем выше может 
быть скорость подачи при пилении 
толстых заготовок. Чем меньше 
шаг зуба, тем чище пропил. Но при 
большой высоте пропила и малом 
шаге зубьев межзубная впадина не 
вмещает все образующиеся опилки, 
и часть их, попадая между телом 
пилы и стенками пропила, вызы-
вает интенсивный нагрев полотна 
пилы и сначала появление местных 
прижогов, а затем аварийный износ 
(обрыв) пилы. Следует выбирать 
полотна с шагом зубьев/TPI (для 
отечественных/импортных пил), соот-
ветствующим высоте и желаемому 
качеству пропила по табл. 3.

КАК ЧИТАеТСЯ МАРКИРОВКА 
ИМПОРТНыХ СТОЛЯРНыХ ПИЛ

Обычно на полотно наносится 
товарный знак или название фирмы-
производителя, как правило, на 
английском языке, а затем параме-
тры пилы.

Пилы	 ленточные	 столярные	 с	
постоянным	шагом	15-0,63-6-2340:

15 – ширина полотна пилы, мм;
0,63 – толщина полотна, мм; 
6 – TPI шесть зубьев на дюйм;
2340 – длина полотна, мм.
Пилы	 ленточные	 столярные	 с	

переменным	шагом	12-0,6-6/8-1830:
12 – ширина полотна пилы, мм;
0,6 – толщина полотна пилы, мм;
6/8 – две группы зубьев, TPI 6 и 

8 зубьев на дюйм;
1830 – длина пилы, сваренной в 

кольцо, мм.

ПРИНцИПы ВыБОРА ПИЛ

При выборе режущего инстру-
мента и оснастки для ленточно-
пильного станка следует учитывать 
все характеристики станка, особенно 
размеры шкивов, габариты и виды 
обрабатываемых материалов, тип 
пиления заготовок (прямого или 
криволинейного раскроя).

Несоблюдение рекомендаций 
по подбору столярных пил может 
привести к неудовлетворительному 
результату пиления, сокращению 
срока службы полотна; выходу 
станка из строя.

Для нормального пиления одно-
временно должны работать не менее 
трех зубьев. При слишком большом 
шаге зубья будут испытывать дина-
мические удары, в результате на лен-
точном полотне станут появляться 
трещины, оно сильно ослабнет и 
порвется. Также от ударов могут 
отваливаться зубья.

Если шаг зубьев слишком малень-
кий, то межзубная впадина мелкая, 
не успевает освобождаться от опи-
лок, часть их может оказаться между 
пилой и стенками пропила и тогда 
пиление прекращается – либо пила 
«горит», либо станок просто протя-
гивает пилу сквозь заготовку, но не 
распиливает. При этом резко возрас-
тает нагрузка на полотно и на дви-
гатель. В результате рвется пила или 
сгорает электродвигатель станка. 

Таблица 3. Соответствие высоты пропила,  
количества и шага зубьев столярных пил 
Высота пропила, мм 6 10 15 30 50 120 300 800

Количество зубьев, TPI, шт. 24 18 14 10 8 4 2 1,2

Шаг зубьев, мм 1,1 1,4 1,8 2,6 3,2 6,4 12,8 20,5
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NaNxiNg –  
ПРоРыВ Года В НЕсТиНГЕ

Поставка и продажа обраба-
тывающих центров, работающих 
по технологии Nesting – приори-
тетное направление деятельно-
сти компании Nanxing. С каждым 
годом все больше мебельных 
предприятий выбирают Nesting 
как максимально эффективный и 
качественный метод раскроя, фре-
зеровки и присадки мебельных 
плит. Технология востребована у 
производителей кухонных гарни-
туров, детской и офисной мебели. 
Решение подходит для средне- и 
крупносерийных производств. Ком-
пания Nanxing поставляет на рынок 
России комплексные решения для 
интеллектуального мебельного про-
изводства: автоматическую линию 
с ЧПУ Nanxing NCG3021L и более 
доступную альтернативу – обраба-
тывающий центр с ЧПУ NCG3021Е. 
Оборудование рассчитано на раз-
ный производственный масштаб, но 
его объединяют функциональность, 
качество обработки и высокие тех-
нические стандарты.

ПОЧеМУ НеСТИНГ  
ТАК ПОПУЛЯРеН?

Растущую популярность техно-
логии легко объяснить: обычно 

в производстве мебели плитные 
материалы сначала обрабатывались 
на форматно-раскроечном станке, 
потом на сверлильно-присадочном. 
При нестинге раскрой и сверление 
осуществляются на одном станке и 
за один проход.

Уменьшение количества рабочих 
операций приводит к сокращению 
времени изготовления деталей, а 
также издержек на транспортировку 
и хранение. Оптимизация раскроя 
полноформатных плит позволяет 
экономить сырье. Лист больше не 
нужно раскраивать на полосы, а 
при создании заготовок сложной 
формы – на прямоугольники.

Также среди очевидных пре-
имуществ нестинга повышение 
точности и качества операций, 
пониженная вероятность брака 
или ошибки из-за человеческого 
фактора. На изготовление мебель-
ного гарнитура уходит меньше вре-
мени, а производительность только 
растет. Автоматическая система 
позволит сократить обслуживаю-
щий персонал и сэкономить на зар-
плате, существенно повысив этим 
рентабельность.

«Динамика продаж обрабаты-
вающих центров Nesting выросла 
с 0 до 300 млн руб. буквально за 

год. Возросший интерес к нестингу 
я связываю с тем, что на рынке 
появился такой игрок, как Nanxing, 
который предлагает современное 
и технологичное оборудование, 
настоящую альтернативу европей-
ским станкам, но гораздо выгоднее 
по цене и с качественным и доступ-
ным сервисом. Поставка запчастей 
занимает всего семь дней, поэтому 
оборудование всегда можно быстро 
обслужить и избежать простоя про-
изводства, – рассказывает Денис 
Толстов, главный специалист 
направления «Обрабатывающие 
центры с ЧПУ» Nanxing.

КОМБИНАцИЯ 
АВТОМАТИЗАцИИ, ЛОГИКИ  
И IТ В ПРОИЗВОДСТВе

Nanxing может предложить 
разные решения. Например, авто-
матическая линия на базе обраба-
тывающих центров с ЧПУ Nanxing 
NCG3021L для производства фаса-
дов – комплексная технология 
для создания интеллектуального 
мебельного производства. Это топ 
запросов от клиентов компании. 
Линия рассчитана на крупные про-
изводства. На такой работают в ком-
пании «Мария».

В составе линии два двухпо-
ртальных станка NCG3021L PLUS.

Обрабатывающий центр с ЧПУ 
NCG3021L PLUS с полноформат-
ным рабочим столом – гибкое и 
простое в использовании обору-
дование, предназначенное для 
фрезерования и сверления. Также 
подойдет под специальные требо-
вания мебельных компаний. Станок 
оснащен автоматической загруз-
кой, устройством печати этикеток, 
сверлильной и фрезерной головой, 
системой выгрузки.

Автоматический магазин инстру-
мента на 12 позиций придает станку 
дополнительную скорость обра-
ботки, помогает удовлетворять раз-
личные требования производства, 
сократить штат обслуживающего 
персонала, но при этом сохранить 
точность и эффективность.

Система управления TPA (Ита-
лия) обеспечивает стабильную 
работу станка. В ней заложены 
многочисленные функции с дру-
жественным интерфейсом. Система 
проста в использовании.

Выделяет линию комбинация 
автоматизации Nanxing Smartech и 
Nanxing Infotech. За счет открытого 
порта можно подключать разные 
международные ПО для нестинга, 
делая обработку более оптимизи-
рованной, контролируемой, хорошо 
управляемой, с обменом данными 
для облегчения работы. ПО для 
оптимизации не включено. Вну-
три независимого шкафа управле-
ния установлены электрические 

компоненты высокого качества 
от известного мирового бренда 
Siemens.

Также в линию входят подъ-
емный загрузочный стол с узлом 
сталкивания и нанесения этикетки, 
приводной роликовый конвейер, 
манипулятор для переворота листа, 
угловой приводной конвейер.

«Станок легко встраивается в 
автоматические линии. На их базе 
создаются автоматизированные 
ячейки из трех, четырех и пяти 
станков, что дает увеличение объ-
ема производства», – комментирует 
возможности оборудования Денис 
Толстов.

НеСТИНГ  
ДЛЯ ИНДИВИДУАЛьНОГО 
ПРОИЗВОДСТВА

Обрабатывающий центр с ЧПУ 
Nanxing NCG3021E предназначен для 
производств, занимающихся инди-
видуальным выпуском корпусной 
мебели. Он обеспечивает точную 
фрезерную обработку на высокой 
скорости и присадку отверстий в 
листовых и деталях из композитных 
материалов, заготовках из массива 
древесины твердых и мягких пород.

Модель NCG3021E оснащена 
современной системой ЧПУ от 
итальянского бренда TРА, которая 
создана на базе промышленного 
компьютера. Система работает в 
связке с модулем «базис-ЧПУ», в 
нее заложено огромное количество 
прикладных функций. бонусом стал 

интуитивно понятный русифициро-
ванный интерфейс, простой для 
понимания и обучения операторов 
с любым уровнем подготовки.

Конструкция оснащена линей-
ным магазином автоматической 
смены инструмента на 12 позиций. 
Точность перемещения по каждой 
координатной оси обеспечивается 
высококачественными сервомото-
рами. Мощность главного шпинделя 
с воздушным охлаждением 12 кВт, 
максимальная скорость вращения 
24 000 об/мин. Патрон для инстру-
мента типа ISO 30 обеспечивает тес-
ный контакт держателя инструмента 
и прижимов, плотную фиксацию, 
быструю работу устройства автома-
тической смены инструмента.

NCG3021E – это доступное реше-
ние, но с функционалом как у стан-
ков топового сегмента.

ГДе ОцеНИТь ВОЗМОжНОСТИ 
NESTINg-цеНТРОВ NANxINg?

Компания Nanxing открыла четыре 
компетент-центра в России. Они рабо-
тают в Нижнем Новгороде, Красно-
даре, Пензе, Москве, что позволяет 
быть ближе к заказчикам и оперативно 
решать вопросы производства. В марте 
откроется еще один шоу-рум в Санкт-
Петербурге, площадью 1500 м2, самый 
большой выставочный зал Nanxing. ru. 
В нем будет эксклюзивно представ-
лена Nesting-линия NCG3021LE с воз-
можностью печати этикеток.

В каждом представительстве ком-
пании есть склад запчастей, собствен-
ная сервисная служба, профильные 
специалисты по работе с модулем 
«базис-Мебельщик», инженеры и тех-
нолог. Главное преимущество – шоу-
рум с возможностью тест-драйва обо-
рудования. Посмотреть, как работают 
обрабатывающие центры по техно-
логии Nesting, и изготовить тесто-
вую деталь сейчас можно во всех 
офисах компании: обрабатывающий 
центр с ЧПУ NCG3021L представлен 
в Реутове, Пензе, Санкт-Петербурге, 
а обрабатывающий центр с ЧПУ 
NCG3021E – в Краснодаре и Нижнем 
Новгороде.

Адреса и контакты шоурумов 
представлены на сайте компании 
Nanxing.ru. Также на сайте можно 
записаться на посещение в ближай-
шее представительство. Н
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МЕТоды сЕРТифиКации  
КЛЕЕВ дЛя КдК

ТексТ:  
 
МиХАил ТАрАсенко

сВеТлАнА кирЮТинА

канд. техн. наук 

Клеевые материалы 
производства ООО «Профи» 
под торговой маркой Proto 
предлагают разнообразные 
возможности для склеивания 
строительных материалов, 
в том числе древесины в 
разных областях применения. 
Отдельное направление 
составляют клеи для несущих 
клееных деревянных 
конструкций.

Требования к изготовлению и 
применению конструкций и эле-
ментов из многослойной клееной 
древесины, классификацию этих 
конструкций по основным призна-
кам устанавливает ГОСТ 20850–2014 
«Конструкции деревянные клее-
ные несущие. Общие технические 
условия». В нем же представлена 
классификация типов клеев в зави-
симости от вида по смоляному 
компоненту и способу нанесения, 
а также требования к типам I–III, 
которые определяются по результа-
там квалификационных испытаний 
клеев.

Для получения достоверных и 
обоснованных результатов ООО 
«Профи» проводит квалификаци-
онные испытания выпускаемых 
клеевых материалов в рамках 
сертификации по Системе добро-
вольной сертификации строитель-
ных конструкций, изделий, матери-
алов, проектных решений в области 
деревообработки и малоэтажного 
строительства. Эта система заре-
гистрирована в едином реестре 
Федерального агентства по техни-
ческому регулированию и метро-
логии, регистрационный №POCC 

RU.31743. 04CKИ0, дата регистрации 
04.09.2017. Система добровольной 
сертификации строительных кон-
струкций, изделий, материалов, 
проектных решений в области 
деревообработки и малоэтажного 
строительства (далее – Система) 
узко специализирована и ориенти-
рована на материалы, продукцию, 
процессы глубокой переработки 
древесины. Подробно с участни-
ками Системы и результатами сер-
тификации можно ознакомиться на 
официальном сайте иннодрев.рф.

На основании своей квалифика-
ции эксперты Системы формируют 
необходимый перечень испытаний, 
размещают заказы на проведение 
сертификационных испытаний в 
аккредитованных испытательных 
центрах и лабораториях, прово-
дят анализ полученных данных, по 
результатам которого приходят к 
выводам о соответствии продукции 
заявленным характеристикам. Про-
гнозирование прочности клеевых 
соединений необходимо, так как 
при эксплуатации клееных дере-
вянных конструкций их свойства 
ухудшаются вследствие старения 
клея и разрушения адгезионных 

связей. Для прогнозирования 
поведения клеевых соединений 
под влиянием разных факторов 
определяется прочность клеевых 
соединений контрольных образ-
цов и сопоставляется с прочностью 
клеевых соединений после темпе-
ратурно-влажностных воздействий. 
Виды испытаний подобраны таким 
образом, чтобы имитировать усло-
вия эксплуатации клеевых соедине-
ний в конструкции. Считается, что 
действие климатических факторов 
приводит к необратимым повреж-
дениям клеевых соединений. Воз-
действие окружающей среды во 
многих случаях дополняется меха-
нической нагрузкой на конструк-
ции с клеевыми соединениями.  
В результате испытаний тщательно 
анализируется характер разрушения 
клеевых соединений. Испытания 
проводятся на стандартизирован-
ных образцах малой формы.

Проведенные сертификацион-
ные испытания двухкомпонент-
ной клеевой системы на основе 
меламинформальдегидной смолы 
и кислотного отвердителя торго-
вой марки ProtoMin и однокомпо-
нентного полиуретанового клея 
торговой марки ProtoPUR серии 
D Еxtra выявили высокие проч-
ностные характеристики клеевых 
соединений.

Для определении предела проч-
ности клеевого соединения при рас-
тяжении вдоль волокон древесины 
образец помещается в захваты 
испытательной машины таким 
образом, чтобы расстояние между 
ними было от 50 до 90 мм. Ввиду 
высоких прочностных свойств клее-
вого соединения для изготовления 
образцов используется древесина 
твердых лиственных пород – в дан-
ном случае древесина бука. Нагру-
жение происходит непрерывно, до 

разрушения образца. Разрушающая 
нагрузка определяется с погреш-
ностью не более 0,1 Н. Величина 
разрушающей нагрузки не нахо-
дится в начальном диапазоне – 10% 
предельного значения измеритель-
ной шкалы испытательной машины.

Из квалификационных испыта-
ний наиболее показательны испыта-
ния на водостойкость. Метод опре-
деления водостойкости клеевых 
соединений основан на определе-
нии прочности на скалывание вдоль 
волокон после выдержки образцов 
в воде и их кипячении, в мокром и 
сухом состоянии соответственно, 
при этом проводятся механические 
испытания контрольных образцов, 
вымачивание образцов с после-
дующими механическими испыта-
ниями в мокром и сухом виде и 
оценка необходимости дальней-
ших испытаний, а также кипячение 
образцов с последующими меха-
ническими испытаниями в мокром 
и сухом виде. Для определения 
водостойкости клеевых соедине-
ний образцы помещаются в сосуд 
с водой и нагружаются так, чтобы 
они были покрыты водой на 2–3 см. 
Вымачивание образцов проводится 
в нагретой до 20 ± 2˚C воде в тече-
ние 48 ч. Затем образцы извлека-
ются из воды, протираются, одна 
половина подвергается обмеру и 
механическим испытаниям, а другая 
доводится при нормальном тем-
пературно-влажностном режиме 
(кондиционировании) до начальной 
влажности, а потом подвергается 
испытаниям. Кипячение образцов 
проводится в течение 3 ч. После 
кипячения образцы охлаждаются в 
течение 30 мин в воде, температура 

Рис. 1. Форма и размеры образцов для испытаний 
по ГОСТ 33120

Рис. 2. Определение предела прочности клеевых соединений  
при растяжении вдоль волокон древесины

Рис. 3. Определение водостойкости, внешний вид образцов
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которой 20 ± 2˚C. Охлажденные 
образцы извлекаются из воды, про-
тираются, затем половина их под-
вергаются обмеру и механическим 
испытаниям, а другая – высуши-
вается при нормальном темпера-
турно-влажностном режиме (кон-
диционировании) до достижения 
начальной влажности и подверга-
ется испытаниям (фотофиксация 
испытаний представлена на рис. 3). 
Предел прочности клеевого соеди-
нения вычисляется с точностью до 
0,1 МПа. За результаты испытания 
принимается среднее арифметиче-
ское предела прочности образцов, 
прошедших испытания. При этом 
фиксируется характер разрушения 
образца.

В рамках определения реак-
ций клеевых соединений на кли-
матические факторы при эксплу-
атации деревянных конструкций 

проводятся испытания на тепло-
стойкость, морозостойкость, уста-
навливается показатель общего 
расслоения клеевых соединений.

Если клей квалифицируется как 
I или II типа, требуется проведение 
испытаний для группы повышен-
ной теплостойкости. Используемый 
метод основан на сравнении отно-
сительных пределов прочности при 
испытании на скалывание вдоль 
волокон образцов из клееной и 
цельной древесины. Испытания 
проводят на образцах, изготов-
ленных из древесины сосны. Для 
испытаний изготавливаются по 20 
образцов из цельной и клееной 
древесины.

Образцы второй серии устанав-
ливают в сушильный шкаф и нагре-
вают до температуры клеевого шва 
(220 ± 5°С), время нагрева должно 
быть не менее 30 мин и не более 

90 мин. При температуре клеевого 
шва образцы выдерживают 10 ± 
0,5 мин, а затем испытывают без 
охлаждения.

Тестирование на повышенную 
теплостойкость проводилось для 
клея торговой марки ProtoMin, 
получены положительные резуль-
таты. Общие выводы по квалифи-
кационным испытаниями отражены 
в сертификатах соответствия.

В итоге проведения всех тестов, 
оценки полученных результатов 
ООО «Профи» были получены сер-
тификаты соответствия требова-
ниям ГОСТ 33122–2014 двухкомпо-
нентной клеевой системы на основе 
меламиноформальдегидной смолы 
и кислотного отвердителя торговой 
марки ProtoMin, а также одноком-
понентного полиуретанового клея 
торговой марки ProtoPUR серии  
D Еxtra. 

Рис. 4. Форма образца и вид до и после испытания на повышенную теплостойкость

Рис. 5. Определение прочности в рамках испытаний на повышенную теплостойкость

ассоциация ПРЕдПРияТий МЕбЕЛьНой и 
дЕРЕВообРабаТыВающЕй ПРоМышЛЕННосТи 

подВеЛа пРедВаРитеЛьные итоги 2023 года

ТексТ AmEdOrO.cOm

После спада в 2022 году выпуск мебели стремительно набирал 
обороты в 2023 году. По оперативным данным, уже за первые 10 
месяцев объемы производства в стоимостном выражении на 21% 
превысили показатель аналогичного периода предыдущего года.

В АМДПР отмечают, что объем про-
изводства 350 млрд руб. стал рекорд-
ным за всю историю наблюдений. 

ПРОИЗВОДСТВО МеБеЛИ  
ЗА 10 МеСЯцеВ ВыРОСЛО НА 31%

Еще более впечатляющая дина-
мика наблюдается в натуральном 
выражении. За 10 месяцев 2023 года 
было выпущено 53,6 млн штук разных 
изделий – на треть больше, чем годом 
ранее. Особенно активно предприятия 
наращивали производство в сегменте 
кухонной мебели, продемонстриро-
вавшем рост на 81%. Также выросло 
на 35% производство матрасов и на 
31% – офисной мебели.

ПРОИЗВОДСТВО ДСП РАСТеТ 
Уже шеСТь МеСЯцеВ ПОДРЯД

После 10 месяцев спада с февраля 
2023 года в отрасли наблюдается рост 

производства ДСП. При этом если в 
мае темпы прироста составляли 31%, а 
в июне – целых 45%, то в октябре они 
снизились до 17%. Тем не менее абсо-
лютные показатели выпуска ДСП про-
должают увеличиваться. Так, в октябре 
было произведено 1,05 млн усл. м3 – 
максимум за последние несколько лет. 
А всего по итогам года ожидается рост 
выпуска на 12% к уровню 2022 года.

ПРОИЗВОДСТВО ДВП  
ВыРОСЛО НА ТРеТь

Если в 2022 году отрасль 12 меся-
цев подряд показывала отрицательную 
динамику, то в 2023 году пять месяцев 
подряд фиксировался ощутимый рост 
выпуска. Так, за 10 месяцев производ-
ство не просто превысило показатели 
2022 года, но и подобралось к уровню 
2021 года. А в октябре выпуск ДВП 
вырос на целых 34% относительно 
октября 2022 года. По итогам 2023 

года ожидаемый рост производства 
ДВП по сравнению с уровнем 2022-го 
на 6%, до 689 млн усл. м2.

ВыПУСК ФАНеРы ВыРОС  
НА 22%

Как и в случае ДСП, производство 
фанеры после спада в течение 14 
месяцев растет уже полгода. При 
этом, в отличие от производства ДСП, 
темпы роста которой изначально 
были высокими, темпы прироста 
фанеры поначалу были не впечатля-
ющими. Если в мае производство 
выросло лишь на 4%, а в июне на 
5%, то в августе – ноябре рост про-
изводства измеряется двузначными 
числами. Несмотря на трудности 2023 
года, в АМДПР считают, что по итогам 
года объемы производства фанеры 
не только восстановятся до уровня 
2022 года – 3,26 млн м3, но и превы-
сят его на 1%. 
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П Р О И З В О Д С Т В О  П Л И Т

РыНоК дРЕВЕсНых ПЛиТ  
и фаНЕРы
пРедВаРитеЛьные итоги 2023 года

29 ноября 2023 года в рамках 
XVIII Международной выставки 
оборудования, материалов 
и комплектующих для 
деревообрабатывающей  
и мебельной промышленности 
Woodex прошла конференция 
WoodWorld-2024, 
организованная журналом 
«ЛесПромИнформ»  
и порталом «ПроДерево».
На конференции состоялось 
обсуждение состояния  
и перспектив рынка  
древесно-плитной продукции 
и фанеры.

Свой взгляд на отрасль предста-
вил Виталий Липский, генеральный 
директор Национального лесного 
агентства развития и инвестиций. 
По его словам, ситуацию на рынке 
древесных плит можно охаракте-
ризовать как переход от одного 
кризиса к другому. По итогам трех 
кварталов 2023 года объемы произ-
водства древесно-волокнистых плит 
(ДВП) вернулись к показателям 2021 
года. Объем их производства сни-
зился незначительно, на 6,6%, что в 
текущей ситуации может считаться 
неплохим результатом. Средние инди-
кативные цены на ДВП в течение трех 
лет коррелировали с объемами про-
изводства. Так, в 2021 году, в связи 
с пандемией коронавируса, цены 
были достаточно низкими, после чего 
выросли на 52%, и уже в I–III кварта-
лах 2023 года стабилизировались без 
серьезных колебаний.

Если смотреть на баланс произ-
водства и потребления ДВП в 2023 
году, то производство составит  
635 млн м2, экспорт – 107 млн м2. 
Импорт оценивается примерно в 
40 млн м2, в основном из белоруссии 
и Китая. Главные экспортные рынки 
ДВП для России – Узбекистан, Казах-
стан и Азербайджан. В структуре экс-
порта необработанная плита состав-
ляет 39%, остальное – это плиты 

шлифованные, ламинированные, в 
виде напольных покрытий. У России 
есть потенциал наращивания произ-
водства ДВП в расчете на перспек-
тивные рынки СНГ.

На рынках ДСП и OSB в 2023 году 
ситуация оказалась лучше, чем на 
рынках ДВП. По итогам 2023 года 
наблюдается небольшой рост произ-
водства плит, основным драйвером 
которого является рост производства 
мебели. Рост спроса также ведет 
к росту цен, что хорошо видно в 
2023 году. По итогам года Россия 
выйдет на объем производства плит 
8,9 млн м3 и объем экспорта почти  
2 млн м3. Основными потребителями 
российской ДСП являются Казахстан 
и Узбекистан. Главными внешними 
рынками сбыта OSB стали Китай, 
Казахстан и Кыргызстан. Китай при 
этом и сам крупнейший производи-
тель конструкционных материалов.

В целом на рынке древесных плит 
наблюдается восстановление. Рынки 
древесно-стружечных (включая OSB) 
и ДВП плит близки к восстановле-
нию до значений, зафиксированных 
перед введением западных санкций. 
Основные рынки сбыта плит, кроме 
российского, Центральная Азия и 
Закавказье.

Положительная динамика послед-
них месяцев выражается в росте 

производства и росте цен. Однако 
восстановление цен до значений 
прошлого года в этом году невоз-
можно, даже без учета инфляции. 
Насыщенность рынков сбыта позво-
ляет прогнозировать рост потребле-
ния, но есть ограничения по плате-
жеспособному спросу.

При этом белорусские произво-
дители конкурируют с российскими 
на одних и тех же рынках, в том 
числе российском. Одновременно 
правительство белоруссии пытается 
защитить внутренний рынок от внеш-
них поставок: совмин белоруссии 
постановлением №300 от 10 мая 
2023 года продлил лицензирование 
импорта ДСП, ДВП, OSB, отдельных 
видов бумаги и картона, включая 
импорт из стран ЕАЭС.

В России высокая ключевая 
ставка Центробанка ограничивает 
перспективы роста строительной 
отрасли, следовательно, можно 
ждать сокращения ввода жилья и 
объемов приобретения мебели и 
отделочных материалов, что может 
вызвать в 2024 году на рынках ДСП 
и ДВП спад или стагнацию.

Эксперт также акцентировал вни-
мание на уязвимости транспортных 
маршрутов в России. Так, в октябре 
блокировка транспортного канала 
древесных плит через Казахстан в 
Узбекистан, Киргизию, Туркменистан 
и Таджикистан показала уязвимость 
этого транзитного маршрута.

Рынок фанеры в России больше 
других пострадал за последние годы. 
Объемы производства упали на 27%, 
если сравнивать с уровнем 2021 
года. На фоне падения производ-
ства и ограничений на рынках сбыта 
фанеры ожидался переход фанерных 
производств на экспорт шпона в тре-
тьи страны (Китай, Турцию, Вьетнам 
и пр.) с дальнейшим реэкспортом в 
США и ЕС. Увеличение производства 
(и экспорта) шпона относительно 

производства фанеры наблюдалось 
только в мае – сентябре 2022 года.

Общий тренд падения производ-
ства фанеры сопровождается сниже-
нием цены. Цена упала почти на 39%. 
Низкая цена является следствием 
потери западных рынков сбыта, на 
которых за много лет была создана 
сбытовая инфраструктура. Ожида-
ется, что в 2023 году будет произ-
ведено 3 млн м3 фанеры при объеме 
внутреннего потребления 1,4 млн м3. 
Основные потребители  – Китай, 
Турция, Египет. Причем египетский 
рынок характеризуется низкой пла-
тежеспособностью. Часть поставок 
фанеры в Египет идет на строитель-
ство АЭС «Эль-Дабаа».

Россия также поставляет при-
мерно 180 тыс. м3 фанеры, или 
примерно 13% всего экспорта, в 
США, несмотря на заградительную 
ввозную пошлину 50%. Существуют 
другие каналы непрямого экспорта 
фанеры в США (через Вьетнам, Китай 
и пр.).

Почти на 50% выросли в 2022 
году поставки фанеры и шпона в 
Китай. Стагнация рынка жилищного 
строительства Китая ограничивает 
поставки фанеры и конструкцион-
ных плит, основной объем фанеры 
реэкспортируется в третьи страны.

Объем поставок фанеры в Турцию 
вырос за 2022–2023 годы почти в 
три раза. Прямой ввоз фанеры огра-
ничен высокими (27%) пошлинами, 
но основной объем поставок идет 
через свободные экономические 
зоны с нулевой ввозной таможен-
ной пошлиной. После «доработки» 
фанера экспортируется в страны ЕС 
и США.

Поставки в Индию незначительны 
из-за регуляторных разногласий, 
высокой ввозной (30%) пошлины и 
неотлаженной логистики.

В общем и целом на внешних 
рынках большую конкуренцию 

российским производителям низ-
кокачественной фанеры составляют 
китайские производители, а на вну-
треннем – производители OSB. Оте-
чественные производители фанеры 
сильно пострадали от потери евро-
пейского рынка, так как не могут 
найти сопоставимых по уровню мар-
жинальности рынков сбыта.

Если говорить о перспективных 
рынках, то Китай для древесно-
плитной продукции таковым не 
является. Он и сам крупнейший в 
мире производитель плит. Кроме 
того, в настоящее время там наблю-
дается стагнация строительного 
рынка.

Также эксперт скептически отно-
сится к МТК «Север – Юг». По мне-
нию Виталия Липского, коридор 
«Север – Юг» находится в зачаточном 
состоянии из-за высоких тарифов, 
отсутствия финансовой логистики с 
Ираном, принципиально иного под-
хода к бизнесу в Иране. Заработает 
ли этот коридор в ближайшее время 
в связи с введением в эксплуатацию 
железнодорожной ветки через Азер-
байджан, прогнозировать сложно. 
При этом Иран очень интересный 
регион, обеспечивающий доступ на 
рынки Индии и стран Персидского 
залива, среди которых особый инте-
рес представляют Саудовская Ара-
вия и ОАЭ, а также Египет, если ему 
удастся решить проблемы с дефици-
том платежного баланса.

Перспективными могли бы также 
стать рынки Марокко и Алжира. На 
них довольно активны скандинав-
ские производители, а российские 
компании представлены слабо. Если 
говорить в целом об арабских стра-
нах, прежде всего нефтедобываю-
щих, то прослеживается четкая кор-
реляция цен на нефть и объемов 
закупаемой ими лесопродукции, при 
этом корреляции роста населения с 
закупками лесопродукции нет. 

Баланс производства и потребления  
древесно-волокнистых плит

Баланс производства и потребления  
древесно-стружечных плит

Баланс производства и потребления плит  
с ориентированной стружкой

Баланс производства  
и потребления фанеры
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М Е Б Е Л Ь Н О Е  П Р О И З В О Д С Т В О

«МЕбЕЛь-2023»
итоги ВыСтаВки

ТексТ по материалам   
пресс-слУжБы Ао «ЭкспоценТр»

AmEdOrO.cOm

ФоТо AmEdOrO.cOm

C 20 по 24 ноября 2023 года 
в Москве, на площадке АО 
«Экспоцентр», прошла 34-я 
Международная выставка 
«Мебель, фурнитура  
и обивочные материалы»,  
или «Мебель-2023», – ведущее 
отраслевое мероприятие для 
российских производителей 
и поставщиков мебельной 
продукции и широким кругом 
их партнеров и покупателей.

Компании продемонстрировали 
новые коллекции мебели, ориги-
нальные дизайнерские решения и 
материалы. Экспозиция дала пол-
ное представление о тенденциях 
рынка и современной мебельной 
моде. Участники выставки провели 
прямые переговоры с потенциаль-
ными клиентами, нашли новых 
партнеров и заключили выгодные 
контракты на ближайший год.

цИФРы И ФАКТы

• в выставке участвовали 1074 
компании из 13 стран (Австрии, 
Германии, Египта, Ирана, Ита-
лии, Казахстана, Китая, Респу-
блики беларусь, Республики 
Корея, России, Турции, Узбе-
кистана, Японии), в том числе 
608 российских компаний и 466 
зарубежных

• 80000 м2 составила площадь 
выставки брутто (+16% к пока-
зателю 2022 года)

• за пять дней работы выставку 
посетили 44 289 человек из 58 
стран и 88 регионов России.

ЭКСПОЗИцИЯ

На стендах демонстрировались 
новые коллекции мебели, была 
представлена мебель разных цено-
вых сегментов для спальни, сто-
ловой, гостиной, детской, а также 
кухни от производителя, диваны 
и кресла, мебельная фурнитура, 
оборудование для производства 
мебели, отделочные материалы 
и разнообразные предметы инте-
рьера, офисная мебель, мебель для 
гостиниц, кафе и многое другое. 
Свою продукцию представили и 
небольшие мастерские по изготов-
лению авторской мебели.

«По сравнению с 2019, доко-
видным, годом площадь выставки 
выросла на 16%, – рассказал гене-
ральный директор АО "Экспоцентр" 
Алексей Вялкин. – Из 466 зару-
бежных компаний, принимающих 
участие в выставке, 360, то есть 
80% компаний, из Поднебесной. 
Присутствие китайского бизнеса 
на выставке выросло в 2,5 раза 
по сравнению с показателем 2019 
года. Российское представительство 
тоже выросло более чем на треть. 
Сейчас на выставке представлены 
экспозиции более 600 российских 
предприятий».

Так, в выставке приняли участие 
компании «Анрэкс», «Любимый 
дом», «Олмеко», Andrea, «ФМК», 
«Вектор», «Союз-М», «Кедр МК», 
Маkmart, Е1, «Сведста», Kastamonu, 
«бРВ Мебель», «Орматек», «Мебель 
братьев баженовых», «Мария», 
«ТбМ», Slotex, «Валмакс», Neоpolis 
Casa, Extravert, «Промет», «ТриЯ», 
Noframes, «Пинскдрев», «Зов», 
«Мегаплит», «Мелодия сна» и мно-
гие другие.

20 регионов оказали поддержку 
своим производителям и финан-
сировали их участие в выставке. 
Коллективные экспозиции пред-
ставили предприятия из Архангель-
ской, Калининградской, Кировской, 
Костромской, Ленинградской, Ниже-
городской, Пензенской, Рязанской, 
Ульяновской, Ярославской областей, 
республик Татарстан, Марий Эл и 
Северная Осетия.

«Ежегодно выставка "Мебель, 
фурнитура и обивочные материалы" 
становится главным отраслевым 
событием в России и Восточной 
Европе. Для региональных ком-
паний это отличная возможность 
представить свою продукцию веду-
щим профильным специалистам, 

увеличить объемы продаж и про-
вести B2В-переговоры с потенци-
альными партнерами», – считает 
министр промышленности, тор-
говли и предпринимательства 
Нижегородской области Максим 
Черкасов.

ДеЛОВАЯ ПРОГРАММА

В рамках деловой программы 
прошли 35 отраслевых мероприя-
тий, которые помогли определить 
эффективные решения актуаль-
ных вопросов, касающихся государ-
ственной поддержки и обеспечения 
мебельного производства сырьем 
и комплектующими, поиска необ-
ходимых кадров, использования 
современных технологий продаж 
в ритейле, развития дизайнерского 
искусства. Важным событием стала 
IV Всероссийская конференция 
производителей мебели, органи-
зованная Ассоциацией предпри-
ятий мебельной и деревообраба-
тывающей промышленности России 
(АМДПР) и «Экспоцентром».

Заседание Совета по вопро-
сам развития лесного комплекса 
РФ при Совете Федерации про-
вел заместитель председателя 
Совета Федерации (СФ) Юрий 
Воробьев. В заседании приняли 
участие председатель Комитета 
СФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 
Александр Двойных, заместитель 
министра промышленности и тор-
говли РФ Олег бочаров, замести-
тель министра природных ресурсов 
и экологии РФ Сергей Аноприенко, 
руководитель Рослесхоза Иван 
Советников, президент АМДПР 
Александр Шестаков, генеральный 
директор АМДПР Тимур Иртуга-
нов, представители региональных 

органов государственной власти 
и коммерческих организаций. 
Собравшиеся обсудили состояние 
отраслей ЛПК, связанных с глубо-
кой механической переработкой 
древесины, а также рассмотрели 
перспективы использования беспи-
лотных летательных аппаратов для 
нужд лесного комплекса России, 
проконтролировали реализацию 
предыдущих решений совета и 
утвердили план работы на 2024 год.

Основой деловой программы 
стал форум «RusМебель-2023», 
в рамках которого прошел ряд 
мероприятий: совместное заседа-
ние экспертно-консультативного 
совета по лесному комплексу при 
комитете Совета Федерации ФС 
РФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 
и комитета ТПП РФ по предприни-
мательству в лесопромышленном 
комплексе «Проблема подготовки 
кадров с участием отраслевых 
учреждений среднего професси-
онального образования (СПО)»; 
круглый стол «Актуализация и вне-
сение изменений в Технический 
регламент Таможенного союза "О 
безопасности мебельной продук-
ции" 025/2012»; круглый стол «Как 
построить бизнес с Китаем»; сове-
щание «Формирование требований 
к профессиональным характери-
стикам в деревообрабатывающей 
и мебельной промышленности в 
общероссийской системе отрас-
левых квалификаций»; совещание 
с участием предприятий легкой, 
химической, металлообрабаты-
вающей промышленности и ЛПК 
«Импортозамещение в мебельной 
промышленности. Поставки тка-
ней, лакокрасочных материалов, 
комплектующих отечественного 
производства»; открытый лекто-
рий по промышленному дизайну 
мебели с участием преподавате-
лей отраслевых вузов «Соединение 
цепочки выпуска мебели: от разра-
ботки дизайна до выпуска готовой 
продукции на примере компаний». 
Общее количество участников 
мероприятий форума превысило 
400 человек.

Много представителей мебель-
ных компаний, работающих в усло-
виях активно меняющегося спроса 
на мебельную продукцию, расши-
рения каналов онлайн-торговли и 

обостряющейся конкуренции на 
рынке, собрало тематическое меро-
приятие «Как победить конкурен-
тов в 2024 году? Ключевые компе-
тенции для мебельного бизнеса», 
организованное «Экспоцентром» в 
рамках проекта «ЭКСПО-Академия» 
в партнерстве со школой бизнеса 
МИРбИС.

Первая сессия, которую провел 
управляющий партнер Big Time 
Retail Станислав Казаков, была 
посвящена динамике и трендам 
рынка мебели в 2023–2024 годах. 
По словам спикера, эффективный 
digital-marketing становится не про-
сто желательным для компаний, а 
обязательным условием их выжи-
вания в конкурентной среде. Высту-
пающий остановился и на других 
аспектах успешного мебельного 
бизнеса. В последующих сессиях 
приняли участие генеральный 
директор консалтинговой группы 
«Стратегии устойчивого развития» 
Евгений Печерин и генеральный 
директор центра по развитию и 
обучению персонала KPG Training 
Center Наталья Лебедева.

Cеминар «Культура Agile: как 
постоянно улучшать результаты в 
период трансформации» провела 
директор департамента управления 
изменениями мебельной компании 
Е1 Полина Вялова.

Интерес слушателей вызвала 
отраслевая дискуссия «Риски и 
возможности развития мебельного 
ритейла в 2023–2024. Прогнозы, 
реальность и технологии». Ее участ-
ники обсудили тренды мебельного 
рынка (как меняется мебельная роз-
ница), изменения покупательского 
спроса (как не создавать барьеры, 
а быть рядом с клиентом), влияние 
системы SteadyControl на клиентоо-
риентированность и эффективность 
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персонала, мебельный ритейл в 
2024 году.

В рамках выставки проходил 
Furniture Retail Fest 2023 (фестиваль 
мебельного ритейла). Участники 
дискуссий и круглых столов под-
вели итоги 2023 года и построили 
прогнозы на 2024 год с лидерами 
рынка, презентовали самые амби-
циозные розничные проекты 2023 
года, рассказали и показали, как 
зарабатывать на маркетплейсах. 
Ведущие ритейл-эксперты подели-
лись секретными лайфхаками повы-
шения эффективности розничной 
торговли мебелью.

На пленарной дискуссии в пер-
вый день выставки собрались 
лидеры мебельной e-commerce. 
Участники обсудили ситуацию с 
продажами мебели онлайн, рас-
смотрели маркетплейсы как необ-
ходимость и как рекламные пло-
щадки для мебельных компаний, 
управленческие вызовы, связанные 
с цифровизацией ритейла, и другие 
вопросы.

21 ноября работу фестиваля про-
должил Форум поставщиков мебель-
ных комплектующих, который 
открылся сессией «Статистика и ана-
литика. Российский рынок плитных 
материалов: состояние и прогноз». 
Главы компаний – поставщиков 
мебельных компонентов обсудили 
стратегию снабжения предприятия в 
условиях трансформации рынка. Экс-
пертные аналитики дали прогнозы 
развития рынка поставок комплек-
тующих – чего ждать мебельщикам 
в 2024 году, говорили о практиках 
импортозамещения, трендах в 
дизайне, решениях для оптимиза-
ции производства.

Темой третьего дня фести-
валя стала «Мебельная розница: 

масштабирование и кастомизация». 
Пленарная дискуссия была посвя-
щена франчайзингу и новым роз-
ничным форматам.

АО «Ростест» и АО «Экспоцентр» 
21 ноября провели практикум «без-
опасность мебельной продукции – 
тренд в требованиях к поставщикам 
торговых сетей и маркетплейсов». 
Спикеры рассказали о входных тре-
бованиях торговых сетей и мар-
кетплейсов (как стать надежным 
поставщиком, как не потеряться 
в требованиях к поставщикам 
торговых сетей и маркетплейсов), 
представили Национальный хими-
ческий регламент, вступающий в 
силу в 2024 году, разобрали самые 
распространенные ошибки при 
декларировании.

Эксперт Совета по информаци-
онным системам Минпромторга 
РФ Алексей Ларин провел семи-
нар «Топ-10 ошибок при создании 
бренда». Речь шла о подводных 
камнях нейминга, о том, каким 
может быть логотип, чем различа-
ются фирменный стиль и брендбук, 
что будет, если не регистрировать 
товарный знак.

Внимание участников и посетите-
лей выставки привлекло меропри-
ятие, названное «Трансформируйся 
или умри: зачем мебели брендинг, 
новостройки и нейросети?». По сло-
вам модератора форума, руково-
дителя брендингового агентства 
Brandcore Андрея Овчинникова, 
мало создать бренд, нужно сде-
лать так, чтобы он переместился 
в сознание клиента.

На других сессиях обсуждались 
стратегии работы с брендами, слож-
ности выбора мебели покупате-
лем, новостройки с мебелью как 
дополнительный канал продаж для 
производителей мебели, использо-
вание нейросетей в продвижении 
брендов и как работа с брендом 
помогает сделать +25% продаж на 
падающем рынке. Эксперты отрасли 
провели мастер-класс «Как стать и 
оставаться брендом номер один. 
бренд и дистрибуция как основные 
драйверы роста продаж мебели» 
и дискуссию «Реальные практики 
брендинга. Обмен мнениями. 
Разбор».

21 ноября как часть деловой 

программы выставки прошел 23-й 
форум директоров малых и средних 
предприятий «Мебель как бизнес». 
На нем рассматривались актуаль-
ные технологии продаж мебели 
в 2024 году на маркетплейсах, в 
рознице, оптом, через дилеров, 
дистрибьюторов, DIY, а также для 
сегмента отелей и ресторанов.

На ана литической сессии 
«Эффективные стратегии про-
даж мебели в 2024 году: состоя-
ние, тренды и перспективы для 
развития мебельного бизнеса» с 
обзором отечественной мебельной 
отрасли выступила генеральный 
директор первой маркетинговой 
компании, специализирующейся 
на аналитических исследованиях 
рынков, «Экспресс-Обзор» Светлана 
Федорова. Другой участник в высту-
плении затронул принципы выбора 
канала продаж мебели: возмож-
ности, проблемы поставок и пути 
преодоления.

Работу форума продолжили 
практикумы «Продажи через мар-
кетплейсы: алгоритм успешного 
входа на основе среднего чека и 
типа мебели», «Продажи мебели 
через "Почту России", розницу, опт, 
дистрибьюторов и дилеров», «Про-
дажи мебели в мебельные торго-
вые центры, новостройки», «Про-
дажа мебели в отели и рестораны 
(HoReCa): как попасть в закрытый 
канал».

22 ноября на выставке «Мебель» 
впервые прошел форум «Успеш-
ный старт в сегменте e-commerce 
в 2023/24 годах: тренды, возмож-
ности и эффективные инструменты 
для масштабирования бизнеса в 
индустрии мебели». CEO компа-
нии XWAY Антон Ларин рассказал 
о сегодняшней ситуации на рынке 
онлайн-торговли и дал произво-
дителям мебели практические 
рекомендации по продвижению и 
продаже товаров в этом сегменте.

Компания «МИР» («Мебель. 
Инвестиции. Ритейл») и «Экспо-
центр» организовали конферен-
цию «Мебельный бизнес по-русски. 
Нестандартные возможности роста 
продаж в условиях нового кризиса 
2023». Собственники, руководители, 
ключевые управленцы ведущих 
мебельных компаний в составе пяти 

тематических блоков сообщили, 
во сколько обходится маркетинг 
мебельной фабрике или магазину, 
рассказали об эксклюзивных тех-
нологиях управления продажами, 
ознакомили с актуальной ситуацией 
на российском рынке труда и про-
гнозом его развития.

23 ноября на форуме «Мебель 
Digital: умный маркетинг, гаран-
тирующий прибыль» мебельные 
компании поделились прорыв-
ными решениями в маркетинге, 
специалисты по интернет-бизнесу и 
digital-продажам предложили реко-
мендации и советы: как привлечь 
больше клиентов с сайта и дать 
больше рекламы без дополнитель-
ных затрат, умело применять фор-
маты распространения информации 
через мессенджеры, увеличивать 
продажи мебели с помощью CRM 
и автоматизации различных связан-
ных с продажами процессов.

Впервые в деловую программу 
выставки был включен форум 
«Цифровой маркетинг в мебельном 
бизнесе: метавселенные и нейро-
сети», участники которого слушали 
выступления экспертов о нарас-
тающем тренде онлайн-шопинга, 
их рекомендации по формирова-
нию кейсов мебельных компаний 
с использованием технологий 
создания метавселенных, рассказ 
о способах применения иммерсив-
ных технологий для увеличения 
чеков сложной продукции и моде-
лирования мебели в виртуальной 
реальности.

Традиционно повышенное 
внимание привлек проект «Час 
дизайна» (площадка Design Lounge), 
организованный АО «Экспоцентр» 
в партнерс тве с агентс твом 
Archdialog в рамках специального 

образовательного проекта «ЭКСПО-
Академия». Участники сессии «Инте-
рьер. Правила дизайна» расска-
зали о перепланировке квартир 
и ее новых правилах, планировке 
необычных проектов квартир, поша-
говом плане дизайна ресторанов, 
роли света в интерьере. А на меро-
приятии «Дизайн мебели. От идеи 
до реализации» проектировщик 
мебели Вера Долинина, руководи-
тель компании «Новый интерьер», 
член Ассоциации дизайнеров и 
декораторов интерьеров России 
Жанна Федорова, руководитель 
конструкторско-технологического 
отдела 1МФ Иван Ходенко обратили 
внимание слушателей на решающее 
значение эффективной коммуника-
ции для успешного взаимодействия 
дизайнеров и менеджеров мебель-
ных компаний, поделились опытом 
выстраивания продуктивного диа-
лога с представителями творче-
ского сообщества, занимающимися 
проектированием разнообразной 
мебельной продукции, рассказали 
о практических особенностях вза-
имодействия в части обеспечения 
конструкторско-технологических 
работ. Приглашенные дизайнеры 
Михаил Грачев, Александра Саф-
ронова, Татьяна Плотникова позна-
комили участников с реальными 
кейсами и технологиями запуска 
новых мебельных коллекций, пред-
ставили топ ошибок дизайнеров 
при работе с мебелью на заказ, 
авторскими правами дизайнеров 
и производителей в мебельном 
дизайне. С лекцией «больше цвета! 
Как убедить заказчика не бояться 
смелых решений» выступила Елена 
Теплицкая.

Четвертый день выставки про-
шел под знаком креативности. 
Елена Горячева прочла лекцию 
«Must know. Самые тиражируемые 
предметы мебельного дизайна. Как 
отличить подделку от оригинала», 
создатель и идейный вдохновитель 
«Швейной мастерской №1» Евгения 
Кривошеева – лекцию «Тренды в 
дизайне 2024. На основе мировых 
выставок», а основатель студии 
Iroom design Сергей Трегубов – лек-
цию «Как не повториться с идеей? 
Где брать вдохновение и референсы 
для крутых проектов».

В четвертый раз отраслевой 
чемпионат WoodworkingSkills на 

выставке провела АМДПР вместе с 
АО «Экспоцентр». Программа сорев-
нований включала такие направле-
ния профессиональных компетен-
ций, как «Производство мебели», 
«Столярное дело», «Промышленный 
дизайн в мебели», «Станочник дере-
вообрабатывающих станков». Из 
63 участников сертифицированные 
эксперты определили победителей, 
церемония награждения которых 
прошла 22 ноября.

По традиции на выставке тор-
жественно наградили и победи-
телей конкурса на соискание XVIII 
национальной премии в области 
промышленного дизайна мебели 
«Золотая кабриоль». Организаторы 
конкурса – АМДПР и Союз дизайне-
ров России. Церемонию вручения 
наград и памятных подарков про-
вел генеральный директор АМДПР 
Тимур Иртуганов. Победителем 
премии в номинации «Корпусная 
мебель» стала дизайнер компании 
«Ангстрем» Людмила Мурылёва за 
проект «Хоззи». В номинации «Мяг-
кая мебель» лучшей, по мнению 
жюри, стала дизайнер мебельной 
фабрики «Априори» Елизавета Тру-
сова с моделью «Лиза». В других 
номинациях победили ведущий 
дизайнер ООО «Плайтек» Дми-
трий Кореньков за проект стола 
«Конус» для общественных помеще-
ний, дизайнер фабрики авторской 
мебели ВК Cucina Станислав Скаль-
ский за дизайн-проект с использова-
нием продукции фирмы Kastamonu, 
студентка РГХПУ им. С. Г. Строга-
нова Злата бойко, представившая 
проект ARC в разделе Future stars 
(«будущие звезды»). В номинации 
«Мебель для кухни» жюри назвало 
сразу двух победителей: это дизай-
нер «Первой мебельной фабрики» 
Алексей Овчинников с моделью 
«Ритмо» и дизайнер компании 
«Ангстрем» Екатерина булыгина с 
моделью «близко».

Завершила деловую программу 
выставки «Мебель-2023» церемо-
ния награждения победителей XVIII 
Международного конкурса по каче-
ству продукции в номинациях «За 
высокие потребительские свойства 
товаров» и «За успешное продвиже-
ние качественных товаров».

Международная выставка «Ме- 
бель - 2024» пройдет в ЦВК «Экспо-
центр» с 18 по 22 ноября 2024 года. 
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ЧТо будЕТ с цЕНаМи На МЕбЕЛь 
В 2024 году

ТексТ АМдпр 

До июля 2023 года цены 
на мебель не повышались, 
а по некоторым позициям 
снижались. Отрасль росла 
как на дрожжах за счет 
ажиотажного спроса на жилье 
в новостройках и закупок 
госкомпаний. Но осенью 
ситуация изменилась и цены 
на мебель устремились вверх, 
прежде всего цены  
на востребованные  
у покупателей кухни,  
в которых используется 
много импортной фурнитуры. 
Разбираемся, что будет  
с ценами в 2024 году.

Мебельная отрасль оказалась в 
последние годы одной из немногих, 
в которых цены не росли с каж-
дым месяцем, а на ряд позиций 
даже корректировались в меньшую 
сторону.

Обороты мебельщиков ста-
бильно взлетали посредством поку-
пателей новостроек, обустраиваю-
щих жилье, и закупок госкомпаний, 
при этом поставки в недружествен-
ные страны прекратились. В итоге 
только за 10 месяцев 2023 года 
рынок вырос на 42% и преодолел 
планку рекордных 350 млрд рублей.

Но с июля, когда начал «про-
седать» рубль, картина стала 
меняться. Цены с осени поползли 
вверх, в среднем прибавили 6,3% 
и к концу года разогнались. Раз-
бираемся, почему так произошло, 
чего ждать дальше и останется ли 
мебель доступной для покупателей.

ОСТАЛАСь  
НА ВНУТРеННеМ РыНКе

Генеральный директор «Первой 
мебельной фабрики» Александр 
Шестаков считает, что для мебель-
ной отрасли 2023 год по сравне-
нию с 2022-м был успешным. По 
его данным, российский рынок 
существенно вырос, за 10 месяцев 
2023-го увеличился в денежном 
выражении до 350 млрд руб., или 
на 42%, по сравнению с уровнем 
аналогичного периода 2022 года.

«По итогам 2023 года он может 
вырасти до 438 млрд руб. Положи-
тельной динамике способствовал 
восстановившийся спрос на фоне 
ввода нового жилья, стабильные 
цены на продукцию, которые не 
росли до лета 2023 года. После 
паузы 2022 года в 2023-м выросли 
закупки мебели муниципальными 
госучреждениями и госкомпани-
ями», – пояснил Александр Шестаков 

и добавил, что до лета по некоторым 
позициям цены даже снижались.

Снижению стоимости, по мнению 
руководителя 1МФ, способствовали 
объективные факторы. Например, 
упали объемы экспорта древесины, 
поэтому скорректировались цены на 
плитные материалы. Вся мебель, 
предназначенная для экспорта в 
Европу, осталась на российском 
рынке, и это тоже сказалось на 
стоимости.

ПОДВеЛА ФУРНИТУРА?

С июля ситуация стала меняться 
из-за ослабления курса рубля. Так, 
по данным АМДПР, рост цен произ-
водителей мебели для внутреннего 
рынка в октябре 2023 года составил 
6,3% по отношению к уровню дека-
бря 2022-го. больше всего с начала 
года (по октябрь 2023-го) подоро-
жали кухонные шкафы (+16%) и 
наборы кухонной мебели (+12%).

«Цены на мебель выросли из-за 
подорожания импортных комплек-
тующих и материалов – от фурни-
туры до лакокрасочных покрытий. 
Их доля в себестоимости продукции 
может доходить до 40%.

Подорожала мебель неравно-
мерно, цены на импортную мебель 
выросли больше, пропорционально 
курсу рубля. Также увеличилась 
стоимость мягкой мебели, в кото-
рой много импортных как фурни-
туры, так и тканей», – констатиро-
вал Александр Шестаков. Так, 95% 
фурнитуры до сих пор импортная.

Как подчеркнул генеральный 
директор мебельной компании 
Lazurit Денис Егоров, крупные 
ритейлеры стараются как можно 
дольше удерживать цены на 
прежнем уровне, а также регу-
лярно запускают акции и скидки 
для покупателей розничной сети 
и интернет-магазинов. «Но на 

некоторые факторы, например, 
подорожание фурнитуры и уве-
личение тарифов на электроэнер-
гию, мы повлиять не можем. Растет 
себестоимость производства, как 
следствие, увеличиваются цены 
на готовую продукцию. На отече-
ственном мебельном рынке наибо-
лее стабильны цены на недорогие 
изделия из сегмента масс-маркета, 
в составе которых много фанеры, 
пиломатериалов», – отметил он.

СПАСеТ ИПОТеКА?

Прогнозы цен на 2024 год и ситу-
ацию в отрасли в целом участники 
рынка делают крайне осторожно.

«Мы с некоторым опасением 
ждем 2024 года, так как темпы 
строительства замедляются, ипо-
тека становится менее выгодной, 
а новострой – один из основных 
каналов продаж мебели», – отметил 
Александр Шестаков.

Напомним, с 23 декабря 2023 
года максимальный лимит ипо-
течного кредита снизили для всех 
регионов с 12 млн до 6 млн руб., 
кредит выдается заемщику только 
один раз, а первоначальный взнос 
увеличили с 20 до 30%. Как считают 
аналитики рынка недвижимости, 
это может привести к охлажде-
нию «первички», цены на которую 
преж де не падали.

Генеральный директор и осно-
ватель компании «МИР» («Мебель. 
Инвестиции. Ритейл») Алексей 
Лопухин полагает, что с ценами 
на мебель все будет зависеть от 
курса рубля в 2024 году. «Очевидно, 
что если доллар и евро пойдут в 
рост, то мебель подорожает. Но, 
если рубль укрепится, возможны 

и корректировки в сторону умень-
шения стоимости. А так дорожает 
все», – констатировал он.

По мнению Алексея Лопухина, 
снижение цен в мебельной отрасли 
возможно, поскольку на рынке, 
наравне с такими миллиардными 
игроками, как HOFF, есть и неболь-
шие производители, специализи-
рующиеся на экономсегменте, в 
котором наблюдается стабильный 
рост спроса за счет прихода туда 
клиентов среднего класса. Активно 
бюджетные производства сегодня 
развиваются в Пензе и Кузнецке. «У 
некоторых предприятий в этих горо-
дах заказы расписаны на месяцы 
вперед. А вот в среднем классе и 
элитном сегменте сейчас весьма 
нестабильно. То наблюдаем взлеты 
спроса, то откровенные провалы», – 
сообщил аналитик.

На условиях анонимности собе-
седники говорят, что рост цен 
может быть не выше 10%, иначе 
«найдутся умельцы, которые собе-
рут все в условном гараже».

РАЗНОНАПРАВЛеННые 
ТРеНДы

По словам Дениса Егорова, мно-
гие сегодня стараются сэкономить, 
в том числе и на мебели. Но это не 
означает, что люди покупают самую 
дешевую и некачественную продук-
цию. «Наоборот, потребители ищут 
оптимальное соотношение цены 
и качества, так как рассматривают 
покупку мебели как долгосрочную 
инвестицию, поэтому умеренное 
снижение затрат на мебель не 
означает автоматический переход 
на самые дешевые модели. Скорее 
покупатели стали чаще откладывать 

покупки в ожидании скидок и акций, 
чаще пользоваться рассрочкой», – 
полагает эксперт и добавляет, что 
в его компании Lazurit доля продаж 
в рассрочку около 30%.

Президент и председатель Совета 
гильдии маркетологов Игорь бере-
зин склонен видеть благополучный 
сценарий развития отрасли в 2024 
году и не ожидает серьезного роста 
цен. «Фактор сворачивания льготной 
ипотеки для мебельной отрасли 
слишком преувеличен в среднесроч-
ной перспективе. В 2023 году будут и 
абсолютные цифры ввода с планкой 
за 100 млн м2, и есть люди, которые 
строят жилье на свои деньги, а не 
покупают его в ипотеку.

Для мебельщиков обустройство 
новых квартир не является исключи-
тельным движущим фактором. Есть и 
те, кто делает ремонт, переезжает во 
"вторичку", получает там "квадраты" 
в наследство или приобретает их», – 
поясняет эксперт.

Игорь березин обращает внима-
ние и на еще один важный момент. 
По его мнению, реальные доходы 
растут «в больших, но не глобально 
больших группах населения». Это 
айтишники, работники ОПК, банков-
ского сектора. Они чувствуют себя 
уверенно в плане потребительского 
поведения, но их не больше 10–15% 
всего населения. У 50% доходы 
выросли на размер инфляции. Еще 
у 30–35% населения доходы увели-
чились только на 5%, то есть меньше 
процента инфляции. И эта группа 
точно не будет тратить деньги на 
мебель, так как она не входит в 
список их даже «третьестепенных 
жизненно важных необходимостей».

«Мебель – это даже не холо-
дильник, в котором хранятся 
продукты: если он окончательно 
сломается, то покупки нового не 
избежать. Мебель можно чинить 
бесконечно», – поясняет эксперт.

Игорь березин ожидает, что в 
2024 году на мебельном рынке про-
явятся разнонаправленные тренды. 
Те, кто чувствует себя уверенно, и 
дальше позволят себе покупать 
мебель и даже, возможно, переклю-
чатся на более дорогой сегмент.  
А у кого доходы не растут, начнут 
экономить или вообще откажутся 
от покупок. 

По материалам 78.ru

информационный  
партнер
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ЧТобы обоГНаТь МаРКЕТПЛЕйсы, 
НужНо дуМаТь КаК МаРКЕТПЛЕйсы
инСайты иССЛедоВаниЯ  
мебеЛьного Рынка

ТексТ и ГрАФикА  
АГенТсТВо dIGITAl-МАркеТинГА 
MedIANATION

информационный  
партнер

Мебельный рынок – это высококонкурентная среда, продвижение 
сайтов в которой невозможно без учета специфики отрасли. Про-
веденное MediaNation исследование позволило экспертам выявить 
особенности сайтов 50 мебельных магазинов и узнать приемы 
корректировки SEO-стратегии для попадания в топ предложений 
поисковиков.

Результаты исследования в дина-
мике фиксируют развитие мебельного 
e-commerce в 2023 году относительно 
состояния 2022 года и отвечают на 
главные вопросы: какие изменения 
произошли на рынке мебели за год 
и как вывести сайт в первые строчки 
выдачи поиска?

ЛИДеРы И АУТСАйДеРы

В 2023 году лидеры рынка мебели – 
hoff.ru, stolplit.ru, leroymerlin.ru.

были проанализировали сайты 
мебельной тематики по 20 000 поис-
ковых запросов. Абсолютными лиде-
рами оказались маркетплейсы ozon. ru 
и market.yandex.ru. Но они не явля-
ются сайтами мебельных ритейлеров, 
поэтому исключены из финального 
рейтинга.

В 2023 году топ-50 покинули 
следующие сайты: saledivan.ru, 
mrdoors. ru, ru-divan.ru, moskva.
regmarkets. ru, express-office.ru, 
techport.ru, hypermarket-mebel.ru, 
centr-mebel.com, rasprodaza-divanov. ru, 
rubicks. ru. Ряд сайтов выросли по 
сравнению с уровнем 2022 года. 
Например, leroymerlin. ru поднялся 
на 13,6% по видимости в поисковиках, 
imodern.ru – на 4,1%, hoff.ru – на 6%.

Лидерами отрасли по види-
мости сайта стали hoff.ru (53,4%), 
stolplit. ru (27%), leroymerlin.ru (21,7%). 

Leroymerlin.ru также лидирует по объ-
ему общего трафика и SEO-трафика – 
36 080 000 переходов в месяц. За ним 
следует hoff.ru и askona.ru с 8 697 000 
и 4 274 000 переходами в месяц 
соответственно.

ПОКУПАТеЛИ ВыХОДЯТ  
ИЗ РежИМА ЭКОНОМИИ

Главные паттерны поведения 
пользователей в 2022 году – осто-
рожность, осознанное потребление 
и экономия. В 2023 году люди стали 

возвращаться к привычным тратам 
на мебель. Общая емкость коммер-
ческого трафика выросла на 7,07% 
относительно уровня 2022 года. В 
2022 году частота запросов состав-
ляла 2 191 698, а в 2023-м – 2 346 626.

Самый большой объем трафика 
в 2022 году в группе «шкафы» – 
437 180 запросов. При этом на 2023 
год объем увеличился на 8,7%, до 
475 190 запросов. А самый низкий 
объем трафика сохраняется в группе 
«стулья» – 144  603 запросов в 2022 
году и 155 441 в 2023 году.

Домен Видимость в 2022 г., % Видимость в 2023 г., %

hoff.ru 47,4 53,4 ↑

stolplit.ru 37,7 27 ↓

leroymerlin.ru 8,1 21,7 ↑

Среднее значение по всем доменам Медиана

2022 2023 2022 2023

Количество внешних доменов 1227 458 854 309

Анкорные ссылки 2981 2135 1800 650

безанкорные ссылки 2866 813 2146 505

Текстовые ссылки 10350 4396 5101 1293

Ссылки изображения 492 116 297 48

Обратные ссылки 42279 8874 12870 695

SEO-ссылки 13% 19% 10% 15%

КАК ПРеВЗОйТИ 
МАРКеТПЛейСы

Чтобы попасть в верхние строчки 
результатов поиска и оставаться там, 
интернет-магазину нужно постоянно 
расширять ассортимент, предлагая 
покупателям новые линейки и моди-
фикации товаров. Только так можно 
сохранить и увеличить долю трафика, 
который постоянно пытаются пере-
манить маркетплейсы.

«Из-за растущей конкуренции с 
маркетплейсами важным фактором 
стала ширина линейки товаров – это 
конкурентное преимущество перед 
другими игроками рынка, в том числе 
значимый фактор для индексации 
страниц. За счет него пользователь 
проводит больше времени на сайте – 
это один из факторов ранжирования 
для поисковиков – в выборе нужного 
предмета мебели или товаров для 
дома», – говорит Дмитрий Дворецкий, 
независимый эксперт в области элек-
тронный коммерции (экс-директор 
Hoff, интернет-магазина «Детский 
мир», «М.Видео», «Евросети» и др.).

«Очень важно иметь широкий 
ассортимент, так как при прочих 
равных поисковые системы будут 
отдавать предпочтение сайтам с 
бóльшим количеством товаров, – 
считает Игорь Скляр, руководитель 
SEO-отдела агентства MediaNation. – 
Чтобы улучшить этот показатель, 
можно, например, для одного товара 
делать несколько карточек с разными 
цветами. Это поможет не только 
увеличить количество релевантных 
страниц, но и сделать сортировку по 
цвету детальнее».

ССыЛОЧНОе ПРОДВИжеНИе: 
АНТИТРеНД

В 2023 году в топе стало больше 
сайтов с меньшим количеством 

ссылок. Так, у лидеров тематики 
среднее значение внешних (обрат-
ных) доменов 458 шт., а в 2022 году 
этот показатель был 1227 шт. Иными 
словами, ссылочная масса сайта в 
2023 году уже не играет такую боль-
шую роль, как год назад.

Число ссылающихся доменов само 
по себе не является фактором ран-
жирования. Однако, по опыту агент-
ства, качественные ссылки влияют на 
позиции сайтов в поисковой выдаче, 
что особенно заметно в Google. 
Количество обратных доменов на 
сайт должно быть не менее 450 шт. 
Плавное и естественное наращива-
ние ссылочной массы, а также выбор 
только качественных и проверенных 
ресурсов помогут вывести сайт в топ 
поиска.

Но слишком усердствовать не 
стоит: очень большое количество 
ссылок может ухудшить позиции 
веб-ресурса и даже повлечь санк-
ции поисковых систем. Рекомен-
дуется регулярно проводить аудит 
ссылочной массы и избавляться от 
некачественных ссылок, тем более 
если прежде активно использовалось 
ссылочное продвижение сайта.

SEO-ТеКСТы СОСТАВЛЯюТ  
50% КОНТеНТА

В 2022 году SEO-текст был только 
у 29% сайтов, а 71% не использовали 
его в качестве органического продви-
жения. Но в 2023 году ситуация изме-
нилась: доля сайтов с SEO-текстами 
выросла до 50%. Очень часто SEO-
текст используется только на наибо-
лее конкурентных и высокочастотных 
страницах каталога.

Для вывода сайта мебельной 
тематики в топ наличие текстов в 
категориях служит хорошим бустом. 
Текстовая оптимизация может при-
меняться для повышения плотности 

ключевых слов на страницах с высо-
кой конкурентностью. Также многие 
сайты, характеризующиеся высокой 
видимостью, используют SEO-текст 
для перелинковки.

ХОРОшИй ИКС ГАРАНТИРУеТ 
ПОПАДАНИе В ТОП

Индекс качества сайта (ИКС) – 
метрика Яндекса, характеризующая 
полезность ресурса для пользовате-
лей. Чем выше посещаемость сайта и 
степень удовлетворенности посетите-
лей, тем больше будет ИКС.

Лидер 2023 года по этому пока-
зателю – сайт leroymerlin.ru. Его ИКС 
снизился до 31 700 с 32 100 в 2022 
году, но это не помешало ритей-
леру опередить конкурентов. Второе 
место занял сайт hoff.ru с показате-
лем 11 400. Средний ИКС лидеров 
мебельной тематики составляет 2629 
и говорит о полезности и высокой 
посещаемости сайтов.

«Опираясь на опыт, полученный 
при продвижении сайтов мебельной 
тематики, могу сказать, что крайне 
важно уделять большое внимание 
структуре каталога и навигации по 
сайту, – отмечает Игорь Скляр.  – 
Необходимо иметь страницы по 
типам мебели, по назначению, стилю, 
цвету и другим характеристикам. Под 
самые популярные запросы поль-
зователей должны быть созданы 
каталоги, отображающиеся в меню. 
Для охвата менее популярных запро-
сов можно использовать генерацию 
страниц с помощью "умного" фильтра. 
При этом важно следить, чтобы не 
появлялись дубли страниц, например, 
когда один и тот же товар подходит 
для нескольких категорий».

В	исследовании	использованы	вну-
тренние	 данные	 компаний	 Google,	
«Яндекс»,	данные	сервисов	SimilarWeb	
и	«Яндекс.Wordstat». 
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сТРоиТЕЛьсТВо доМоВ 
Заметно подоРожаЛо

ТексТ nPAdd.ru

В 2023 году подорожание 
частных домов составило 
10–60% в зависимости от 
технологии строительства.  
В этом году рост цен 
сохранится, инвестиции  
в земельные участки  
и строительство домов могут 
стать новым трендом, по 
мнению экспертов Ассоциации 
деревянного домостроения.

ИЗМеНеНИЯ СТОИМОСТИ 
СТРОИТеЛьСТВА

После снижения цен на рынке 
индивидуального жилищного стро-
ительства (ИЖС) в 2022 году тренд 
сменился – в прошлом году стои-
мость строительства вновь стала 
расти. По оценкам отраслевых 
экспертов, подорожание соста-
вило от 10–60% в зависимости от 
технологии строительства. Так, 
согласно расчетам специалистов 
компании «Технониколь», подоро-
жало строительство домов по всем 
технологиям. Средняя стоимость 
строительства квадратного метра 
(без учета внутренней отделки) 
дома из бруса достигла 83 тыс. руб. 
(+59,6%), кирпичного дома – 100 тыс. 
руб. (+58,7%), дома из газобетона –  
84 тыс. руб. (+58,4%). Заметно подо-
рожало в 2023 году строительство 
«каркасников» – на 57,7% в энер-
гоэффективном классе и на 60% в 
«экономе», до 71 тыс. и 48 тыс. руб. 
соответственно. Расчеты сделаны 
для простых фасадных решений с 
магистральными коммуникациями, 
которые заведены в дом. Пример-
ную стоимость внутренней отделки 
эксперты оценивают в 60–80 тыс. 
руб. за квадратный метр.

Рост цен на строительство част-
ных домов в компании «Технони-
коль» объясняют не столько подо-
рожанием основных строительных 
материалов, сколько подорожанием 
инженерии. «Во многом изменения 
связаны с ростом цен на инженер-
ное оборудование, сантехнику и 
отделочные материалы», – пояснил 
операционный директор направле-
ния «Коттеджное и малоэтажное 
строительство» Игорь брязгунов. 
По его словам, предприятия все 
еще находятся в стадии адаптации и 

ищут альтернативные пути решения 
вопросов с комплектующими для 
оборудования, которое в 80–90% 
случаев зарубежное. Из-за рубежа 
завозятся и некоторые сырьевые 
компоненты. «Курсовые колебания 
и новая логистика сказываются на 
цене материала», – пояснил эксперт.

В АДД рост цен на строитель-
ство частных домов оценивают в 
20–25%. «Сейчас стоимость строи-
тельства одного квадратного метра 
(тепловой контур, без внутренней 
отделки) дома из клееного бруса 
в среднем начинается с 75 тыс. 
руб., каркасного дома заводского 
изготовления – с 70 тыс. руб., "кар-
касника" экономкласса – от 50 тыс. 
руб., из газобетона – от 70 тыс. руб., 
а из кирпича – от 100 тыс. руб.», – 
сообщила член правления АДД 
Юлия Юрлова. По ее словам, подо-
рожание связано с повышением 
цен на строительные материалы. 
Например, кубометр доски есте-
ственной влажности сейчас стоит 
17–19 тыс. руб. против 12–15 тыс. 
руб. в начале года, и тенденций 
к снижению нет. Кроме того, на 
стоимость строительства влияет 
повышение цен на подрядные 
работы на фоне дефицита кадров 
на рынке.

СПРОС В 2023 ГОДУ

«В минувшем году спрос был 
активный, и выше значений преды-
дущего года, – подтвердил Игорь 
брязгунов. – Например, на отдель-
ные стройматериалы (кровельные) 
его рост превысил 20%». По словам 
эксперта, отличительной особенно-
стью года стала теплая осень, кото-
рая позволила загрузить подряд-
чиков работой. «Некоторые из них 
научились строить круглогодично 

за счет применения префаб-техно-
логий. Зимой спрос традиционно 
снижается, существенного влияния 
на рынок это не оказывает, что свя-
зано со спецификой индустрии», – 
пояснил Игорь брязгунов.

По оценкам «Технониколь», лиде-
ром в ИЖС стало строительство из 
древесины (около 60%) – из которой 
возводят каркасные дома, дома 
из клееного бруса, изготавливают 
домокомплекты. На втором месте 
строительство домов из блоков, их 
доля чуть больше 30%. Строитель-
ство из кирпича в общем объеме 
составляет около 10%.

Все четче прослеживается 
тенденция сокращения площади 
домов. «Огромные дома с пер-
спективой на расширение семьи, 
для следующих поколений, уже не 
строят. Наиболее востребованная 
площадь 100–120 м2. По-прежнему 
популярны дома в стиле барнхаус 
и скандинавском стиле», – отметил 
Игорь брязгунов.

ПРОГНОЗ

В 2024 году рост цен на рынке 
строительства загородного жилья 
продолжится, как считают эксперты. 
Скажутся такие факторы, как высо-
кая ключевая ставка, дорожающие 
стройматериалы, дефицит рабочей 
силы, а также спрос, поддерживае-
мый льготными программами.

На изменение цен на строитель-
ство частных домов в 2024 году 
будут влиять ситуация в мировой 
экономике и общеполитическая 
обстановка в мире, полагает Игорь 
брязгунов. «Повышенная ключевая 
ставка снизит доступность кредит-
ных средств, но программы госу-
дарственной поддержки позволят 
сохранить спрос», – уверен эксперт.

Давление на стоимость строи-
тельства может оказать постепенный 
переход загородного рынка на эскроу-
счета. Как поясняют эксперты, повы-
шение стоимости ИЖС неизбежно. 
Отчасти на это повлияет и введение 

эскроу-счетов, добавятся издержки на 
процентные ставки, пусть и субсиди-
рованные на первом этапе, но не для 
всех участников рынка.

Дальнейшее повышение цен на 
индивидуальное жилое строительство 
в следующем году прогнозируют и в 
АДД. «Ожидаем рост цен, связанный 
с удорожанием материалов и рабочей 
силы, в пределах 10–15%», – сказала 
Юлия Юрлова. Что касается спроса, 
то доля ипотечных сделок может сни-
зиться из-за ужесточения требований 
к заемщикам и по льготным програм-
мам. В то же время рынок ИЖС на 
фоне перегретого рынка многоквар-
тирных домов остается привлекатель-
ным. «Инвестиции в земельные 
участки и строительство домов, с 
учетом роста популярности загород-
ной жизни, по нашему мнению, могут 
стать новым трендом для сохранения 
денежных средств в условиях инфля-
ции и драйвером для развития стро-
ительной отрасли России», – считает 
член правления АДД. 

Н
О

В
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ряд котельных Забайкальского края  
могут перевести на древесное биотопливо

Министерство природных ресурсов Забайкальского края под-
готовило законопроект, который вводит для котельных Читы и 
Читинского района, подключенных к централизованному тепло-
снабжению, запрет на использование жидкого и твердого топлива, 
кроме древесных пеллет и брикетов. Ограничительную меру пред-
лагается распространить на предпринимателей и юридических лиц, 
проект закона внесен в региональный парламент. Предполагается, 
что в случае поддержки документа депутатами запрет вступит в 
законную силу 1 сентября 2024 г. По мнению авторов инициативы, 
принятие закона позволит стабилизировать экологическую обстановку 
на территории края.

Пресс-служба краевого законодательного собрания

В будущем могут появиться 
деревянные телефоны

В будущем корпуса смартфонов могут быть изготовлены из 
экологически чистого прозрачного материала на основе древесины, 
который разработали шведские и американские ученые.

Для того чтобы достичь прозрачности, специалисты удалили 
из состава древесины компоненты, способные поглощать свет. 
Так, при помощи инновационных технологий добились прозрач-
ности материала 80–90%. Кроме того, ученые смогли повысить 
прочность такой древесины. По этому показателю материал в три 
раза превзошел оргстекло и в 10 раз – обычное стекло, за счет 
чего является более устойчивым к повреждениям в сравнении со 
многими другими. Таким образом, гаджеты из древесины нового 
типа будут меньше страдать от влаги и ударов.

Scientific American

Госдума введет штрафы для 
владельцев лесных участков за 
бездействие при тушении пожара

Госдума на пленарном заседании приняла в первом 
чтении законопроект, который предлагает ввести штрафы 
в размере до 200 тыс. руб. за бездействие владельцев 
лесных участков при тушении лесного пожара.

Новым положением предлагается дополнить ст. 8.32.2 
Кодекса РФ об административных правонарушениях (невы-
полнение мероприятий, предусмотренных сводным планом 
тушения лесных пожаров на территории субъекта РФ). 
Так, для лиц, которым лесные участки предоставлены 
в постоянное (бессрочное) пользование, безвозмездное 
пользование или в аренду, а также обладателей сервитута 
за неисполнение обязанности участвовать в мероприятиях 
по тушению лесного пожара на соответствующем лесном 
участке предложены штрафы: для граждан – от 5 тыс. до 
15 тыс. руб., для должностных лиц – от 15 тыс. до 25 тыс. 
руб. Для индивидуальных предпринимателей предлагается 
ввести штраф от 30 тыс. до 50 тыс. руб., а для юрлиц – от 
150 тыс. до 250 тыс. руб.

Также в законопроекте предлагается ввести штрафы 
за непредставление данных учета охотничьих ресурсов и 
объемов их изъятия в закрепленных охотничьих угодьях в 
региональный орган исполнительной власти, уполномочен-
ный в области охоты и сохранения охотничьих ресурсов. 
Для ИП штраф составит от 5 тыс. до 10 тыс. руб., а для 
юрлиц – от 50 тыс. до 80 тыс. руб. Такие санкции предла-
гается ввести, дополнив КоАП РФ соответствующей статьей.

mprso.midural.ru
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о ТРЕНдах иНдиВидуаЛьНоГо 
жиЛищНоГо сТРоиТЕЛьсТВа В 2024 Году

ТексТ nPAdd.ru

Одной из важных тенденций 
загородного малоэтажного 
строительства в 2024 году 
останется повышенный 
спрос на каркасные и 
модульные домокомплекты. 
Необходимость сокращения 
времени строительства 
и более эффективное 
использование ресурсов 
приведут к очередному росту 
ИЖС.

По прогнозу он будет составлять 
10% ежемесячно, как рассказал кре-
ативный директор компании СК 
«Дачный сезон» Тимур Дасаев.

Одноэтажные дома, панорамные 
окна и открытые планировки – еще 
один тренд наступающего года. На 
пике спроса окажутся комфорт и 
безопасность всех поколений семьи. 
Потребители будут осознанно отка-
зываться от травмоопасных лестниц 
и предпочитать открытые, напол-
ненные светом пространства.

В силу растущего внимания к 
экологическим проблемам и повы-
шенной осознанности потребите-
лей о надлежащем использовании 
природных ресурсов в будущем 
строительство, вероятно, будет ори-
ентировано на использование есте-
ственных природных материалов. 
Повышение популярности экологи-
чески чистых и энергоэффективных 
технологий и материалов – тренд, 
к которому идет рынок.

Н а ш у м е в ш и е т е х н о л о г и и 
«умного дома» останутся с нами 

в 2024 году. С увеличением авто-
матизации и развитием интер-
нета вещей возможности «умных 
домов» будут доступнее и популяр-
нее. Они могут включать системы 
управления освещением, отопле-
нием, системами безопасности и 
энергопотреблением.

Кроме того, увеличение льгот и 
субсидий на строительство мало-
этажных домов и популяризация 
загородного образа жизни должны 
быть в числе ключевых задач пра-
вительства для поддержки разви-
вающейся отрасли. Рост количества 
просветительских кампаний для 
повышения осведомленности о пре-
имуществах и доступности такого 
типа жилья – еще одна задача, 
которую и бизнес, и государство 
должны держать в фокусе в 2024 
году.

Развитие инфраструктуры в 
районах загородного домострое-
ния – тоже приоритет. Создание 
и модернизация дорог, энергети-
ческой инфраструктуры, систем 
водоснабжения и водоотведения 
будет способствовать привлечению 
инвесторов и улучшит условия про-
живания в таких районах.

Поддержка малого и среднего 
бизнеса в загородном домостро-
ении тоже станет ключевой зада-
чей в наступившем году. Сниже-
ние налоговых и бюрократических 
барьеров для предпринимателей, 
предоставление доступных креди-
тов и программ поддержки помогут 
развитию инновационных и конку-
рентоспособных компаний.

Ключевой совет потребителям – 
не откладывать покупку дома в 
ипотеку. Дешеветь она не будет 
однозначно, как и строительство 
дома. По нескольким причинам, 
начиная от роста заработной платы 
в бригадах и заканчивая повыше-
нием стоимости строительных мате-
риалов и логистики. Тимур Дасаев

информационный  
партнер



62 №1 (179)  LesPromInform.ru 63 №1 (179)  LesPromInform.ru

Б И О Э Н Е Р Г Е Т И К А

РЕсПубЛиКа КоМи ПРиГЛашаЕТ 
на фоРум «биотопЛиВо РоССии»

Идет регистрация участников на практический бизнес-форум «Биотопливо России», который пройдет 
в Сыктывкаре 28–29 февраля 2024 года.

По поручению главы Республики 
Коми Владимира Уйбы в Сыктыв-
каре с 28 по 29 февраля 2024 года 
пройдет первый практический биз-
нес-форум «биотопливо России». 
При поддержке регионального пра-
вительства организацией форума 
занимается Торгово-промышлен-
ная палата Коми. Особенностью 
форума стала его практическая 
направленность – участники посетят 
коммунальные котельные, которые 
переводятся с мазута на пеллеты, а 
также побывают на биотопливных 
производствах.

Напомним, 10 февраля 2023 
года на совещании по вопросам 

развития лесопромышленного ком-
плекса президент России Владимир 
Путин дал поручения о поддержке 
производителей древесного биото-
плива и котельного оборудования 
на древесном топливе.

Республика Коми отличается раз-
витым лесопромышленным ком-
плексом и богатым опытом раз-
вития биотопливных производств.  
В настоящее время это единствен-
ный регион России, субсидирующий 
создание и расширение биотоплив-
ных предприятий и предоставляю-
щий населению пеллеты и брикеты 
по льготной цене. Также республика 
накопила позитивный опыт по 

переводу коммунальных котель-
ных с мазута и угля на пеллеты и 
брикеты.

Глава Республики Коми Влади-
мир Уйба поставил перед соот-
ветствующими республиканскими 
министерствами и ведомствами 
задачу системной реализации этой 
программы. В свою очередь, био-
топливный форум нацелен проде-
монстрировать опыт правитель-
ства Республики Коми и бизнеса 
по развитию биотопливного произ-
водства, а также изучить практику 
работы других субъектов страны. 
Спикерами мероприятия станут 
представители российской биото-
пливной промышленности, пред-
ставители органов власти Коми.  
В деловой программе форума также 
планируется участие представите-
лей органов федеральной власти, 
органов исполнительной власти 
субъектов РФ, банков и институтов 
развития, представителей образо-
вания и науки, консалтинговых 
компаний.

Практический бизнес-форум 
«биотопливо России» соберет на 
одной площадке производителей 
пеллет и брикетов, производителей 
биотопливного и котельного обо-
рудования, пеллетных трейдеров 
и потенциальных инвесторов.

Журнал «ЛесПромИнформ» 
выступает информационным парт-
нером мероприятия.

предварительная программа и 
регистрация на официальном сайте 
форума: https://биотопливный-
форум.рф 



64 №1 (179)  LesPromInform.ru 65 №1 (179)  LesPromInform.ru

К А Д Р Ы

НЕхВаТКа КадРоВ  
В ЛЕсНой оТРасЛи
кто ВиноВат и Что деЛать?

ТексТ AmEdOrO.cOm

Наболевшие проблемы кадрового обеспечения лесной отрасли 
и пути их решения обсуждались на заседании Экспертно-кон-
сультативного совета по лесному комплексу при Комитете Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной политике и природо-
пользованию, которое провела 21 ноября 2023 года в Москве, на 
площадке выставки «Мебель-2023» заместитель председателя этого 
комитета и руководитель совета Татьяна Гигель.

Во встрече приняли участие 
представители отраслевых учреж-
дений среднего профессионального 
образования (СПО) и предприятий 
лесопромышленного комплекса. 
Во вступительном слове сенатор 
Татьяна Гигель отметила остроту 
заявленной для обсуждения темы: 
на данный момент обеспечен-
ность кадрами в отрасли всего 
44%, вакантны 42 тыс. рабочих 
мест! Результаты масштабного 
анкетирования, проведенного на 
предприятиях лесопромышлен-
ного комплекса, показали: вопрос 
кадрового обеспечения – один 
из самых болезненных и тяжело 
решаемых из всех стоящих перед 
производственниками. Кадровый 
голод испытывают даже успешные 
предприятия с современной техни-
ческой базой, новым оборудова-
нием и высоким уровнем зарплаты.

ВСе НАЧИНАеТСЯ С ДеТСТВА

Многие участники встречи с 
болью говорили о том, что молодые 
специалисты не мотивированы на 
работу. Даже при наличии отличных 
хард скиллс они совершенно не обла-
дают софт скиллс, которые помогают 
человеку работать честно и эффек-
тивно. Современные выпускники 

зачастую или не имеют карьерной 
цели, или не отдают себе отчета, 
что для движения вперед необхо-
димо планомерно ответственно тру-
диться. И эта проблема решается не 
на уровне СПО или вузов – трудовые 
навыки прививаются со школьной 
скамьи, а, возможно, еще раньше. 
Это понимают в органах госвласти, 
и, как заметила Марина Софронова, 
заместитель директора Департа-
мента государственной политики 
в сфере среднего специального 
образования и профессионального 
обучения Минпросвещения России, 
в закон об образовании уже внесены 
поправки по части школьного трудо-
вого воспитания.

Татьяна Гигель обратила внима-
ние на то, что многие выпускники 
в принципе не выбирают инженер-
ные профессии. Одна из причин 
этого  – отсутствие современного 
оборудования в школьных кабине-
тах физики и химии, а ведь именно 
на уроках по этим предметам закла-
дываются азы технических знаний 
и интерес к техническим специаль-
ностям. Предприятия отрасли, заин-
тересованные в новых молодых 
кадрах, пытаются исправить такое 
положение, но без участия органов 
государственной власти эту про-
блему не решить.

О ВАжНОСТИ ДИАЛОГА

В выступлении Марины Софро-
новой прозвучали вполне достой-
ные цифры: в системе СПО ведется 
подготовка кадров для лесопро-
мышленного комплекса по 14 
профессиям и четырем специаль-
ностям, молодых специалистов 
готовят более 200 образователь-
ных организаций. Активно акту-
ализируются Федеральные госу-
дарственные образовательные 
стандарты (ФГОС) и примерные 
образовательные программы с 
учетом отраслевых требований и 
запросов конкретных предприятий, 
совершенствуется система оценки 
качества подготовки кадров.  
В рамках федерального проекта 
«Профессионалитет» созданы три 
образовательно-производственных 
кластера – для совместной работы 
колледжей и ведущих предприятий 
отрасли. Все поддержали тезис 
о необходимости образователь-
ным организациям для подготовки 
востребованных специалистов 
реальных запросов от предпри-
ятий – как количественных, так и 
качественных. Только на основе 
этих запросов могут быть сформи-
рованы эффективные контрольные 
цифры приема и образовательные 

программы. Правовые основания 
для реализации этого есть. При 
этом в проекте «Профессионали-
тет» уже предусмотрен механизм, 
с помощью которого будут учтены 
запросы предприятий малого и 
среднего бизнеса.

ПРО БУКВУ ЗАКОНА

Государство заинтересовано в 
решении кадровой проблемы и 
активно совершенствует право-
вые нормы, которые могут этому 
способствовать. Практически пол-
ностью переписана ст. 56 Феде-
рального закона об образовании, 
посвященная целевому обуче-
нию. Но работа не закончена, и 
эту статью, продолжают расши-
рять в соответствии с запросами 
заинтересованных лиц, усиливая 
ответственность всех сторон за 
неисполнение условий целевого 
договора.

На заседании были озвучены и 
другие запросы на совершенство-
вание законодательства. Преду-
смотреть облегчение налогового 
бремени на суммы, которые пред-
приятие вкладывает в поддержку 
образовательных учреждений и 
студентов, обучающихся по целе-
вым договорам, разработать льготы 
при организации учебного произ-
водства, откорректировать недавно 
принятые изменения в федераль-
ный закон «О противодействии кор-
рупции» с уточнением о династиях 
в лесной отрасли.

Как сообщили, из выпускников 
лесного профиля продолжают тру-
довую деятельность по специаль-
ности лишь 25%, а это говорит в 
том числе о нецелевом расходова-
нии бюджетных средств. Назрела 
острая необходимость в строгой 
системе отчетности по эффективно-
сти планирования и расходования 
бюджетных средств в образова-
тельной сфере. Необходимо повы-
шать ответственность не только 
образовательной организации, но 
и молодого специалиста. И в связи 
с этим прозвучало предложение о 
заключении договора и со студен-
тами, поступающими на бюджетные 
места, поскольку и в этом случае 
государству, которое выделило 
деньги на обучение, важно полу-
чить желаемый результат.

А У НАС В КВАРТИРе ГАЗ  
А У ВАС?

Участники заседания познако-
мились с реальными практиками 
решения обсуждаемой проблемы 
на местах.

О еженедельном разговоре о 
профессиональном становлении, 
экскурсиях на производство и 
встречах с работающими специ-
алистами в стенах учебного заве-
дения, длительной оплачиваемой 
профессиональной стажировке с 
предоставлением индивидуального 
учебного плана в Колледже архи-
тектуры, дизайна и реинжиниринга 
№26 рассказал заведующий отде-
лением «Реставрация и деревоо-
бработка» Дмитрий Тузов.

Наработками поделилась Люд-
мила Прищенко, директор по пер-
соналу ООО ТПК «Феликс». Это 
система наставничества на произ-
водстве для молодых специали-
стов, собственный учебный центр, 
разноплановое сотрудничество с 
образовательными организаци-
ями, проведение соревнований 
производственных участков для 
формирования ответственности за 
результат. Уникальный опыт в фор-
мировании нематериальной мотива-
ции у работников: помимо стандарт-
ных совместных мероприятий вне 
производственного процесса (кор-
поративов, соревнований, турни-
ров), одна из сотрудников кадровой 
службы ведет блог «Я люблю свою 
работу. Один день из жизни произ-
водства». В нем она рассказывает о 
профессиях, жизни на предприятии. 
Необычный и современный под-
ход, считает Людмила Прищенко, 
привлечет молодых людей, и они 
заинтересуются работой в лесной 
отрасли и на своем предприятии.

О возможностях национального 
проекта «Производительность 
труда» рассказала его технический 
директор Александра Федорова. 
Участие в нем позволяет повысить 
производительность труда на пред-
приятиях, это прекрасная немате-
риальная мотивация сотрудников 
к эффективной работе, а еще их 
дополнительное обучение за счет 
бюджетных средств. Операторы 
нацпроекта помогают разрабаты-
вать корпоративные стандарты, про-
водят независимую внутреннюю 

оценку квалификации сотрудников, 
организуют повышение квалифика-
ции. Проект многофункционален и 
приносит пользу всем его участни-
кам: региону, предприятию, вузу, 
сотрудникам.

Об успешном опыте взаимо-
действия техникума и предпри-
ятия рассказала инженер по под-
готовке кадров Череповецкого 
фанерно-мебельного комбината 
Галина Киркина. На этом предпри-
ятии 40% сотрудников – выпускники 
Череповецкого лесомеханического 
техникума. Хороший и не случай-
ный показатель. Ознакомительные 
экскурсии, длительная серьезная 
производственная практика с 
обязательным трудоустройством, 
неформальным наставником и с 
возможностью получения рабочей 
квалификации уже в процессе обу-
чения, активное вовлечение студен-
тов в социальную жизнь комбината, 
создание для них комфортного 
психологического климата дают 
положительный результат.

А компания «Свеза», мировой 
лидер по производству фанеры, 
принимает у себя на комбинате в 
рамках программы АСИ промыш-
ленных туристов. Увидев процесс 
производства, они начинают инте-
ресоваться профессиями лесопро-
мышленной отрасли и устраиваются 
на работу в компанию. Да, пока 
их немного, но это люди, которые 
придут и будут работать.

ПЛАН ДейСТВИй

Совместными усилиями были 
определены возможные пути реше-
ния заявленной проблемы.

Прежде всего необходимо повы-
сить престиж рабочей профессии. 
Например, сейчас даже професси-
ональный праздник – День работ-
ников леса – если и отмечается, то 
очень тихо и на уровне предприятий, 
в медиапространстве, для СМИ он 
остается незамеченным. Но если 
молодые люди не увидят, что это 
уважаемая, интересная и перспектив-
ная профессия, они ее не выберут. 
Вот и идут сейчас на специальности 
лесного профиля в СПО люди, кото-
рые не смогли никуда поступить. 
Поэтому они не станут хорошими 
профессионалами и работать в лес-
ной отрасли не останутся.
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Важна и профориентация. Есть 
колледжи и предприятия, которые 
еще в школе успешно ведут работу с 
потенциальными студентами и сотруд-
никами: создают профильные классы, 
проводят экскурсии по производству. 
Здесь большой простор открывается 
для заключения целевых договоров. 
При отсутствии государственного рас-
пределения после окончания обуче-
ния это отличный вариант решения 
кадровой проблемы.

Среди основных определяющих 
моментов для принятия выпускни-
ком решения остаться работать на 
предприятии – организация реаль-
ной производственной практики с 
наставником-профессионалом, соци-
альные меры поддержки молодого 
специалиста (обеспечение жильем, 
выплата материальной помощи, 
медицинская страховка), достойная 
заработная плата, современное обо-
рудование и технологии. И пред-
приятия, которые успешно решают 
кадровую проблему, это понимают.

Чтобы приблизить уровень под- 
готовки к реальным запросам пред- 

приятий, Воронежский центр оцен- 
ки квалификаций в лице Аллы 
Хмель предложил ввести отрас-
левые профессиональные характе-
ристики. Этот документ, в отличие 
от профстандарта, который долго 
принимается, можно быстро сфор-
мировать и утвердить в совете по 
профквалификациям, это будет 
перечень всех характеристик, 
микроквалификаций, знаний, уме-
ний и навыков, которые можно 
собрать по востребованной про-
фессии. Затем на основе этого 
документа можно разрабатывать 
соответствующую образовательную 
программу. Но запрос на создание 
такой программы должен прийти 
от производственников.

Для стабильного развития от- 
расли необходимо смотреть вперед. 
Кто будет востребован на производ-
стве через 5–10 лет? На каких стан-
ках придется работать молодому 
специалисту? Согласно ответам на 
эти вопросы следует разрабатывать 
профстандарты и образовательные 
программы.

Стоит задуматься о более эффек-
тивном использовании информаци-
онных каналов. Сейчас при наличии 
многих возможностей и успешно 
реализованных вариантов работы 
на предприятиях, положительного 
опыта широкая общественность не 
всегда о них узнает. Просто не нала-
жены координация и диалог всех 
заинтересованных лиц. Каждый 
решает свои проблемы в одиночку, 
даже не подозревая, что зачастую 
изобретает велосипед.

Завершая мероприятие, Татьяна 
Гигель напомнила, что все-таки 
основная беда – отсутствие взаи-
модействия между звеньями одной 
цепи. Поэтому в первую очередь 
необходимо налаживать именно 
конструктивный, многосторонний 
диалог.

Прозвучавшие в ходе заседания 
предложения и рекомендации 
будут включены в итоговую резо-
люцию, которая будет направлена 
в соответствующие органы испол-
нительной власти и профильные 
ведомства. 
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Segezha Group планирует организовать 
производство тяжелой техники  
для лесной отрасли в красноярском крае

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков подписал соглашение с 
АФК «Система». Стороны договорились о сотрудничестве по развитию лесопро-
мышленного комплекса с глубокой переработкой сырья, реализации проектов в 
сфере информационных технологий, развитии экологичной транспортной системы, 
туризма, здравоохранения и логистики. Подтверждено намерение разместить 
в Красноярске сибирский дивизион одного из подразделений корпорации – 
лесопромышленного холдинга Segezha Group. Также компания рассматривает 
возможность создания в регионе завода по производству тяжелой техники для 
лесной отрасли и готова участвовать в развитии биоэнергетики. В частности, в 
Красноярске планируют создать «Чистый квартал», который будет отапливаться 
пеллетами, а в Лесосибирске на топливные гранулы переведут две крупные 
котельные.

Пресс-служба правительства Красноярского края

В 2023 году перевезено  
355,7 млн м3 лесоматериалов

За 2023 г. общий объем перевозимых лесома-
териалов в России составил 355,7 млн м3, почти 
на 13% больше, чем годом ранее. В прошедшем 
году в ЛесЕГАИС было сформировано свыше  
7,6 млн электронных сопроводительных докумен-
тов (ЭСД) на транспортировку древесины. Еже-
дневно на территории России перевозилось около  
1 млн м3 лесоматериалов.

«Показатель по количеству ЭСД в целом дер-
жится на уровне 2022 года – тогда было сформиро-
вано 7,5 млн ЭСД. Увеличение количества сформиро-
ванных ЭСД в ЛесЕГАИС говорит о дополнительном 
сокращении серых схем при обороте древесины. 
В течение прошлого года мы совершенствовали 
балансовую модель учета древесины. В числе изме-
нений усиление контроля за вывозом древесины 
с лесосек, мест переработки и складирования», – 
отметил замглавы Рослесхоза Вячеслав Спиренков. 
В 2024 г. будет действовать обновленное мобильное 
приложение ЛесЕГАИС. В числе обновлений повы-
шение надежности функционирования приложения, 
блокировка подписания документов без включенной 
геопозиции, ограничение на создание ЭСД, отчетов 
о балансе древесины и о древесине и продукции 
из нее, если они были созданы в старой версии.

Рослесхоз

не прибегая к импорту
Механики Вельского ЛПК освоили капитальный ремонт коробок передач на 

вилочных погрузчиках иностранного производства. Совместно с инженерами 
УМЗ они проводят полное восстановление шестеренчатых валов и других узлов 
агрегата. Для этого были тщательно подобраны аналоги всех необходимых 
расходных запчастей отечественного производства. Техника уже успешно про-
шла тестовые испытания после капремонта и работает в штатном режиме. 
Такой подход позволяет предприятию сократить время на восстановление 
техники, а также уменьшить затраты на импортные запчасти в два раза.

ulkust.ru
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Л Е С Н А Я  Н А У К А

фаКуЛьТЕТ ЛЕсНоГо КоМПЛЕКса 
и зЕМЛЕусТРойсТВа аГаТу
отметиЛ пЯтиЛетие

ТексТ пресс-слУжБА АГАТУ

13–15 декабря 2023 года в Арктическом государственном агротех-
нологическом университете прошли торжественные мероприятия, 
посвященные пятилетию создания факультета лесного комплекса 
и землеустройства.

В рамках мероприятий состоялись 
встречи с выпускниками, а также кон-
ференция «Проблемы и перспективы 
повышения эффективности земле-
пользования в криолитозоне». На 
конференции в том числе были под-
ведены итоги работы факультета за 
минувшие пять лет.

В 2018 году решением ученого 
совета Якутской государственной 
сельскохозяйственной академии 
(переименованной в 2020 году 
в Арктический ГАТУ) был создан 
факультет лесного комплекса и зем-
леустройства (ФЛКиЗ), призванный 
решить кадровую проблему лесной 
отрасли Республики Саха (Якутия) и 
Дальнего Востока.

Становлению и развитию факуль-
тета оказывали содействие и помощь 
директор ФГбУ «Рослесинфорг» 
Саргылана Аммосова, член Совета 
Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике и 
делам Севера Федерального собра-
ния Российской Федерации Сахамин 
Афанасьев, министр промышлен-
ности и геологии Республики Саха 
(Якутия) Максим Терещенко, главный 
лесничий региона Андрей Коноплев, 
руководитель Департамента лесного 
хозяйства РС (Я) Андрей Михайлов, 
главный специалист отдела мони-
торинга, анализа, охраны и защиты 
лесов Департамента лесного хозяй-
ства по Дальневосточному федераль-
ному округу Алексей Агеев, главный 
специалист отдела государственной 
службы, кадров, мобилизационной 
работы и защиты информации 

министерства экологии, природо-
пользования и лесного хозяйства 
РС (Я) Галина Мучина, и. о. замести-
теля директора по научной работе 
Института биологических проблем 
криолитозоны СО РАН Александр 
Исаев, руководитель Департамента 
растениеводства, мелиорации, мате-
риально-технического обеспечения 
и информатизации сельского хозяй-
ства МСХ РС (Я) Вячеслав Гаврильев, 
заместитель директора ГАУ «Якут-
лесресурс» Спартак Иванов, заме-
ститель директора по производству 
АО «Гипрозем» Татьяна Федорова, 
директор ГбУ «Центр государствен-
ной оценки» Светлана Слепцова; а 
также профессора АГАТУ Афанасий 
Чугунов, Александра Павлова, Анна 
Черкашина и многие другие.

Сегодня факультет осуществляет 
образовательную деятельность по 11 
направлениям подготовки, на нем 
обучаются 735 студентов: 315 – на 
очном отделении и 428 – на заочном. 
Всего со дня образования факультет 
окончили 678 человек.

ФЛКиЗ выпускал и выпускает 
бакалавров по лесным направле-
ниям подготовки 35.03.02 «Техноло-
гия лесозаготовительных и дерево-
перерабатывающих производств» и 
35.03.01 «Лесное дело».

За прошедшие пять лет на факуль-
тете аккредитована подготовка маги-
стров по указанным направлениям, 
а также подготовка кадров высшей 
квалификации в аспирантуре по 
научным специальностям 4.3.4 «Тех-
нологии, машины и оборудование 

для лесного хозяйства и переработки 
древесины» и 4.1.6 «Лесоведение, 
лесоводство, лесные культуры, агро-
лесомелиорация, озеленение, лесная 
пирология и таксация».

Воссоздана и успешно функци-
онирует ведущая научная школа 
лесной отрасли «Инновационные 
разработки в области лесозаготови-
тельной промышленности и лесного 
хозяйства», за счет сотрудничества 
ученых и специалистов ведущие лес-
ных, политехнических, и аграрных 
вузов России и ряда зарубежных 
стран в ней успешно решаются науч-
ные и практические задачи лесного 
комплекса.

В 2023 году впервые в истории 
университета была защищена под-
готовленная в рамках открытой аспи-
рантуры диссертационная работа 
«Повышение точности цифрового 
учета круглых лесоматериалов» на 
соискание степени кандидата наук 
по научной специальности 4.3.4.

С 2018 года выпускники ФЛКиЗ 
ежегодно становятся победителями 
международных конкурсов диплом-
ных работ и проектов высших учеб-
ных заведений лесного профиля 
государств – участников СНГ.

Усилиями компаний-партнеров 
на факультете создана современная 
материально техническая база учеб-
ного процесса. В 2018 году открыты 
классы ручных моторных инструмен-
тов компаний Husqvarna и Stihl, а в 
2019 году открыт класс современных 
лесных машин компании Ponsse. Ряд 
других компаний передали факуль-
тету оборудование, наглядные мате-
риалы, учебную литературу на сумму 
свыше 15 млн рублей.

Развитию материально техниче-
ской базы факультета способствует 
и научная деятельность. За послед-
ние годы сотрудники факультета 
выиграли два гранта Российского 
научного фонда по темам «Теоре-
тическое и экспериментальное обо-
снование систем машин для лесоза-
готовок и лесовосстановления на 
склонах в условиях криолитозоны» 
и «Научное обоснование параметров 
систем машин на базе средств малой 
механизации для малообъемного 
лесопользования и лесохозяйствен-
ных работ» общим объемом финан-
сирования 21 млн рублей.

В 2019 году сотрудники и студенты 
факультета активно участвовали 

в подготовке и проведении якут-
ского этапа Национального лесного 
форума 2019 года, организованного 
под эгидой Государственной думы 
Федерального собрания Российской 
Федерации. В частности, на базе 
университета 2 сентября был орга-
низован и проведен круглый стол 
«Проблемы и перспективы лесного 
комплекса Республики Саха (Яку-
тия)», который собрал больше 250 
слушателей из более чем десяти 
субъектов РФ, а также ведущих экс-
пертов федерального уровня.

С 2018 года силами студентов и 
сотрудников ФЛКиЗ университет на 
постоянной основе организует и про-
водит лесопромышленный форум 
Республики Саха (Якутия) – круп-
нейшее на Дальнем Востоке России 
отраслевое событие такого плана и 
единственное в стране, проводимое 
учебным заведением.

большую помощь факультету в 
организации и проведении подобных 
мероприятий, развитии материально-
технической базы учебного процесса, 
привлечении работодателей и аби-
туриентов оказывают партнеры – 
ассоциация лесопромышленников 
России «Русский лес», ассоциация 
производителей машин и оборудо-
вания лесного комплекса «Лестех».

По инициативе профессорско-пре-
подавательского состава факультета 
реализованы следующие проекты:
1. «Озеленение городских террито-

рий» – в 2019 г. построены теплая 
теплица общей площадью 400 м2 
и холодная теплица 250 м2 для 
выращивания 120 тыс. шт. цве-
точной рассады и других культур.

2. «Лесной питомник» – введен в 
эксплуатацию в 2020 г. первый 
экспериментальный лесопи-
томник в криолитозоне, в селе 
Солянка Олекминского района, 
закрытого грунта (теплица 400 м2)  
для выращивания 145 тыс. шт. 
древесных хвойных пород.

3. «Лесовосстановление» – прове-
дение комплекса работ по ком-
пенсационному лесовосстановле-
нию в районах Республики Саха 
(Якутия).

4. «благоустройство и ландшафтное 
проектирование».

Проведение профессорско-пре-
подавательским составом, сотруд-
никами и студентами в Ленском 

и Горном районах республики 
комплекса работ по компенсаци-
онному лесовосстановлению явля-
ется хорошим вкладом в восста-
новление нарушенных территорий 
лесов в промышленных районах и 
на территории республики в целом, 
а также способствует улучшению 
качественного состава лесного и 
земельного фонда и поддержанию 
экологического баланса природной 
среды.

Внедрение искусственного и ком-
бинированного лесовосстановления 
и лесоразведения актуально и для 
реализации федеральных проектов, 
входящих в национальный проект 
«Экология», «Сохранение биологи-
ческого разнообразия и развитие 
экологического туризма» и «Сохра-
нение лесов».

С первым, пусть и небольшим, 
юбилеем поздравили факультет и 
руководство университета все веду-
щие лесотехнические вузы России, 
национальная ассоциация лесопро-
мышленников «Русский лес», заме-
ститель председателя комитета 
Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и при-
родопользованию Татьяна Гигель, 
председатель комитета Государствен-
ной думы Федерального собрания 
Российской Федерации по экологии, 
природным ресурсам и охране окру-
жающей среды Дмитрий Кобылкин, 
профильные органы власти, пред-
приятия и организации Республики 
Саха (Якутия). В их приветственных 
письмах отмечается, что за пять лет 
факультет стал ведущим центром 
компетенций лесного комплекса 
в Дальневосточном федеральном 
округе и уверенно вошел в число 
ведущих отраслевых центров под-
готовки кадров и научных исследо-
ваний лесной отрасли Российской 
Федерации.

В настоящее время коллектив 
факультета прорабатывает план мас-
штабного проекта «Якутский модель-
ный лес», целью которого является 
разработка новых, адаптация извест-
ных и производственная апробация 
лучших практик лесопользования в 
условиях криолитозоны. К участию 
в проекте приглашаются все заин-
тересованные компании и организа-
ции. Куратором проекта от универ-
ситета выступает профессор Игорь 
Григорьев. 

информационный  
партнер
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с о б ы т и я

Woodex-2023:  
ПодъЕМ ПЕРЕВоРоТоМ
импоРтоЗамещение бЛиже,  
Чем Вы думаете

ТексТ роМАн иВАноВ

Выставочная площадка  
МВЦ «Крокус Экспо»  
с 28 ноября по 1 декабря 
2023 года принимала XVIII 
Международную выставку 
оборудования, материалов 
и комплектующих для 
деревообрабатывающей и 
мебельной промышленности 
Woodex. Биеннале отчетливо 
продемонстрировала,  
что рынок изменился  
не только количественно,  
но и качественно.

По оценке организаторов, меро-
приятие привлекло 8190 посети-
телей из 26 стран и 75 российских 
регионов. Участниками стали 210 
компаний, 100 из которых отече-
ственные. Экспозиция заняла  
18 тыс. м2.

Однако сами по себе эти сухие 
цифры мало помогают оценить мас-
штаб события. Чтобы понять дина-
мику процесса, их нужно сравнить 
с другими. Приведем результаты 
двух предыдущих выставок, но 
необходимо учесть, что за послед-
ние четыре года возникло столько 
турбулентных зон, что прервались 
многие тенденции, изменились 
скрытые пружины событий и чис-
ловые показатели потеряли преем-
ственность. Ведь так уж сложилось, 
что в 2019 и 2021 годах выставка 
проводилась накануне грандиозных 
форс-мажоров.

В 2019 году 364 компании из 27 
стран мира заняли площадь экспо-
зиции 22 тыс. м2, при этом органи-
заторы насчитали 9197 посетителей. 

На тот момент лесопромышленная 
отрасль росла пусть и не рекордно, 
но стабильно. Компании постепенно 
расширяли производственные 
мощности, осваивали внутрен-
ний и внешний рынок. Участники 
выставки делали благоприятные 
прогнозы на будущее. Но через 
четыре месяца был объявлен 
локдаун…

К концу 2021 года лесопромыш-
ленный комплекс уже достаточно 
пришел в себя после пандемии 
коронавируса, чтобы организаторы 
рискнули провести выставку, пусть 
и с учетом новых обстоятельств. 
Площадь экспозиции сократилась 
до 18 тыс. м2, на ней разместили 
стенды 235 компаний. Всем участ-
никам и посетителям нужно было 
носить маску, иметь QR-код (ссылка 
на документ о вакцинации или пере-
несенном заболевании Covid- 19) и 
пытаться соблюдать социальную 
дистанцию. Ожидаемо, посещае-
мость Woodex-2021 упала до 5781 
человека, но это были исключи-
тельно мотивированные и актив-
ные люди. Жизнь стала входить в 
новую колею, но через три месяца 
началась СВО.

К 2023 году лесопромышленная 
отрасль снова встала на ноги после 
очередного кувырка. Количество 
посетителей выставки уже сопоста-
вимо с 2019 годом, но изменились 
стратегии участников рынка и их 
рынки сбыта, принципы комплек-
тования станочного парка и многое 
другое.

Попробуем оценить текущую 
ситуацию: какие иностранные 

производители представлены на 
российском рынке, как идут дела 
у отечественных поставщиков и 
каковы тенденции на рынке обо-
рудования. Нельзя объять необъ-
ятное, поэтому примеры будут 
преимущественно из мебельной 
отрасли.

еВРОПА И СТРеМИТеЛьНый 
ДОМКРАТ

Напомню, что в конце 2021 года у 
иностранных (как европейских, так 
и китайских) поставщиков оборудо-
вания все было хорошо. Спрос на 
станки рос настолько интенсивно, 
что производства перестали с ним 
справляться и компаниям приходи-
лось увеличивать сроки поставки.

Возьмем компанию Homag. 
В 2021 году она вернулась на 
выставку после 4-летнего перерыва, 
но уже не с мебельным оборудова-
нием, а с комплексными решени-
ями индустриального уровня для 
деревообработки и деревянного 
домостроения. Российское пред-
ставительство «Хомаг Руссланд» 
планировало масштабную экспан-
сию на рынок, благо концерн может 
предложить все – от сушильных 
камер и четырехсторонних станков 
до линий сращивания и упаковки.

В это же время на мебельном 
направлении компания еле справ-
лялась с яростным спросом на 
оборудование. Продажи росли по 
40–50% год к году, сроки поставки 
достигли 12 месяцев, но клиентов 
это не отпугивало. Представитель-
ство в России активно набирало 
продавцов и расширяло службу 
сервиса. Но уже через полгода 

принципиальные немцы ушли из 
России и доброжелательно пома-
хали ручкой «Хомаг Руссланд». 
Держитесь, мол, хорошего вам 
настроения!

Однако это пример радикального 
подхода. большая часть постав-
щиков воздержались от громких 
заявлений и хлопанья дверьми. 
Кто-то превратился в «поставщика 
Шрёдингера»: оборудование возит, 
но не афиширует (по очевидным 
причинам, их нельзя называть). 
Некоторые (например, SCM) снизили 
маркетинговую активность, хотя 
продолжают спокойно поставлять 
станки. А иные (например, Felder) 
отдуваются за себя и за того парня.

На Woodex-2023 из «большой 
мебельной тройки» очно присут-
ствовала только компания Biesse, 
SCM была представлена на стен-
дах партнеров, а Homag на встречу 
ожидаемо не явился. Итальянские 
поставщики в целом оказались 
лояльнее немецких.

Западные компании остались 
на рынке, но представлены куда 
скромнее, чем раньше. Санкции 
бьют по ассортименту, по стоимости 
доставки, обслуживания и техпод-
держки. В результате отрасль стала 
относиться к европейцам более 
критично и искать альтернативные 
предложения. Возникший на рынке 
вакуум быстро заполнили китай-
ские и турецкие компании.

Экспоненты из Китая заняли, по 
субъективной оценке, треть мест в 
экспозиции Woodex-2023. Азиатские 
заводы десантировали на выставку 
небольшие делегации, по 2–4 чело-
века. Выстраивались целые ряды 
однотипных маленьких стендов: за 

столиками сидят доброжелатель-
ные представители предприятий, на 
стенах наглядная агитация, кое-где 
крутится видеодемонстрация. Но 
непривычному глазу трудно найти 
различия – картинки похожи, а 
иероглифические надписи трудно 
распознать.

Вообще, стал заметен языковой 
барьер, чтобы вести диалог, нужно 
сделать усилия. большая часть 
плакатов и каталогов оказались 
на китайском, реже на английском. 
Раздаточных материалов на русском 
было исчезающе мало. Положе-
ние усугублялось тем, что не все 
улыбчивые продавцы знали ино-
странные языки, а переводчиков не 
хватало. Частично ситуацию спасали 
наглядные картинки в буклетах, 
видеозаписи на экранах и гугл-
переводчик. Но разобрать техни-
ческий вопрос на языке жестов и 
ломаном английском удавалось 
редко.

Похоже, пока не стоит ожидать, 
что отечественный рынок заполо-
нит китайское оборудование. При-
готовлений к активной экспансии 
с той стороны не наблюдается. 
Вероятно, целью китайских ком-
паний было лишь продемонстри-
ровать флаг и «настрелять» кон-
тактов. Этим можно объяснить и 
тотальное отсутствие прайсов, и 
стремление перевести общение 
в китайский мессенджер WeChat. 
Совсем небольшая часть предпри-
ятий, которые удалось опросить, 
планируют работать в России.  
В основном они ищут дилеров или 
просто клиентов. Такой себе «Али 
Экспресс» с производственным 
уклоном.

Турецких компаний было значи-
тельно меньше, но зато они гораздо 
лучше подготовились к перегово-
рам. На стендах у них помогал либо 
переводчик, либо российский пар-
тнер, либо чистокровный турок, 
вполне сносно объясняющийся на 
русском языке.

Что касается российских компа-
ний, то наши производители обору-
дования получили дополнительную 
мотивацию и постепенно раскачива-
ются на импортозамещение. Те, что 
ориентированы на лесопромышлен-
ников, уже разобрались с сортиров-
кой бревен и теперь подбираются 
к сортировке пиломатериалов и 
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деревообработке. Мебельщики 
осваивают выпуск оборудования 
профессионального уровня: различ-
ные фрезеры с ЧПУ, шлифовальные 
станки, окрасочное оборудование, 
аспирационное и т. п.

МОЛОДые ТИГРы 
ВНУТРеННеГО РыНКА

Компании из России тоже 
меняют стратегию. Но у неболь-
ших предприятий может быть сразу 
несколько направлений развития, и 
не всегда можно выделить главный 
вектор. Релевантнее будет смотреть 
на крупных поставщиков. У них 
гораздо больше управленческая 
инерция, но если уж они повернули 
руль, то явно хорошо перед этим 
подумали.

Солидные компании по-преж-
нему могут возить европейское обо-
рудование, но узкого ассортимента 
и с бóльшей наценкой. Поэтому они 
переориентируются на турецких и 
китайских поставщиков. И до сих 
пор ищут производителей, которые 
стабильно выпускают оборудование 
достойного качества и в нужных 
объемах. Но переговоры успешно 
продвигаются, об этом говорил, к 
примеру, «Интервесп». Зато сразу 
получили преимущество компании, 
которые уже работали с китайскими 
заводами. За прошедшее время 
они перетряхнули ассортиментную 
матрицу и уже вышли на рабочие 
режимы.

На Woodex-2023 крупные рос-
сийские поставщики станков пре-
имущественно «демонстрировали 
флаг». Как, например, «Ками», кото-
рая привычно заняла на выставке 
примерно 1500 м2 и показала 
плюс-минус ожидаемый ассор-
тимент. Это такая IKEA на рынке 

станков  – покупатель уверен, что 
сможет подобрать что-то для реше-
ния своих задач и даже примерно 
представляет, в каком диапазоне 
цен и производительности. У ком-
пании подобного типа нет задачи 
шокировать клиента, нововведения 
она запускает постепенно.

Прорывные технологии стали 
уделом партнерской компании 
Nanxing.ru, которая демонстриро-
вала продвинутые автоматизиро-
ванные решения. Чтобы оценить 
ход времени, стоит вспомнить, что 
в 2021 году Nanxing только-только 
обзавелся собственным офисом в 
России, а к Woodex-2023 по стране 
было уже четыре представитель-
ства и ходили слухи об открытии 
еще одного в Санкт-Петербурге.

Но еще заметнее эволюциони-
ровала компания Liga. Если на про-
шлой выставке компания заняла 
570 м2 под 30 станков, то в 2023 
году это уже были 4500 м2 (целый 
зал) и 80 доступных для тест-драйва 
машин, автоматических линий и 
роботизированных ячеек. Особое 
внимание уделялось автоматизации 
и проектированию производств. 

Вниманию мебельщиков были 
представлены высокопроизводи-
тельный угловой пильный центр, 
4-сторонняя кромкооблицовочная 
линия, лазерный кромкооблицовоч-
ный станок с оптически нулевым 
швом и сверлильно-присадочные 
центры, роботизированная ячейка 
Nesting, линии покраски и шлифо-
вания, мембранно-вакуумный пресс 
с избыточным давлением с массив-
ной станиной.

Шагнула компания и в сторону 
промышленной деревообработки: 
на выс тавке были показаны 
четырехсторонние и многопиль-
ные станки, линии сращивания, 

ТВЧ-пресс для мебельных щитов, 
двухсторонние рейсмусы. Впервые 
на Woodex были представлены 
решения для производства две-
рей: линия для обработки двер-
ных полотен и сборки сэндвича 
для прессования, гидравлические 
прессы и многое другое.

РОБОТы. НеДОРОГО

В 2021 году компании можно 
было условно подразделить на те, 
что работают на европейском обо-
рудовании, и те, которым на него не 
хватило. Китайские производители 
станков модернизировали заводы, 
расширяли ассортимент продукции, 
коптили трубами, но оставались в 
роли догоняющих. Сами западные 
поставщики снисходительно при-
знавали успехи восточных коллег, 
но многозначительно намекали на 
туз в рукаве. А то и не один.

Перспективы цифровизации про-
изводства тогда уже обрисовыва-
лись довольно четко, но оставались 
уделом немногих. Пока азиатское 
ПО страдало «детскими болез-
нями», европейцы представляли 
мощные комплексы, управляющие 
оборудованием и предприятием. 
Правда, возведение «Фабрики 
4.0» с нуля никто из российских 
компаний не потянул, уж слишком 
дорогостоящая инициатива. Поэ-
тому предполагалось, что отрасль 
будет «цифровизироваться» посте-
пенно и задорого. А самые про-
двинутые компании будут автома-
тически переходить на экспортную 
деятельность, потому что за рубеж 
продавать рентабельнее, чем на 
внутреннем рынке.

Набирала обороты автомати-
зация, то есть насыщение пред-
приятий оборудованием с ЧПУ. 

Столкнувшись с проблемами во 
время локдауна, бизнес стал дви-
гаться в сторону более сложных 
станков, которые могут заменить 
людей. Хотя тут тоже приходилось 
выбирать между Западом (дорого, 
но надежно) и Востоком (дешевле, 
но непредсказуемо).

В 2023 году отрасль считает, что 
на Европе свет клином не сошелся. 
Хваленая надежность не важна, 
когда перестают поставлять запча-
сти или отключают дистанционную 
поддержку. Неевропейское обору-
дование теперь рассматривают как 
полноценную альтернативу при-
вычному западному. Возможно, от 
безысходности, но еще и потому, 
что и турецкие, и китайские, и 
российские поставщики подтянули 
функциональность станков, дизайн 
и техподдержку.

большая часть представленного 
на выставке оборудования была 
оснащена ЧПУ. За прошедшее время 
отрасль оценила, насколько автома-
тизированные решения выгоднее 
ручного труда. К тому же в ЛПК 
отмечается дефицит кадров, и в 
ближайшие годы вряд ли что-то 
изменится.

Если на стенде демонстрируется 
форматно-раскроечный станок, то у 
него непременно будет сенсорный 
экран и минимум одна ось, управ-
ляемая ЧПУ. Станки с ручной пере-
настройкой сегодня востребованы 
индивидуальными производствами, 
которым не всегда нужна высокая 
производительность. Но предпри-
ятиям, работающим с потоком 
заказов, необходимо автоматизи-
рованное оборудование.

Похоже, у поставщиков статусных 
западных станков настали сложные 
времена. Мало кто сейчас готов 
переплачивать за бренд, традиции 
и сложности с запчастями, если для 
тех же задач можно приобрести 
китайский станок со схожим функ-
ционалом. Например, за топовый 
европейский форматно-раскроеч-
ный станок с ЧПУ просят около  
3 млн руб., а за китайский пиль-
ный центр с ЧПУ среднего уровня –  
5,5 млн руб. При этом производи-
тельность пильного центра в 2–4 
раза выше, чем «форматки». Нужны 
какие-то дополнительные резоны, 
помимо экономики, чтобы выбрать 
«европейца».

Цифровизация уже не кажется 
далекой и нереальной, а превра-
щается во вполне достижимую 
цель. Например, на максимально 
автоматизированные решения 
делает акцент компания Nanxing.
ru, которая поставила на мебельную 
фабрику «Мария» линию полного 
цикла. Это полноценная «Индустрия 
4.0», где на 2 тыс. м2 разместились 
четыре производственных участка: 
раскроя, кромления, сверления и 
присадки, сортировки. Автоматика 
ведет сквозной учет деталей по 
штрих-кодам, а для управления 
всем комплексом оборудования 
нужны всего четыре человека.

На выставке, конечно, показы-
вали и отдельные решения, вроде 
линий сверления или нестингового 
раскроя.

Помимо этого, в отрасли сохра-
няется интерес к оборудованию для 
упаковки. Это связывают с ростом 
продаж через маркетплейсы – 
каждое изделие нужно упаковать 
надежно, быстро и по возможности 
дешево. Создается впечатление, 
что на этом оборудовании специ-
ализируются турки: ряд компаний 
показали рилевочно-резательные 
машины для производства кар-
тонных коробок и автоматические 
станки для намотки стрейча.

WOODEx-2025

Woodex аккумулирует тенденции, 
которые формируются в лесопро-
мышленной отрасли за два года, 
демонстрирует ситуацию здесь и 
сейчас. Ценность выставки еще и в 
том, что она служит точкой отсчета, 
с которой можно сравнить нынеш-
нее положение дел.

Скорее всего, через два года мы 
увидим еще больше автоматизи-
рованных решений. На примере 
мебельной отрасли – рост авто-
матизации будет связан со сниже-
нием цены отдельного мебельного 
изделия в последние годы, поэтому 
предприятиям нужно наращивать 
объемы производства, желательно 
без пропорционального увеличения 
штата сотрудников.

Автоматические линии станут 
доступнее и гибче, особенно если 
интеграторы научатся объединять 
в одном проекте станки разных 
поставщиков. Соответственно, 

вырастет спрос на услуги по циф-
ровизации производства, потому 
что своими силами собственники ее 
не вытянут. Тут важнее разбираться 
не в «железе», а в информационных 
технологиях.

Вообще, роль IT в ЛПК тоже 
возрастет. Появятся прикладные 
и доступные решения по контролю 
технологических процессов, склад-
ских запасов, действий персонала, 
состояния оборудования и т. д. Они 
будут состоять из простейших дат-
чиков (или камер) и нейросетей.

Рынок труда уже меняется, на 
производствах отрасли нужны 
хорошо подготовленные кадры. 
Возможно, поставщики оборудо-
вания начнут активнее продвигать 
свои обучающие продукты, пока на 
слуху только центр Praktika.

Кроме того, вполне вероятно, что 
появится «универсальный мебель-
ный поставщик», который сможет 
предложить оборудование с обуче-
нием персонала, инструмент (пилы, 
сверла, фрезы), расходные матери-
алы (клей, кромку, ЛКМ) и даже 
плитные материалы и фурнитуру.

Следующая выставка заплани-
рована на 2–5 декабря 2025 года. 
Есть надежда, что наконец появится 
недельная пауза после выставки 
«Мебель», чтобы участники и посе-
тители могли собраться с силами. 
Тогда они активнее будут пользо-
ваться возможностями, которые 
предоставляет Woodex: увидеть 
современное оборудование, найти 
новых поставщиков и клиентов и 
почерпнуть что-то полезное из 
деловой программы. 
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ВысТаВКа PulPFor-2023
ВЗгЛЯд С ЛокомотиВа

ТексТ: по материалам  
PulPfOr.ru

uPAcKunIOn

рАо «БУМпроМ»

ФоТо: exPOVISIONRUS RUSSIA

Целлюлозно-бумажную 
промышленность принято 
уверенно именовать 
локомотивом всего 
российского ЛПК. Это во 
многом верно, учитывая 
капиталоемкость производств 
отрасли, масштабы 
реализации продукции, 
объемы переработки 
древесины. Но вполне 
понятно, что в текущей 
политико-экономической 
обстановке и ЦБП живет 
непросто. Обсудить проблемы 
и перспективы индустрии 
ее видные представители 
собрались 14–16 ноября  
в петербургском Экспофоруме, 
где прошли очередные 
международная выставка 
оборудования и технологий 
для целлюлозно-бумажной, 
лесоперерабатывающей, 
упаковочной промышленности 
и форум PulpFor.

В экспозиции выставки участвовали 
250 компаний из России, белоруссии, 
Индии, Турции и Китая, причем Россия 
была представлена предприятиями 
более чем из 34 регионов.

ОТКРыТИе

По традиции выставка началась с 
торжественной церемонии открытия. 
С приветственным словом к участ-
никам и посетителям обратились 
заместитель председателя комитета 
Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и при-
родопользованию Татьяна Гигель, 
заместитель председателя комитета 
Государственной думы Федерального 
собрания РФ по промышленности 
и торговле Александр Спиридонов, 
заместитель председателя комитета 
по промышленной политике, инно-
вациям и торговли Санкт-Петербурга 
Алексей Яковлев.

Прозвучали приветственные 
слова «первых лиц». Так, губер-
натор Санкт-Петербурга Александр 

беглов отметил, что крупнейшая 
отраслевая отечественная выставка 
вот уже более 30 лет проводится 
в городе на Неве, выступая глав-
ным местом встречи представи-
телей предприятий и поставщи-
ков современного оборудования 
и востребованных услуг. «2023 
год внес ощутимые изменения в 
стратегию предприятий, в пере-
стройку логистических цепочек 
и рынков сбыта. Мы понимаем, 
что только грамотное и эффек-
тивное использование природных 
богатств, стимулирование инвести-
ционных процессов, повышение 
качества продукции придаст дина-
мику развитию лесного комплекса 
страны. Уверен, что выработанные 
на форуме рекомендации будут 
способствовать решению многих 
ключевых задач», – сказал глава 
Северной столицы России.

Заместитель министра про-
мышленности и торговли РФ Олег 
бочаров подчеркнул, что «выставка 
является ключевым событием, 

демонстрирующим потенциал цел-
люлозно-бумажной и лесной про-
мышленности в Российской Феде-
рации», а «наращивание объемов 
производства высококачественных 
целлюлозы, бумаги, изделий лесо-
переработки с применением инно-
ваций и передовых технологий, рас-
ширение ассортимента является 
значительным фактором развития 
отрасли».

«Консолидация предприятий и 
профессиональный диалог на про-
фильных площадках способствует 
развитию целлюлозно-бумажной 
промышленности Российской Феде-
рации с целью реализации Страте-
гии развития лесного комплекса до 
2030 года, повышению конкуренто-
способности российских произво-
дителей и увеличению экспортного 
потенциала», – сказал заместитель 
министра.

«В условиях экономической и 
санкционной нестабильности и 
введенных против России между-
народных ограничений особую 
важность приобретает адаптация 
к изменившимся внешнеэкономи-
ческим условиям, – пояснил заме-
ститель министра экономического 
развития Российской Федерации 
Максим Колесников. – На фоне сло-
жившейся ситуации лесопромыш-
ленный комплекс России сталки-
вается с большей, чем когда-либо, 
необходимостью обеспечения 
эффективного взаимодействия биз-
неса и государства, направленного 
на выработку новых решений по 
развитию импортозамещения, уве-
личение добавленной стоимости по 
отраслевой продукции, техноло-
гиям и оборудованию, реализацию 
инвестиционных проектов по соз-
данию крупнейших промышленных 

комплексов, а также развитие вну-
треннего спроса на производимую 
продукцию».

По мнению г-на Колесникова, 
«всестороннее рассмотрение клю-
чевых аспектов функционирова-
ния отрасли лесной промышлен-
ности, запланированное в рамках 
выставки и форума, поспособствует 
повышению информированности об 
основных отраслевых процессах и 
построению содержательного диа-
лога между государственной и биз-
нес-сторонами, что впоследствии 
может быть заложено в основу раз-
вития лесопромышленного ком-
плекса в России».

ДеНь ПеРВый

Первый день деловой про-
граммы форума PulpFor получился 
насыщенным и продуктивным: на 
конгрессной площадке встретились 
более 300 представителей про-
фильных министерств и ведомств, 
целлюлозно-бумажных предпри-
ятий и производителей СГИ, постав-
щиков отрасли.

Форум открылся сессией «Госу-
дарство и бизнес: совместные 
решения для ЦбП и лесоперера-
батывающей промышленности», 
где обсуждались вопросы развития 
целлюлозно-бумажной промышлен-
ности, совершенствования законо-
дательной базы, оказания государ-
ственной поддержки и кадрового 
обеспечения отрасли.

Среди докладчиков Александр 
Спиридонов (Государственная 
дума ФС РФ), Юрий Лахтиков 
(РАО «бумпром»), Сергей Пондарь 
(АО «Волга»), Александр Пшенный 
(«беллесбумпром»), Денис Кондра-
тьев («Центр системных решений»), 
Станислав Чернов (Фонд развития 
промышленности).

Александр Спиридонов провел 
отраслевую дискуссию «Новый век-
тор развития. Целлюлозно-бумаж-
ная промышленность: реализация 
стратегии импортозамещения», в 
которой руководители крупнейших 
ЦбК страны обсудили важные для 
отрасли вопросы: как предприятия 
адаптировались к новым условиям, 
в каких направлениях реализовы-
вается стратегия импортозамеще-
ния, как изменились рынки сбыта и 
география поставщиков, каких мер 

поддержки предприятия ожидают 
от госорганов, какие организацион-
ные и технологические изменения 
внедряются или уже внедрены.

Директор по аналитике Segezha 
Group Надежда Рязанцева подели-
лась прогнозами, ожиданиями и пла-
нами на 2024 год. «Хочется, чтобы 
2024 год снизил градус рисков. Если 
будущий год будет таким, каким мы 
его планируем, то на следующей 
встрече мы будем обсуждать реа-
лизацию инвестиционных программ, 
строительство завода. Когда нача-
лись санкционные истории, было 
действительно сложно ориентиро-
ваться, как будут развиваться собы-
тия, но вот сегодня можно сказать, 
что мы совершили невозможное, мы 
переориентировали серьезные объ-
емы санкционных рынков на рынки 
азиатские, ближний Восток. Активно 
развиваем турецкий рынок, Ирана, 
Ирака, Саудовской Аравии, Арабских 
Эмиратов», – рассказала аналитик.

По мнению председателя совета 
дирек торов ООО «Пермская 

Председатель правления 
РАО «бумпром» юрий Лахти-
ков: «Приоритетным стал вну-
тренний рынок, российский 
рынок, рынок отечественного 
потребителя. Предприятия 
достаточно быстро отреагиро-
вали на изменения структуры 
потребительского спроса, 
перешли на выпуск новых более 
востребованных видов продук-
ции. Предприятия фактически 
на 100% удовлетворяют потреб-
ности отечественного рынка».



76 №1 (179)  LesPromInform.ru 77 №1 (179)  LesPromInform.ru

с о б ы т и я

целлюлозно-бумажная компания» 
Александра бойченко, «сейчас 
Китай ждет новые поставки от 
всего мира, в том числе от России, 
и выход дополнительных миллиона, 
полумиллиона тонн, даже 100 тысяч 
тонн с российского рынка – он сразу 
поднимает наш российский рынок».

Старший вице-президент по 
продажам, управлению цепочкой 
поставок и упаковочному бизнесу 
группы «Илим» Алексей Черняев 
рассказал, как изменились рынки 
сбыта и география поставщиков, 
о строительстве первого за 40 лет 
ЦКК и перспективах компании на 
2024 год. «Объем производства 
"Илима" существенно превышает 
потребность внутреннего рынка. 
В конце 2022 года европейские 
рынки практически закрылись, и 
группа активно начала расширять 
рынки сбыта в КНР. Мы с успехом 
преодолеваем трудности, которые 
возникают в отрасли. Для группы 
"Илим" 2023 год проходит под 
знаком реализации крупнейшего 
инвестиционного проекта: завер-
шаем строительство нового ЦКК 
в Усть-Илимске. За 40 лет это пер-
вое подобное предприятие. Объем 
инвестиций – 93 млрд руб. В бли-
жайшее время запускаем оборудо-
вание и начнем выпускать продук-
цию высокого качества», – сообщил 
Алексей Черняев в выступлении.

Первый заместитель генераль-
ного директора финансовый дирек-
тор «Сыктывкарский ЛПК» Павел 
буслаев добавил, что 2023 год стал 
годом перестройки экспортных и 

импортных каналов для отрасли. 
«болевой точкой на сегодняшний 
день остается логистика. ЦбП про-
должает справляться с вызовами, 
и весьма успешно. Тренд, который 
идет сейчас, – диверсификация про-
дуктовых портфелей предприятий 
отрасли. Все компании пытаются 
занять другие ниши. Сыктывкар-
ский ЛПК продолжает работать и 
выпускать продукцию высокого 
качества», – завершил выступле-
ние спикер.

Форум продолжился обсужде-
нием вопросов сотрудничества и 
расширения экономического пар-
тнерства России и Китая и сессией 
«Приоритеты технологической 
модернизации отрасли». Партнер 
Strategy Partners Павел билибин 
организовал визионерскую сес-
сию «Моделирование трендов», 
а ассоциация «Лига переработки 
макулатуры» провела научно-прак-
тическую сессию «Эффективное 
производство целлюлозно-бумаж-
ных материалов из первичного и 
рециркулируемого сырья».

ЭКОНОМИКе ЗАМКНУТОГО 
цИКЛА – ОСОБОе ВНИМАНИе

14–15 ноября в рамках деловой 
программы прошла научно-практи-
ческая конференция «ЦбП – лидер 
экономики замкнутого цикла».

Первым мероприятием в про-
грамме конференции стала научно-
практическая сессия «Эффективное 
производство целлюлозно-бумаж-
ных материалов из первичного и 
рециркулируемого сырья» с уча-
стием экспертов и отраслевых спе-
циалистов из России и Китая. Свои 
доклады представили компании 
«Юнь Чоу», АВРМ, «Юнь Да», «Да 
Чжи», «Синь Шидай», Ланчжоуская 
инженерная компания по энергос-
бережению и защите окружающей 
среды, Тайюаньская котельная кор-
порация, «Шуанюань», компания 
Stellmart.

Программу второго дня конфе-
ренции открыл исследовательский 
круглый стол «Кардинальный рост 
результата при снижении затрат 
(углубление труда) – миф или 
реальность? Понимаем на при-
мерах». «Углубление труда – это 

кардинальный рост результата при 
снижении затрат. Мы постарались 
показать примеры, рассказать, 
что нам позволило прийти к этим 
выводам», – подвела итоги круглого 
стола модератор Татьяна Нелюбина, 
советник генерального директора 
группы предприятий «ПЦбК». На 
научно-практической сессии «био-
рефайнинг в ЦбП» специалисты 
обсудили инновационные реше-
ния для отрасли. «Уверена, что 
прорывные технологии позволят 
перезапустить ЦбП и вывести на 
новый уровень», – отметила дирек-
тор проектов департамента разви-
тия корпоративного бизнеса ПАО 
«Сбербанк» Алла Сбитнева.

Завершила конференцию сес-
сия «Исследовательские работы 
в области механических свойств 
волокнистых целлюлозно-бумаж-
ных материалов». «Отрадно видеть, 
что есть новые работы, проекты 
глубокой переработки, биоре-
файнинга и новые бумажные 
материалы, – это то, что сегодня 
наиболее ценно в развитии про-
дуктов более высокой добавочной 

стоимости», – прокомментировала 
мероприятие заведующая кафе-
дрой целлюлозно-бумажных и 
лесохимических производств САФУ 
Наталья Щербак.

ДеНь ВТОРОй

Помимо продолжения делового 
форума, немало важного происхо-
дило и на выставочной площадке 
PulpFor. Так, на стенде компании 
«Соликамскбумпром» было подпи-
сано стратегическое соглашение с 
Санкт-Петербургским государствен-
ным лесотехническим университе-
том имени С. М. Кирова. Предмет 
соглашения – развитие перспектив-
ных направлений сотрудничества в 
области образования, науки, раз-
работки и реализации професси-
ональных образовательных про-
грамм, направленных на подготовку 
кадров и повышение квалификации 
сотрудников компании, внедрение 
в производственную деятельность 
предприятия новых технологий 
и научных разработок, а также 
организация практик и стажиро-
вок студентов университета и их 
дальнейшее трудоустройство в ком-
пании. АО «Соликамскбумпром» на 
церемонии представляла директор 
по персоналу Елена Моховикова, 
а университет – ректор Ирина 
Мельничук.

В 2023 году выставка PulpFor 
впервые присудила именную сти-
пендию самому перспективному 
студенту Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета про-
мышленных технологий и дизайна. 
Критерии участия в конкурсе: 
успеваемость, участие в конкур-
сах выпускных квалификационных 
работ, выполнение ВКР магистра 

по теме, предложенной одним 
из предприятий ЦбП, участие в 
научно-практических конференциях 
с докладами, наличие публикаций, 
участие в образовательном про-
цессе университета. Победителем 
конкурса стал студент магистра-
туры Владимир бутусов. Владимир 
исследует свойства подпергамента 
из вторичного волокна органосоль-
ветной целлюлозы и занимается 
применением макулатуры МС-5б 
для производства санитарно-быто-
вой бумаги.

Специальный приз выставки 
PulpFor получила студентка маги-
стратуры Любовь Шевелькова, кото-
рая изучает применение целлюлозы 
мискантуса в производстве тароу-
паковочных видов бумаги и кар-
тона. Еще один специальный приз 
получила студентка магистратуры 
Полина Мухина, выбравшая темой 
исследования влияние обработки 
опилок лиственницы водно-гли-
цериновой смесью на их свойства. 
Конкурс показал высокий уровень 
подготовки нового поколения науч-
ных работников и профессионалов 
целлюлозно-бумажной промышлен-
ности, что позволяет надеяться на 
дальнейшее развитие отрасли.

Продолжением программы 
форума во второй день стали 
мероприятия для технических спе-
циалистов отрасли, сотрудников 
кадровых служб, специалистов ВЭД 
и логистики. Для технических спе-
циалистов и технологов ЦбК были 
проведены сессии по импортоза-
мещению химических реагентов и 
добавок, оснащению предприятий 
новым оборудованием и комплекту-
ющими, внедрению инновационных 
технологий и применению новей-
ших научных разработок и матери-
алов, повышению цифровизации и 
автоматизации производств.

Очень продуктивно прошла 
сессия РАО «бумпром», посвящен-
ная вопросам подготовки кадров 
и актуализации профстандартов. 
В программе поднимались такие 
актуальные вопросы, как дефицит 
инженерных кадров в отрасли, 
развитие производственно-обра-
зовательного кластера, меры под-
держки и социальные гарантии.  
В числе спикеров мероприятия 
были руководители СПбГУПТД, 
Уральского государственного 

лесотехнического университета, 
компании «HeadHunter Северо-
Запад», «Соликамскбумпром», ПЦбК, 
группы «Илим».

Председатель совета директоров 
«Пермской целлюлозно-бумажной 
компании» Александр бойченко рас-
сказал о нехватке многостаночни-
ков, которые владеют несколькими 
профессиями, и о мерах по преодо-
лению кадрового голода в отрасли. 
«Сейчас ситуация с кадрами в ЦбП 
сложная. Только в Перми, согласно 
статистике, в машиностроении за 
последний год на 70% увеличился 
валовый продукт. Кадры собирают 
отовсюду, в том числе и из нашей 
отрасли. Это реальность, с которой 
ЦбП столкнулась на ближайшие 
годы. Тем не менее квалифициро-
ванные кадры для ЦбП мы будем 
взращивать. Совершено спокойно 
нужно относиться к тому, что вло-
жения в 10 человек могут дать 
только один кадр для предприя-
тия», – считает Александр бойченко.

Одним из решений проблемы 
обеспечения кадрами ЦбП Алек-
сандр бойченко считает подготовку 
многопрофильных специалистов. 

Заместитель председателя 
комитета Государственной думы 
Федерального собрания Россий-
ской Федерации по промышлен-
ности и торговле Александр 
Спиридонов: «Одним из важней-
ших путей роста является разви-
тие транспортно-логистических 
маршрутов, морских перевозок, 
использование Северного мор-
ского пути. Очень важным счи-
таю субсидирование морских 
перевозок».

Заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Татьяна Гигель: «Сегодня 
обеспечение кадрами всего 
лесопромышленного комплекса, 
и в том числе целлюлозно-
бумажной промышленности, 
без преувеличения является 
сверхактуальной темой».
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Спикер отметил, что подобную про-
грамму подготовки кадров предпри-
ятия отрасли могут реализовать в 
ближайшие годы.

«В Финляндии была практика, 
когда рабочие осваивали несколько 
профильных профессий. была такая 
государственная программа по обу-
чению рабочих. Шесть – восемь 
специальностей работника – это 
будущее отрасли. Это та программа 
для подготовки кадров, которую 
каждое предприятие ЦбП может 
реализовать», – отметил Александр 
бойченко.

На сессии «ВЭД и оптимизация 
поставок» затронули вопросы выхода 
на новые рынки, оптимизации логи-
стических маршрутов, использования 
инструментов поддержки.

НАГРАДы ЛУЧшИМ

15 ноября 2023 года на Гала-
ужине в торжественной обстановке 
в отеле Hilton Expoforum состоялось 
чествование финалистов и награж-
дение победителей премии PulpFor 
Awards – 2023.

Номинации « Лу чшая про -
грамма корпоративной социальной 

ответственности» и «Лучшая эколо-
гическая практика» принесли заслу-
женные награды компании «Объ-
единенные бумажные фабрики». 
За «Лучшую кадровую политику» 
отмечено АО «Соликамскбумпром». 
В номинации «Инновационная 
технология для ЦбП» победитель 
консорциум СРК («белэнергомаш – 
бЗЭМ», «КОТЭС Инжиниринг», 
«Энергокаскад», «ТЭЧ-Сервис»). ООО 
«Элтете Санкт-Петербург» награ-
дили за «Лучший инновационный 
материал для упаковки».

«Лучшим энергоэффективным 
оборудованием на предприятии 
ЦбП» признана продукция ООО 
«Энергостар». В номинациях «Луч-
шая стратегия продвижения» и 
«Передовая химическая продукция 
для ЦбП» победило ООО «Неохим», 
в номинации «IT-системы, автомати-
зация и цифровизация для ЦбП» – 
ООО «Опти-Софт». А победителем 
в специальной номинации «Прорыв 
года» стало ООО «Глобал Кемикал».

Финалистами конкурса стали 
компании «АДФ», «А-Технолоджи», 
«бМТ», «бумХимИнвест», «Волга», 
«Волгохимнефть», «Геострой-бум-
маш», «Интерматик», «КИТ Софит», 
«Лесанит», ПЦбК, «Сарди & Ко», 
«Торус», «Хома», «Элма-Астерион».

ДеНь ТРеТИй

Финальный день не значит 
расслабленный: эйфория первых 
знакомств и ярких впечатлений от 
экспозиции постепенно улеглась, 
у участников и посетителей поя-
вилась возможность в спокойной 
обстановке подготовить будущие 
партнерские отношения, предста-
вить свои идеи и решения.

Продолжил работать и форум – 
состоялись две значимые сессии: 
«Зеленые технологии. Экология 
производства» и «Медиастратегии 
ЛПК. Инструменты продвижения». 
На первой сессии со спикерами АО 
«Кондопожский ЦбК», РАО «бум-
пром», Комитета РСПП по эколо-
гии и природопользованию, Zharov 
Group, АО «Архангельский ЦбК», 
АО «Группа "Илим"», ООО «Генезис 
бИО» говорили о работе Комитета 
по экологии и природопользова-
нию РСПП, практике экологического 

надзора в ЦбП, экологических 
акцентах РОП и др.

На второй сессии были затро-
нуты такие важные вопросы про-
движения продукции ЦбК, как 
выбор каналов и инструментов 
продвижения, в том числе на зару-
бежных рынках, PR бизнес-лидера, 
аудит эффективности PR, рассмо-
трены кейсы компаний Segezha 
Group и НПАО «Светогорский ЦбК».

ПОДыТОжИМ

Три дня, насыщенных дело-
вой активностью: 250 компаний-
участниц, более 7000 посетителей 
выставки и форума, больше 70 
часов обмена ценными знаниями 
и дискуссий в рамках деловой 
программы, тысячи бизнес-встреч, 
сотни новых партнерств и десятки 
подписанных соглашений – вот итог 
главной выставки ЦбП в 2023 году.

Следующая выставка PulpFor прой-
дет 12–14 ноября 2024 года в «Экспо-
Форуме» Санкт-Петербурга. 

PulpFor Awards
Первая отраслевая награда 

для российских и междуна-
родных компаний, которая 
присуждается только участни-
кам выставки PulpFor. Учреж-
дена в 2020 году оргкомитетом 
выставки PulpForExpo (Pap-For).

СПРАВКА

Алексей Невров

О Т Р А С Л Е В Ы Е  М Е Р О П Р И Я Т И Я

информация о датах, местах и режиме проведения мероприятий актуальна на момент сдачи номера в печать.  
постоянно обновляемый список мероприятий лесопромышленного комплекса смотрите на сайте www.lesprominform.ru

Дата Название Город Организатор/Место проведения Контакты

28 – 29 февраля биотопливо России 
(практический бизнес-форум) Сыктывкар Торгово-промышленная палата 

Республики Коми

+7(8212) 206-100 +7(8212) 206 -145 
palata@tppkomi.ru  
биотопливный-форум.рф

18 – 21 и  
28 – 31 марта CIFF / CIFM / interzum Гуанчжоу, Китай China Foreign Trade Guangzhou 

Exhibition Co.Ltd. ciff-gz.com/en/contact

19 – 20 марта биотопливный конгресс Санкт-Петербург Выставочное объединение 
«РЕСТЭК»

+7 964 335 3394 kazanskaya@restec.ru 
+7 921 949 66 59  
afanasiev@restec.ru wood-bio.ru

21 марта Иннодрев (конференция) Санкт-Петербург ООО «СДМиК» +7 (993)0701801 info@иннодрев.рф 
events.nethouse.ru/spb/92231/

28 – 31 марта Красивые дома. Весна 2024 Москва  Медиа-выставочный холдинг 
«Красивые дома»

+7 (495) 730–5591 bns@weg.ru  
archi-expo.ru houses.ru

2 – 5 апреля MosBuild Москва ITE Group +7 (495) 799-55-85  
mosbuild@ite.group  mosbuild.com

3 – 6 апреля UMIDS Краснодар MVK – Международная 
Выставочная Компания

+7 (861) 200-12-34  
umids@mvk.ru umids.ru

16 – 18 апреля Paper & Tissue One Show Абу-Даби, ОАЭ Al Furat Group
+90 212 916 1731  
info@paperoneshow.net  
paperoneshow.net

18 – 21 апреля Деревянный Дом. Весна 2024 Москва Ворлд Экспо Груп /  
МВЦ «Крокус Экспо»

+7 (495) 730-55-91  eva@weg.ru  
 ivr@weg.ru   
 woodenhouse-expo.ru

23 – 24 апреля
Лесозаготовка: развитие предприятий, 
внедрение IT решений, лесная техника 
(конференция)

Санкт-Петербург Выставочное объединение 
«РЕСТЭК»

+7 964 335 3394 kazanskaya@restec.ru 
+7 921 949 66 59 afanasiev@restec.ru 
wood-bio.ru

24 апреля  биомасса: топливо и энергия (форум и 
выставка) Москва

Российская биотопливная 
Ассоциация, Центр Новых 
Технологий

+7 (495) 585-51-67 
info@rusbio.org biotoplivo.com

16 – 18 мая Технодрев Дальний Восток Хабаровск Хабаровская Международная 
Ярмарка

+7 (924) 206-99-06  
comp@khabexpo.ru khabexpo.ru

21 – 24 мая Xylexpo 2024 Милан, Италия CEPRA S.R.L. Unipersonale xylexpo.com

28 – 30 мая Pulp & Paper Industry Expo-China Гуанчжоу, Китай Guangzhou Auch Exhibition 
Service Co., Ltd. paperexpo.com.cn/english

18 – 19 июня Мебельный бизнес-форум Санкт-Петербург Выставочное объединение 
«РЕСТЭК»

+7 965 772 7791  
bolgova@restec.ru mebsummit.ru

Август ТехЭкспо: технологии 21 века (ранее: 
Лесоруб XXI века)

Архангельская 
область, Устьянский 
район, д. 
Кононовская

ВК «Малиновка», ГК УЛК, 
Минприроды РФ, Минпромторг 
РФ, правительство 
Архангельской области

+7 921 240 00 44 info@malinovka.pro 
techexpo.malinovka.pro/

4 – 6 сентября Eurasian Construction Technology (ЕСТ’24) Санкт-Петербург АО «РуссВыставка» +7 (495) 215-13-61 ect@exporuss.ru 
interconexpo.ru

6 – 7 сентября Conf-fu FEST Санкт-Петербург В Центре +7 (981) 882-68-05  
reklama@vcentre.pro conf-fu.spb.ru

9 – 12 сентября Лесдревмаш Москва АО «Экспоцентр» +7 (499) 795-29-06 ldm@expocentr.ru 
lesdrevmash-expo.ru

9 – 14 сентября WMF Шанхай, Китай Adsale Exhibition Services Ltd. wood@adsale.com.hk  
woodworkfair.com

12 – 15 сентября Intermob 2024 Стамбул, Турция Reed Tuyap Fairs and Exhibition 
Organization Inc. intermobistanbul.com/en

18 – 20 сентября Мебель & Деревообработка Урал Екатеринбург MVK – Международная 
Выставочная Компания

+7 (861) 200-12-19, +7 (343) 226-04-29 
mebelexpo@mvk.ru  
mebelexpo-ural.ru

19 – 22 сентября IX Paper Week Измир, Турция Al Furat Group info@paperoneshow.net  
paperoneshow.net/symposium-2023/

25 – 27 сентября Эксподрев Красноярск ВК «Красноярская ярмарка» +7 (391) 200-44-00  
959@krasfair.ru krasfair.ru

Сентябрь 
SibWoodExpo (ранее:  Сиблесопользование. 
Деревообработка. Деревянное 
домостроение)

Иркутск АО «Сибэкспоцентр» +7 (3952) 35-29-00  
info@sibexpo.ru sibexpo.ru

9 – 10 октября Петербургский международный 
лесопромышленный форум Санкт-Петербург Выставочное объединение 

«РЕСТЭК»
+7 965 772 7791  
bolgova@restec.ru spiff.ru

12 – 16 октября Woodtech Стамбул, Турция Reed Tuyap Fairs and Exhibition 
Organization Inc. woodtechistanbul.com/en

15 – 18 октября SICAM Порденоне, Италия Exposicam Srl +39 02 86995712  
info@exposicam.it exposicam.it/en/

24 – 27 октября Красивые дома. Архитектура. 
Строительство. Интерьер Москва Медиа-выставочный холдинг 

«Красивые дома»
+7 (495) 730–5591 bns@weg.ru  
archi-expo.ru houses.ru

29 октября –  
1 ноября Деревообработка Минск, беларусь ЗАО «Минскэкспо» +375-17 367-90-84 expo@minskexpo.

com woodworking.minskexpo.com

12 – 14 ноября PulpFor Санкт-Петербург ООО «ЭВР» +7 (495) 664-49-55  
pulpfor@expovr.ru pulpfor.ru

18 – 22 ноября Мебель Москва АО «Экспоцентр» +7 (499) 795-37-36 ts@expocentr.ru  
meb-expo.ru

Декабрь Российский лес Вологда

ВК «Русский дом»,  
Департамент лесного 
комплекса Вологодской  
области

+7 (8172) 72-03-03  
dlk.vologda@forest.gov35.ru  
roslesexpo.ru



СТоиМоСТь разМещения реКЛаМной инФорМаЦии
в жУрнаЛе ЛеСПроМинФорМ LesPromInform PrIce LIst 

Прайс на размещение баннеров на сайте и на доп. проекты запрашивайте отдельно
Please ask separately for the price of banner placement on the web-site and for additional projects

• В прайсе указана стоимость рекламной площади (1/4 А4, 1/2 А4, А4, 2А4), на которой можно разместить как макет, так и статью.
• Модуль VIP-вертикальный ставится только на страницу со статьей или новостями без конкурентных модулей рядом!
• Все цены указаны с учетом ндс 20%

- The price specifies the cost of advertising space (1/4 А4, 1/2 А4, А4, 2А4), where both an article and a layout can be placed.
- A VIP-vertical advert can be placed only on the page containing an article or news without competitive advert nearby!
- All the prices are 20 % VAT-inclusive 

Место Place for an Ad. Формат Size (page) Размер (мм) 
Size (mm)

Стоимость, руб
Price (rubles)

Стоимость, евро
Price (euro)

ОбЛОЖКА    COVER

Первая обложка Face cover А4 215 × 250 500 800 8 960

Вторая обложка +  
первая полоса 
(разворот)

The 2nd cover + A4 2 А4 430 × 285 380 000 8 500

Вторая обложка The 2nd cover А4 215 × 285 266 000 4 760

Третья обложка The 3rd cover А4 215 × 285 221 500 3 956

Четвертая обложка The 4th cover А4 215 × 285 333 600 5 960

ВНУТРЕННИй бЛОК     INSIDE BLOCK

Плотная вклейка 1/1 Hard page
Одна сторона
Обе стороны

One side
Both sides

215 × 285  
+ 215 × 285

165 600
263 600

2 960
4 712

Спецместо: (страница  
напротив: – 2 обложки, 
– 1 и 2 стр. содержания)

VIP-place
(page in front of:

– the 2nd cover,
– content)

А4 А4 215 × 285 198 400 3 552

VIP-блок 
(на первых 
30 страницах)

VIP-block 
(on the first 30 

pages)

А4
VIP-вертикальный

1/2 горизонт.
1/4 горизонт.

А4
VIP vertical

1/2 horizontal
1/4 horizontal

215 × 285
83 × 285

162 × 118
162 × 57

112 800 
88 000 
65 200 
39 500

2 020 
1 592 
1 168 
712

Разворот Two pages A4
Модуль 2А4
Статья 2 стр.

Advert 2A4
Article 2 pages

215 × 285 143 200 2 560

Модуль  
на внутренних  
страницах

Advert in the inside 
block

А4 / Статья
VIP-вертикальный

1/2 горизонт. / Новость
1/4 горизонт. / Новость

А4 / Article
VIP vertical

1/2 horizontal/News
1/4 horizontal/News

215 × 285 
83 × 285

162 × 118
162 × 57

82 400 
73 600 
51 200 
31 200

1 472 
1 320 
920 
558

~3500 знаков
~3500 characters

~8000 знаков
~8000 characters Hard page

Horizontal  
~1000 characters

Horizontal  
~1800 characters

VIP-vertical

¼ ½


